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SECRETARÍA 

Con políticas públicas de largo alcance México recupera producción y calidad 

de café: SAGARPA.- Con la cooperación internacional científica, técnica y una 

política pública de largo alcance, basadas en un enfoque económico, social y 

ambiental, México podrá pasar de una producción de cuatro millones a 15 millones 

de sacos en un futuro cercano, se destacó en el marco de los trabajos de la 121 

Sesión del Consejo de la Organización Internacional del Café (OIC). En el 

encuentro, que se realiza en la Ciudad de México, participan 110 delegados de 

países productores y consumidores de café, que en conjunto representan  el 98% 

de la producción y más del 83% del consumo del aromático a nivel global. La 

SAGARPA, afirmó que la alianza mundial que representa este organismo es clave 

para tomar decisiones a favor de la producción, rentabilidad, industria, comercio y 

consumo del aromático. Puntualizó que los trabajos del Consejo Internacional del 

Café (CIC) en México–que actualmente ocupa el onceavo lugar mundial como 

productor de este grano- es de una gran responsabilidad y se alinea con una ruta 

de dinamismo, acciones, programas y apertura que ha seguido nuestro país para 

estar entre los principales productores agroalimentarios en el mundo, incluyendo el 

café.- Hoy Tamaulipas / Arsenal / NTX Noticias / Talla Política / Informate / 20 Minutos / Noti 

Radar / Quadratin / Hoja de Ruta Digital / Red Financiera / Lado / Desde Puebla / Regional 

Puebla / Imagen Agropecuaria / Al Momento / Indice Político / Revista Q / Informativo ax / Mugs 

Noticias / Urb Económica / Azteca Digital / Laregiontam / Voragine / El Regio / Mexicapo / La 

Razón, 15  

 

Anuncia Ismael García Cabeza de Vaca Fiscalización a SAGARPA.- El 

candidato al Senado de la República de la coalición Por México Al Frente, Ismael 

García Cabeza de Vaca, criticó el castigo que ejerce el Gobierno Federal a los 

agricultores tamaulipecos al mantener un retraso de hasta por un año en los apoyos 

para la producción, por lo que dijo promoverá la fiscalización de todos los programas 

de SAGARPA para que los recursos se ejerzan en tiempo y forma, de manera 

transparente. Durante una reunión con habitantes de la zona productora número 

uno de sorgo en el país, señaló que ha faltado voluntad de la Federación para liberar 

los recursos, provocando que los productores se endeuden para poder conseguir 
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los insumos como semilla y diésel. No sabemos por qué tanto castigo a los 

campesinos de Tamaulipas que ocupan los primeros lugares nacionales en 

producción de sorgo y soya, dijo el candidato a Senador. Enfatizó que “el problema 

se agrava para los agricultores debido a que tampoco pueden disponer de créditos 

accesibles para preparar sus siembras y la banca oficial tarda hasta tres años para 

autorizarles financiamiento”. Lo que hoy sucede es que los productores del campo 

tamaulipeco no tienen más opción que comprometer su producción con las bodegas 

que hacen el papel de financieras. Ante los riobravenses, García Cabeza de Vaca 

subrayó que deben fiscalizarse a fondos los programas de la SAGARPA, para 

conocer dónde están esos recursos y si hay un manejo discrecional de los mismos. 

“Les vamos a auditar no sólo el manejo de recursos, le vamos a revisar con lupa el 

proceso de asignación de créditos para el campo”, apuntó. Y añadió que “existe la 

Ley de Responsabilidades de Servidores Públicos que sanciona la omisión de los 

funcionarios y como Senador voy a vigilar que se cumpla”, advirtió. Por último, dijo 

que se presionará para que la banca oficial agilice trámites y cumpla con la 

asignación de créditos a los productores. Y reiteró que para los candidatos de la 

Coalición Por México al frente el agro tamaulipeco es una prioridad.- Cuarto Poder 

 

Sector agroalimentario, el más dinámico.- El sector agroalimentario es el más 

dinámico, emprendedor y de mayor crecimiento de la economía mexicana. Un 

ejemplo es que en 2017 México alcanzó exportaciones de este rubro por 32 mil 583 

millones de dólares, lo que generó un superávit de 5 mil 411 millones. Según la  

SAGARPA, los resultados del sector muestran un récord histórico en producción 

del campo y agroindustria. Así, las exportaciones se incrementaron con la estrategia 

de diversificación de mercados a Corea, Japón, China, Península Arábiga y Unión 

Europea. La dependencia señaló que México envía diariamente al mundo millones 

de pesos en alimentos, y Estados Unidos es el principal mercado. Entre los 

principales productos están aguacate, jitomate pimientos, almendras, nueces y 

pistaches; guayaba, mango, mangostanes, cerveza, tequila y mezcal, productos de 

panadería, artículos de confitería sin cacao y azúcar.- Milenio, 24 Neg 

 

Urge facilitar a productores orgánicos mecanismos de certificación.- Ángel 

García Yáñez, diputado federal del Grupo Parlamentario Nueva Alianza, manifestó 
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la necesidad de acercar a productores de alimentos orgánicos a instancias de 

certificación, que avalen sus procesos como libres de tóxicos, así como facilitarles 

mecanismos de diversificación comercial para posicionarse en un ámbito más 

competitivo en el contexto nacional e internacional. El también integrante de la 

Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego de la Cámara de Diputados, resaltó 

en entrevista que México ocupa el cuarto lugar como productor mundial de 

alimentos orgánicos, que provienen principalmente de Oaxaca, Chiapas y 

Michoacán, de acuerdo con la  SAGARPA. Ángel García destacó que en México, 

una de las vías para acreditar a un producto orgánico como tal, es a través de estos 

organismos operadores que a su vez están certificados por la SAGARPA.- El Día, 4 

 

El mezcal de SLP se vuelve una celebridad.- Hace cuatro o cinco años, el mezcal 

potosino era considerado un producto de mala calidad; hoy todo es distinto, esta 

bebida típica del semidesierto mexicano se convirtió en una "celebridad" y cambió 

la vida de los pobladores de San Luis Potosí. Daniel Navarro, maestro mezcalero, 

asegura que hace un tiempo su mezcal era mal visto, incluso eran perseguidos por 

el ayuntamiento y otras autoridades, que destruyeron sus hornos y herramientas de 

trabajo en varias ocasiones. A partir de ese momento el mezcal potosino se convirtió 

en una "celebridad", les llegan pedidos constantes fuera de San Luis Potosí y los 

envían por paquetería. "Antes el ayuntamiento nos perseguía y nos quitaba nuestras 

cosas; ahora hasta nos dicen que en qué pueden ayudarnos y nos contactan con 

personas de la SAGARPA, y otras dependencias para recibir apoyos y asesorías", 

detalla. Daniel refiere que antes vendían su mezcal a granel o en botellas genéricas, 

ahora ya cumplen con todas las de la ley, pagan impuestos, tienen una botella 

especial, un etiquetado y certificaciones de las autoridades de salud.- El Universal, 

17-A  

 

Combaten plaga en siembra de sorgo.- El jefe del Distrito de Desarrollo Rural 121 

de la SAGARPA, Ernesto Gámez dijo que se aplicó en 70 hectáreas de sorgo 

ubicadas en San Juan del Río y Pedro Escobedo, larvas de crisopas para combatir 

la plaga del pulgón amarillo detectada en estos sitios. Son cerca de 400 productores 

de sorgo en ambos municipios los que participan en esta agricultura sustentable, 

para reducir la afectación por plaga, ya que a nivel estado las localidades 
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sanjuanense y escobedense registran el 60% del total de la producción de sorgo.- 
El Sol de México, 35 

 

Líderes campesinos niegan clonación de padrones.- Edgar Castillo Martínez, 

líder de la Confederación Nacional Campesina (CNC), aseguró que las acusaciones 

sobre el presunto desvío de recursos de más de 3 mil 500 millones de pesos del 

erario público que detectó la Auditoría Superior de la Federación (ASF), por parte 

de Ricardo Aguilar Castillo, ex subsecretario de Alimentación y Competitividad y 

José Calzada Rovirosa, extitular de la SAGARPA, son meramente notas 

electoreras. El titular de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en el Estado 

de México, Edgar Castillo Martínez defendió ambos, argumentando que solamente 

es información que busca crear un efecto electoral, por lo que aseguró meter las 

manos al fuego por Pepe Calzada, Ricardo Aguilar y la SAGARPA completa.- El Día, 

9  

 

Necesario evaluar potencial del campo: CIOAC-JDLD.- Más de 4 millones de 

unidades de producción, sobre todo, de pequeños agricultores están excluidos de 

los procesos de comercialización promovidos por el TLCAN, indicó el líder de la 

Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos "José Dolores López 

Domínguez" (CIOAC-JDLD), José Dolores López Barrios. Puntualizó que ante las 

negociaciones de este documento es necesario evaluar su potencial para el campo 

mexicano, toda vez que los pequeños productores tienen mayores desventajas que 

puntos a favor derivado de este tratado. El líder campesino sostuvo que los 

programas de dependencias como la SAGARPA son generalmente concentrados 

en las unidades más dinámicas para favorecer una política agropecuaria de agro 

exportaciones que generó más de 35 mil millones de dólares en el 2017.- Milenio, 24 

 

Altibajos sectoriales / Aberraciones comerciales por Mariano Ruiz Funes.- En 

el arranque de su campaña Andrés Manuel López Obrador anunció que de ganar 

suspendería la compra de maíz proveniente de EU y buscaría la autosuficiencia 

alimentaria, ya que en sus palabras… “el maíz viene de México y ahora resulta que 

México es el país del mundo que más compra maíz al extranjero. Eso no puede 
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seguir sucediendo aquí." Otra ocurrencia que se suma a su propuesta de restablecer 

los precios de garantía en el campo. Según datos de SAGARPA y del Departamento 

de Agricultura de EUA, su costo de producción es entre 60% y 80% superior en 

México que en aquel país por economías de escala, características de los suelos, 

orografía, condiciones climatológicas, disponibilidad de agua, rendimientos por 

hectárea y, un factor fundamental, el uso de biotecnología (semilla transgénica).- El 

Financiero, 8 

 

Empresa / Balance general por Alberto Barroco.- De acuerdo con una 

investigación realizada por una instancia de trabajadores de EU denominada 

ChedrahuiLeaks, las secretarías de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, 

Pesca, Alimentación y Hacienda le otorgaron subsidios en 2014 de entre 7.8 a 

10.5 millones de pesos a una empresa productora de café de razón social Encore. 

La entrega de los recursos, vía el fondo de desarrollo agrícola FICA Agro Pyme, 

coincide con el nombramiento como comisario de la firma de Antonio Kuribreña 

Arbide, primo del candidato de la Coalición Todos por México, José Antonio Meade, 

quien entonces era secretario de Relaciones Exteriores. La instancia era 

administrada por el Fondo de Capitalización de Inversión del Sector Rural, conocido 

como FOCIR, integrado a la Secretaría de Hacienda. La firma productora de café 

tostado fue originalmente fundada en 2014 por Dionisio Pérez Jácome, quien fuera 

secretario de Energía durante el segundo gobierno panista, actualmente embajador 

en Canadá.- El Universal, 4-B 

 

Urgen en Maravatío indagar a candidato.- La Asociación Ganadera del municipio 

de Maravatío exigió, a través de un comunicado, que las autoridades de seguridad 

y electorales revisen los expedientes del candidato del PRI a la alcaldía de ese 

municipio, José Jesús Soto Gómez, quien tiene una demanda interpuesta por 

fraude, cometido presuntamente con apoyos federales de la SAGARPA. Los 

agremiados se dieron cuenta del ilícito en 2013, cuando destituyeron a Soto Gómez 

y acudieron a presentar una denuncia penal ante el Ministerio Público de Maravatío, 

que cuenta el número de folio MN1300017390 Los ganaderos informaron a la 

SAGARPA que desconocían el proyecto de apoyos pecuarios, porque no se les 

tomó en cuenta y fue utilizado para un beneficio personal de su presidente de 
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asociación.- Capital, 18  

 

Desplegado.- Comali, 1er Festival Nacional de la Gastronomía Mexicana, con más 

de 1000 Restaurantes en todo el país; se llevará a cabo los días 28, 29, 30 de abril 

y 1 de mayo del 2018, en el Parque Ecológico de la CDMX. Entre los organizadores 

de este festival se encuentra la SAGARPA.- El Universal, 7 

 

 

MONITOREO 

 Difundido el miércoles 11 de abril del 2018. 
 

SECRETARIO 

  

Reconoce PRI respuesta de SAGARPA a productores de Tamaulipas 

Cd. Victoria, Tamps.-El presidente del Comité Directivo Estatal del Partido 

Revolucionario Institucional, Sergio Guajardo Maldonado, reconoció la disposición 

del titular de la Secretaria de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca 

y Alimentación, Baltazar Hinojosa Ochoa, para beneficiar al campo tamaulipeco. 

Lo anterior al darse a conocer la acción de Hinojosa Ochoa para cubrir el pago de 

recursos pendientes a productores rurales del estado. El dirigente estatal dijo que 

corresponde al ciclo agrícola Otoño-Invierno 2016-2017, con un total de 436 

millones de pesos dispersados a las cuentas bancarias de los productores de los 

cinco Distritos de Desarrollo Rural. “Nuestro reconocimiento al amigo de los 

tamaulipecos y ahora Secretario de SAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa que se 

encargó de atender y dar respuesta oportuna a los productores de los distritos 

rurales de la entidad”, subrayó. Guajardo Maldonado recordó que el presidente de 

México, Enrique Peña Nieto dio nombramiento la semana pasada al tamaulipeco 

como titular de la SAGARPA y al poco tiempo, el nuevo funcionario de la 

administración federal, dio pronta respuesta a productores de esta zona de la 

entidad. 

http://www.enlineadirecta.info/noticia.php?article=328162 

  

http://www.enlineadirecta.info/noticia.php?article=328162
http://www.enlineadirecta.info/noticia.php?article=328162
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Logra Quirino que dos secretarios al mismo tiempo reciban a líderes 

pesqueros 

No fue con uno... fueron dos. Los líderes pesqueros se mostraron satisfechos. Y es 

que no fue uno, sino dos los secretarios que al mismo tiempo los recibieron y 

comenzaron a analizar las propuestas para darles respuesta rápida. El titular de 

Hacienda, José Antonio González, y el de Sagarpa, Baltazar Hinojosa, a petición 

del gobernador Quirino Ordaz Coppel recibieron y se reunieron con los dirigentes 

pesqueros que demandan un precio preferencial del diésel. El primer intento de 

encuentro fracasó. Ordaz Coppel no pudo acudir a la cita por un desperfecto que 

sufrió el avión en que viajaba de Culiacán a la Ciudad de México. Aunque la avería 

no fue grave, el capitán decidió regresar al lugar más cercano, a Mazatlán. En el 

primer intento de reunión fueron recibidos por el subsecretario de Hacienda, Alfredo 

Torres. Y al decir de los dirigentes pesqueros, resultó un desastre, sin compromisos 

concretos, con una percepción de desinterés por solucionar las demandas. Pero el 

encuentro de ayer fue diametralmente diferente... y con resultados que satisfacen 

de entrada a los líderes pesqueros. Con la instalación de una mesa de negociación 

se inició el camino para resolver las demandas del sector pesquero. Quirino operó 

y dejó sentir el liderazgo que ejerce en Sinaloa. Pero también el aprovechamiento 

de sus contactos en el gabinete federal. Con la realización de este encuentro, el 

sector pesquero decidió no realizar ninguna marcha de protesta, como 

originalmente habían planteado. 

https://www.debate.com.mx/opinion/Logra-Quirino-que-dos-secretarios-al-

mismo-tiempo-reciban-a-lideres-pesqueros-20180411-0071.html 

  

  

Sector pesquero suspende protesta en el Tianguis 

Mazatlán. El Frente Nacional Pesquero se reunió con el titular de Hacienda, José 

Antonio González Anaya, y de SAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa, donde se 

atendió su principal planteamiento de aumentar el apoyo al diésel marino. El 

presidente de la Unión de Armadores del Litoral del Océano Pacífico, Ricardo Michel 

Luna, resaltó que acordaron suspender la protesta programada para el domingo 15 

de abril, durante el Tianguis Turístico. Esta decisión se tomó tras la reunión que 

sostuvieron con los funcionarios y el gobernador del estado, Quino Ordaz Coppel, 

en la Ciudad de México y se instaló la mesa de análisis para revisar la demanda, un 

precio preferencial para el sector pesquero. El líder pesquero recalcó que hoy tienen 

https://www.debate.com.mx/opinion/Logra-Quirino-que-dos-secretarios-al-mismo-tiempo-reciban-a-lideres-pesqueros-20180411-0071.html
https://www.debate.com.mx/opinion/Logra-Quirino-que-dos-secretarios-al-mismo-tiempo-reciban-a-lideres-pesqueros-20180411-0071.html
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reunión con el secretario de la SAGARPA, confían que se pueda tener beneficios 

para el sector. El Frente Nacional Pesquero representa a más de 300 mil 

pescadores de Sinaloa, Nayarit, Baja California, Sonora, Oaxaca, Guerrero y 

Chiapas, explicó Humberto Becerra Batista, presidente de la Cámara de la Industria 

Pesquera. Añadió que hay buena disposición de la autoridad y sobre todo del 

mandatario de Sinaloa, quien les apoyó para gestionar las reuniones y luchar junto 

con ellos las demandas del sector. 

https://www.debate.com.mx/mazatlan/tianguis-turistico-protesta-suspenden-

sector-pesquero-reunion-quirino-ciudad-de-mexico-20180411-0076.html 

https://www.sdpnoticias.com/economia/2018/04/11/pospone-sector-

pesquero-manifestaciones-en-tianguis-turistico 

http://www.notiradar.com/noticia/nota,7017161/t,Pospone+sector+pesquero+

manifestaciones+en+Tianguis+Tur%C3%ADstico/ 

  

SAGARPA 

  

Se registraron  26  impactos del Boletín 101.- “Con políticas públicas de largo 

alcance México recupera producción y calidad de café: SAGARPA”. 

Radio: 1 

Portales de internet: 25 

Boletín 101.- “Con políticas públicas de largo alcance México recupera 

producción y calidad de café: SAGARPA”. Con la cooperación internacional 

científica, técnica y una política pública de largo alcance, basadas en un enfoque 

económico, social y ambiental, México podrá pasar de una producción de cuatro 

millones a 15 millones de sacos en un futuro cercano, se destacó en el marco de 

los trabajos de la 121 Sesión del Consejo de la Organización Internacional del Café 

(OIC). En el encuentro, que se realiza en la Ciudad de México, participan 110 

delegados de países productores y consumidores de café, que en conjunto 

representan  el 98 por ciento de la producción y más del 83 por ciento del consumo 

del aromático a nivel global. La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 

Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), afirmó que la alianza mundial que 

representa este organismo es clave para tomar decisiones a favor de la producción, 

rentabilidad, industria, comercio y consumo del aromático. Puntualizó que los 

trabajos del Consejo Internacional del Café (CIC) en México–que actualmente 

ocupa el onceavo lugar mundial como productor de este grano- es de una gran 

https://www.debate.com.mx/mazatlan/tianguis-turistico-protesta-suspenden-sector-pesquero-reunion-quirino-ciudad-de-mexico-20180411-0076.html
https://www.debate.com.mx/mazatlan/tianguis-turistico-protesta-suspenden-sector-pesquero-reunion-quirino-ciudad-de-mexico-20180411-0076.html
https://www.sdpnoticias.com/economia/2018/04/11/pospone-sector-pesquero-manifestaciones-en-tianguis-turistico
https://www.sdpnoticias.com/economia/2018/04/11/pospone-sector-pesquero-manifestaciones-en-tianguis-turistico
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7017161/t,Pospone+sector+pesquero+manifestaciones+en+Tianguis+Tur%C3%ADstico/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7017161/t,Pospone+sector+pesquero+manifestaciones+en+Tianguis+Tur%C3%ADstico/
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responsabilidad y se alinea con una ruta de dinamismo, acciones, programas y 

apertura que ha seguido nuestro país para estar entre los principales productores 

agroalimentarios en el mundo, incluyendo el café. En términos generales, las 

sesiones concluirán el 13 de este mes y buscan fortalecer la cooperación 

internacional para conjuntar acciones para combatir la enfermedad de la roya del 

cafeto, reducir costos, aumentar producción y calidad del café, regular los mercados 

y fortalecer las cadenas de valor, con la inclusión de pequeños productores y 

mujeres. El presidente del CIC, Aly Touré (Costa de Marfil) y el director ejecutivo de 

la OIC, José Dauster Sette (Brasil), coincidieron en la importancia de lograr 

consensos en un sector que representa a más de 120 millones de personas que 

participan en la cadena productiva en el mundo, así como enfrentar los retos y 

desafíos de plagas, enfermedades, cambio climático y mercados. 

http://testigos.intelicast.co/2018/04Abril18/Imagenes_11042018/110420180198

07nc.mp3 

11/4/18 Radio: Formato-21, 1110 Khz, 15:42 hrs. 

http://www.hoytamaulipas.net/notas/338192/Con-politicas-publicas-de-largo-

alcance-Mexico-recupera-produccion-y-calidad-de-cafe-SAGARPA.html 

http://www.elarsenal.net/2018/04/11/con-politicas-publicas-de-largo-alcance-

mexico-recupera-produccion-y-calidad-de-cafe-sagarpa/ 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/517880 

http://www.tallapolitica.com.mx/con-politicas-publicas-de-largo-alcance-

mexico-recupera-produccion-y-calidad-de-cafe-sagarpa/ 

https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-

finanzas/357162-mexico-busca-triplicar-produccion-de-cafe.html 

http://www.notiradar.com/noticia/nota,7017520/t,M%C3%A9xico+busca+tripli

car+producci%C3%B3n+de+caf%C3%A9/ 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/355038/0/mexico-busca-triplicar-

produccion-de-cafe/ 

https://edomex.quadratin.com.mx/recupera-mexico-produccion-y-calidad-de-

cafe-sagarpa/ 

https://hojaderutadigital.mx/con-politicas-publicas-de-largo-alcance-mexico-

recupera-produccion-y-calidad-de-cafe-sagarpa/ 

http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/38115-con-

politicas-publicas-mexico-recupera-produccion-y-calidad-de-cafe 

http://lado.mx/noticia.php?id=924527 

http://testigos.intelicast.co/2018/04Abril18/Imagenes_11042018/11042018019807nc.mp3
http://testigos.intelicast.co/2018/04Abril18/Imagenes_11042018/11042018019807nc.mp3
http://www.hoytamaulipas.net/notas/338192/Con-politicas-publicas-de-largo-alcance-Mexico-recupera-produccion-y-calidad-de-cafe-SAGARPA.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/338192/Con-politicas-publicas-de-largo-alcance-Mexico-recupera-produccion-y-calidad-de-cafe-SAGARPA.html
http://www.elarsenal.net/2018/04/11/con-politicas-publicas-de-largo-alcance-mexico-recupera-produccion-y-calidad-de-cafe-sagarpa/
http://www.elarsenal.net/2018/04/11/con-politicas-publicas-de-largo-alcance-mexico-recupera-produccion-y-calidad-de-cafe-sagarpa/
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/517880
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/517880
http://www.tallapolitica.com.mx/con-politicas-publicas-de-largo-alcance-mexico-recupera-produccion-y-calidad-de-cafe-sagarpa/
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http://almomento.mx/con-politicas-publicas-de-largo-alcance-mexico-

recupera-produccion-y-calidad-de-cafe-sagarpa/ 

https://indicepolitico.com/con-politicas-publicas-de-largo-alcance-mexico-

recupera-produccion-y-calidad-de-cafe-sagarpa/ 

https://revistaq.mx/noticias/mexico-busca-triplicar-produccion-de-cafe/ 

https://informativoax.net/con-politicas-publicas-de-largo-alcance-mexico-

recupera-produccion-y-calidad-de-cafe-sagarpa 

http://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/con-politicas-publicas-de-

largo-alcance-mexico-recupera-produccion-y-calidad-de-cafe-sagarpa/ 

http://urbeconomica.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&i

d=16818:2018-04-12-00-05-33 

https://azteca.digital/2018/04/11/mexico-busca-triplicar-produccion-de-cafe/ 

https://www.voragine.com.mx/2018/04/11/con-politicas-publicas-de-largo-

alcance-mexico-recupera-produccion-y-calidad-de-cafe-sagarpa/  

https://laregiontam.com.mx/2018/04/11/chuchin-por-que-en-lo-oscurito/  

http://www.elregio.com/Noticia/442949d0-6007-4070-b20b-ab2ec69d0768  

https://www.mexicampo.com.mx/podria-mexico-aumentar-produccion-de-

cafe-a-15-millones-de-sacos/  

  

Ante los pagos realizados suspenden los bloqueos de la carretera federal 

San Fernando, Tam.- Ante la liberación de los recursos correspondientes de apoyo 

a la rentabilidad, por parte del gobierno federal, los Campesinos Unidos de San 

Fernando acordaron no bloquear la carretera federal Matamoros-Victoria, como se 

tenía contemplado realizarlo en el kilómetro 200 a la altura del puente conocido 

como “Las Barreras”. Este acuerdo se tomó luego de que se realizó el compromiso 

con la dependencia responsable de trabajar día y noche para cubrir lo que se 

encuentra pendiente con los apoyos a la rentabilidad. Los productores de grano rojo 
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se encontraban ya listos desde el pasado martes por la mañana para comenzar a 

bloquear la carretera antes mencionada, pero al comenzar a fluir los pagos, 

decidieron llegar a un acuerdo. Sobre esta situación Rogelio Ortiz Moreno, 

comisariado del ejido Juan Antonio, dijo que mediante la gestoría logró incluir a los 

sucesores de los campesinos ya fallecidos a quienes les habían externado que no 

les pagarían. Las gestiones se realizaron ante las dependencias de gobierno 

federal, como lo son Sagarpa y Aserca, señalando que se logró obtener los 

resultados positivos, logrando beneficiar a los familiares de los agricultores que 

lamentablemente ya perdieron la existencia. Los avances del pago que se tienen, 

es de un 80 por ciento, debido a las presiones que se han estado realizado desde 

hace varios meses, por parte de los agricultores del Valle de San Fernando. 

Asimismo el dirigente cenecista, dijo que también logró que en breve se paguen a 

500 agricultores el Procampo del ciclo agrícola 2017-2018, que se encontraba 

pendiente por realizarse. 

https://expreso.press/2018/04/11/ante-los-pagos-realizados-suspenden-los-

bloqueos-de-la-carretera-federal/  

  

Chuchín: ¿por qué en lo oscurito? 

Con el registro supletorio de JESÚS DE LA GARZA como candidato a -la reelección- 

como presidente municipal de Matamoros, el Partido Revolucionario Institucional 

exhibió debilidad política y ocultó su rostro ante la ciudadanía, pues aunque la Ley 

electoral contempla esa inscripción como legalmente válida, el hecho de haberlo 

hecho a 350 kilómetros de distancia de la ciudadanía, y no en su territorio, dejó un 

reguero de dudas y sospechas que anticipan la derrota del PRI en los comicios del 

1º de julio…………………. 

Aquí un paréntesis para mencionar que la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 

Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación SAGARPA, informó que avanza 

exitosamente la atención a productores de maíz y sorgo en Tamaulipas. La 

solución a los productores tamaulipecos se ha dado de manera ininterrumpida y por 

tal motivo los 12,907 productores que entregaron oportunamente su solicitud, han 

recibido lo acordado previamente con ellos, referente a la rentabilidad de la 

comercialización de maíz y sorgo correspondientes al ciclo 2016-2017. 758 

expedientes están en trámite y recibirán la misma atención. Asimismo, se está 

exhortando a los productores que no han iniciado su trámite para que se acerquen 

a los Centros de Apoyo al Desarrollo Rural CADER, para que sean apoyados por el 
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personal de SAGARPA y sea posible que concluyan con éxito sus gestiones, como 

ha sucedido con la absoluta mayoría de los productores durante los pasados 7 días. 

https://laregiontam.com.mx/2018/04/11/chuchin-por-que-en-lo-oscurito/ 

  

Se debe, pero se está pagando: SAGARPA 

Hasta el momento 12,907 productores han recibido su pago de rentabilidad, informó 

el Delegado Federal de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 

Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) en Tamaulipas, Eduardo Mansilla 

Gómez. Destacó que en los últimos siete días el proceso de pago se ha dado de 

manera ininterrumpida y por tal motivo los 12,907 productores que entregaron 

oportunamente su solicitud ya han recibido el pago acordado. “Han recibido lo 

acordado previamente con ellos, referente a la rentabilidad de la comercialización 

de maíz y sorgo correspondientes al ciclo 2016-2017”, indicó. Dijo que en éste 

momentos 758 expedientes están en trámite y recibirán la misma atención. Exhortó 

a los productores pendientes de presentar su solicitud de pago de rentabilidad de la 

comercialización de maíz y sorgo correspondientes al ciclo 2016-2017, a que se 

acerquen a realizar el trámite correspondiente y pueda fluir su pago. “El exhortó a 

los productores que no han iniciado su trámite, es que se acerquen a los Centros 

de Apoyo al Desarrollo Rural CADER, para que sean apoyados por el personal de 

SAGARPA y sea posible que concluyan con éxito sus gestiones, como ha sucedido 

con la absoluta mayoría de los productores durante los pasados 7 días”, concluyó. 

Cabe recordar que el pago pendiente a inicios de año era de mil 200 millones de 

pesos aproximadamente, para 18 mil productores tamaulipecos, de los cuales 

estarían pendientes unos 5 mil, sin embargo la SAGARPA ya revisa 758 

expedientes próximos a pagar, por lo que el resto no se ha presentado a los CADER 

con la solicitud correspondiente. 

https://elmercurio.com.mx/la-region/se-debe-se-esta-pagando-sagarpa 

http://www.milenio.com/tamaulipas/campesinos-tamaulipas-acuerdos-

sagarpa-milenio_noticias_0_1155484563.html 

  

Con problemas para actividad pecuaria en zona suroeste del Estado 

Ahora también en la zona suroeste de Tamaulipas han comenzado los problemas 

para la actividad pecuaria, ya que los productores ven la necesidad de ser apoyados 

pues derivado de la intensa sequía que se está viviendo en la región el ganado se 

está muriendo de hambre ya que no hay agua en los agostaderos y no tienen con 
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qué alimentarlos, por lo que requieren la intervención oficial. Santos Vargas, 

presidente de la asociación ganadera Esfuerzo Compartido de El Mante, manifestó 

que en la sesión del Consejo Municipal de Desarrollo Rural Sustentable, los 

ganaderos del Ejido División del Norte pusieron sobre la mesa el problema, urgiendo 

a que se les apoye por las autoridades estatales con sales minerales y melaza para 

que los semovientes no pierdan peso pues de lo contrario comenzará la debacle 

para los criadores pecuarios. El dirigente, expreso que de manera fortuita no se han 

presentado muertes de animales por el hambre, pero poco falta para ello por lo que 

es necesaria la intervención de las autoridades ante este grave problema que viven 

los ganaderos en esta región y de ello ya se ha informado a la SAGARPA. Explico, 

que en dicha sesión se dijo que es una constante en todos los ejidos de la llamada 

zona temporales por que no ha habido nada de lluvias, los pastizales dejaron de 

existir hace tiempo y el ganado solo puede alimentarse de lo que sus dueños les 

acercan y que tienen, por lo que se viene generando un verdadero problema, el cual 

ha sido comentado ampliamente con los técnicos de los Centros de Apoyo al 

Desarrollo Rural (CADER). Agrego, que es necesario que tanto la SAGARPA, como 

la Secretaria Estatal de Desarrollo Rural (SEDERUL), y el Municipio, en sus 

competencias ejerciten apoyos de inmediato para salvar los animales, destacando 

que no es prudente que se abandone por la parte oficial a las actividades que 

generan la economía de una región, como en este caso es la ganadería. 

https://elmercurio.com.mx/la-region/problemas-actividad-pecuaria-en-zona-

suroeste-del 

  

Persiguiendo al corrupto. SAGARPA y la clonación de campesinos 

11/04/2018 Videos Web: Videos Facebook, SDP NOTICIAS, 18:45 hrs. 

http://testigos.intelicast.co/2018/04Abril18/Imagenes_11042018/110420180226

13nc.mp4  

Aprovechan plantas y residuos agroindustriales para fines medicinales 

Un grupo de académicos universitarios de instituciones del noreste del país pusieron 

en marcha una planta piloto de extracción de biocompuestos, en específico plantas 

del semidesierto y residuos agroindustrales cuyos activos podrían ser utilizados 

para el control de hongos y bacterias o con fines medicinales. Con esta Planta Piloto 

para la Obtención de Compuestos Bioactivos, los expertos buscar generar 

alternativas económicas para los productores de la región, a partir de plantas y 

residuos considerados hasta ahora como desechos. Los especialistas pertenecen 
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a las universidades Autónoma de Coahuila (Uadec), Autónoma de Tamaulipas 

(UAT), Autónoma de Nuevo León (UANL) y Autónoma Agraria Antonio Narro 

(UAAAN), además del Instituto Tecnológico de Ciudad Valles, en San Luis Potosí. 

Cuenta con el apoyo del Fondo Sectorial del Consejo Nacional de Ciencia y 

Tecnología (Conacyt) y la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 

Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), detalló la agencia informativa del 

Conacyt. Los doctores Raúl Rodríguez Herrera y Adriana Carolina Flores Gallegos, 

responsable técnico del proyecto e investigadores del Departamento de 

Investigación en Alimentos (DIA), de la Facultad de Ciencias Químicas de la Uadec, 

explicaron este proyecto. El DIA cuenta con experiencia en el estudio de las 

propiedades de plantas del semidesierto chihuahuense y de residuos como cáscara 

de granada y nuez, entre otras. A partir de estos antecedentes, los expertos de las 

cinco instituciones decidieron escalar los estudios de laboratorio a la planta piloto. 

La planta piloto se planteó por la necesidad de aprovechar los subproductos de 

alimentos, principalmente cáscaras y hojas, también algunos granos y plantas del 

semidesierto. 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/355121/0/aprovechan-plantas-y-

residuos-agroindustriales-para-fines-medicinales/ 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/517979 

  

Capacitará Inifap a productores de maíz de Zona Norte: Sagarpa 

La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 

(Sagarpa)-Iguala, promueve los dos sistemas de producción de maíz: el de 

autoconsumo y el comercial, por lo cual el Instituto Nacional de Investigaciones 

Forestales, Agrícolas y Pecuarias (Inifap) capacitará a productores de maíz de la 

Zona Norte. La agricultura de autoconsumo, explicó Roberto Astudillo Ávila, jefe del 

Distrito 06 de la Sagarpa, busca mejorar las condiciones de productividad, manejo 

postcosecha y el ingreso de los productores de maíz de autoconsumo con 

superficies de 3 hectáreas, en áreas rurales. El Programa de Apoyos a Pequeños 

Productores 2018, explicó, tiene como objetivo que las Unidades Económicas 

Rurales conformadas por pequeños(as) productores(as) incrementen la 

disponibilidad de alimentos. Al referirse al sistema de producción comercial, precisó 

que este ofrece apoyos a los huertos familiares de la población que se encuentra 

en condiciones de pobreza. Los paquetes consisten en un sistema de riego por 

goteo, tinaco, contenedor de madera, herramientas para jardín, fertilizante e 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/355121/0/aprovechan-plantas-y-residuos-agroindustriales-para-fines-medicinales/
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insecticida orgánico, tierra negra preparada y paquete de 16 diferentes tipos de 

semillas. “De esta forma se busca producir alimentos sanos en sus propias 

viviendas, para autoconsumo, así como generar excedentes para su 

comercialización, para lo cual se les proporcionara la capacitación y asistencia 

técnica, los insumos y el equipamiento para la producción de sus propios alimentos. 

http://www.redesdelsur.com.mx/~hmcmbvwi/2016/index.php/municipios/19-

iguala/33702-capacitara-inifap-a-productores-de-maiz-de-zona-norte-

%3CFONT%20COLOR= 

  

SECTOR AGROPECUARIO 

  

Ganaderos en aprietos 

Chetumal, Q. Roo.- “El ganado es ganar”, dice el delegado de la SAGARPA en 

Quintana Roo, Cesar Rosales Cansino, ya que mientras él vive en el “país de las 

maravillas”, los ganaderos pagan por su falta de realidad y apoyo al campo, pues la 

sequía está arrasando con los pastizales y el agua es más que escasa, ocasionando 

que los animales estén en los huesos por la pérdida drástica de peso. Y mientras 

Cesar Rosales Cansino afirma que trabaja cercano a ellos y que en el campo todo 

está color de rosa, la realidad es la que viven los ganaderos. Ganaderos de 

Veracruz, Nuevo Becar, 5 de Mayo, California y Nuevo Canaán, donde hay más de 

un centenar de ranchos están en condiciones críticas. 

https://noticias.canal10.tv/nota/economia/ganaderos-en-aprietos-2018-04-11 

 
El 20 de abril inician las trillas 

En el Valle del Mayo, cerca del poblado conocido como Rancho del Padre las trillas 

han comenzado. Ante ello, autoridades de Sagarpa en el Valle del Yaqui destacaron 

que dichas acciones se prevé que comiencen en la segunda quincena del mes de 

abril, después del día 20. El delegado de Sagarpa en Cajeme, mencionó que el 

grano en estos momentos está en la etapa de madurez, por dicha razón se prevé 

que las labores del rubio cereal inicie el día mencionado. Así mismo, destacó que la 

enfermedad de la roya infectó a cerca de 120 lotes en la zona, pero, productores 

trabajaron contra este padecimiento en la planta a la cual se le aplicaron químicos 

que controlaron el problema. Dieron a conocer que los productores en estos 

momentos se preparan para dar inicio a la recolección del grano. 

https://tvpacifico.mx/noticias/206470-el-20-de-abril-inician-las-trillas 

http://www.redesdelsur.com.mx/~hmcmbvwi/2016/index.php/municipios/19-iguala/33702-capacitara-inifap-a-productores-de-maiz-de-zona-norte-%3CFONT%20COLOR
http://www.redesdelsur.com.mx/~hmcmbvwi/2016/index.php/municipios/19-iguala/33702-capacitara-inifap-a-productores-de-maiz-de-zona-norte-%3CFONT%20COLOR
http://www.redesdelsur.com.mx/~hmcmbvwi/2016/index.php/municipios/19-iguala/33702-capacitara-inifap-a-productores-de-maiz-de-zona-norte-%3CFONT%20COLOR
https://noticias.canal10.tv/nota/economia/ganaderos-en-aprietos-2018-04-11
https://noticias.canal10.tv/nota/economia/ganaderos-en-aprietos-2018-04-11
https://tvpacifico.mx/noticias/206470-el-20-de-abril-inician-las-trillas
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SECTOR AGROPECUARIO 

Favorece Malmström cerrar "deal" en TLC con México, IP optimista y por justo 
medio en temas álgidos (Nombres, Nombres y... Nombres por Alberto Aguilar). 
-Cuando se comenzaron las pláticas para la modernización del TLC con la UE, el 
gobierno del presidente Enrique Peña Nieto nunca imaginó que dicho proceso se 
prolongaría por tanto tiempo y mucho menos que al final se empalmaría con una 
renegociación del TLCAN. De hecho este último frente tan importante para México 
por la enorme dependencia comercial con EU, apareció en el escenario con la 
asunción de Donald Trump. De ahí la urgencia de concluir el TLC entre la UE y 
México (TLCUEM), de ser posible este mismo mes, esto en el contexto de la 10° 
ronda ya programada en Bruselas a partir de la próxima semana y más en concreto 
el 16 de abril. Con esa premisa se espera que la UE que se ha mostrado reacia a 
transigir en lo que hace a leche, quesos, carne de res, de caballo, frutas como el 
plátano y compras de gobierno acepte un justo medio para destrabar dichos temas. 
También la CNOG que preside Oswaldo Cházaro busca que la UE abra su mercado 
a nuestra carne de bovino y equino, aunque en este caso el obstáculo son aspectos 
fitosanitarios porque el producto proviene de EU. –El Heraldo de México 33 

  

Vende Bayer negocio. -Bayer planea vender su división de agricultura digital a la 
alemana BASF como parte de las concesiones que ofreció para aliviar los 
problemas de competencia para concretar su compra de Monsanto. –Reforma 2 

 

Campo mexicano y vigencia de Zapata (Editorial). -El pasado martes se 
conmemoró el 99 aniversario de la muerte de Emiliano Zapata; muchos políticos se 
hicieron eco de esto. Y es que tras los postulados del luchador campesino Emiliano 
Zapata, cada año, los políticos y candidatos vuelven a la carga y recuerdan que "la 
Tierra es de quien la trabaja", algo que aún está lejos de aplicarse realmente; por 
otro lado, observamos agrupaciones muertas políticamente como la CNC, que aún 
y con su reciente dirigente Ismael Durán, ni siquiera se acuerdan del luchador 
Emiliano Zapata. El campo hay que modernizarlo, usar la técnica, usar maquinaria 
reciente y aplicarle ciencia para que la productividad sea de altura y podamos 
competir con nuestros productos en el extranjero; aquí, un punto importantísimo es 
la concentración y reunificación de la tierra para conformar unidades de explotación 
rentables pues es ya una necesidad económica Ineludible que tendrá que atenderse 
tarde o temprano. –Uno Más Uno 2 
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La pobreza extrema rural en ingresos se mantiene en el mismo nivel de hace 
20 años. - La mejor forma de atender al campo es con una focalización territorial, 
cercar los límites de la actividad agrícola y ganadera para preservar la diversidad 
biológica y de servicios ecosistémicos, y además de que las políticas públicas 
reduzcan las desigualdades tecnológicas, de conocimiento y de acceso a mercados 
entre pequeños y grandes productores, propone el documento La nueva sociedad 
rural, por 14 expertos del sector agroalimentario, forestal y de medio ambiente. 
Considera que el problema central en el campo mexicano es la pobreza por 
ingresos, estructural y coyuntural, por la baja productividad, la falta de acceso a 
protección social y los bajos salarios, así como el deterioro ambiental. El documento, 
elaborado, entre otros, por José Sarukhán, Gustavo Gordillo y Sergio Madrid, surgió 
de reuniones periódicas desde 2017 del Grupo Agenda Rural -que es una iniciativa 
de Rimisp, Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural-, plantea que los 
pequeños productores sean considerados "por razones de justicia distributiva y de 
eficiencia económica". –La Jornada 35 

  

Inviable que coexistan transgénicos y productos nativos, dicen científicos. -
En el debate sobre el uso de transgénicos, los argumentos de ausencia de daño a 
la salud y al medio ambiente, así como el supuesto de que genera amplios 
beneficios, cómo, por ejemplo atacar el hambre, planteados por Francisco Bolívar 
Zapata, fueron refutados con datos que indican que es imposible la coexistencia 
entre esos productos y los nativos, además de que genera contaminación y tiene el 
potencial de causar perjuicio, por lo cual se debe mantener la prohibición del cultivo 
en el caso del maíz y, adicionalmente debe reconocerse que no ha aliviado el 
hambre. En el foro Los alimentos transgénicos a debate, realizado en la Facultad 
de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México, se confrontaron las 
posiciones del bioquímico Bolívar Zapata -quien fue asesor en ciencia del presidente 
Enrique Peña Nieto- y el divulgador de la ciencia Javier Flores, con los de la bióloga 
María Elena Alvarez-Buylla Roces y el experto en filosofía de la ciencia Julio Muñoz. 
–La jornada 34 

 

Peligran en Chihuahua 800 mil litros de leche. -Los productores de leche de 
Chihuahua están en riesgo de perder 800 mil litros. Esto se debe a que las pipas 
que trasladan el lácteo al área de secado no la descargan por dar prioridad a otros 
cargamentos, explicó Andrés Valle, representante del Frente Nacional de 
Productores y Consumidores de Leche (Frenaprocol) en esa entidad. Dijo que no 
se está cumpliendo con el compromiso de secar la leche de los pequeños 
productores;, aspecto que es relevante en Chihuahua, ya que es el segundo estado; 
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después de Jalisco, que más leche vende a liconsa. Tras reunirse con Ornar 
Aguirre, responsable del área de compras de leche a nivel nacional en Liconsa, se 
les dijo que en 48 horas, a partir de ayer, se pueda resolver el problema. –Reforma 

2 

 

El campo mexicano en las elecciones (Más Allá de las Elecciones por Luis 
David Fernández Araya). -Quién hará la hombrada de ¿rescatar -en serio- el 
campo mexicano? ¿Quién está incluyendo, más allá de los temas de coyuntura, al 
campo mexicano como una prioridad en su plataforma electoral? El rescate del tan 
olvidado campo en México debería ser por cuestiones más allá del romanticismo, 
por estrategia, seguridad y soberanía alimentaria. En esta lista de ocurrencias 
venidas a propuestas electorales hay quien pretende regresar al modelo económico 
conocido como "desarrollo estabilizador", que como sabemos predominó desde 
1950 a 1970, y donde uno de los sectores más castigados fue el agropecuario, 
presentando una tasa de crecimiento de 3.3 por ciento, la mitad del crecimiento de 
la economía (el promedio del periodo fue del 6.2 por ciento), hasta terminar en una 
crisis en el periodo de Luis Echeverría Álvarez. Por ello el regreso al modelo 
prevaleciente en esos años en México no puede ser la respuesta que acompañe al 
campo mexicano, acompañado además de otras medidas de suyo populistas como 
los altos subsidios y becas con un alto cargo al erario público sin explicar de dónde 
vendrá el recurso. –Crónica 22 

 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

Cuauhtémoc Blanco toma ventaja para gubernatura.- A menos de 80 días de la 
elección estatal, el ex futbolista y candidato a la gubernatura de Morelos, 
Cuauhtémoc Blanco, aventaja a sus competidores con 33.7% de las preferencias 
electorales. Además, el representante de Morena se encuentra a más de 20 puntos 
de distancia respecto al segundo lugar. De acuerdo con la encuesta más reciente 
realizada por EL UNIVERSAL en la entidad, detrás de Blanco hay cuatro candidatos 
que rondan los 10 puntos de preferencias: el segundo lugar en la contienda, Víctor 
Manuel Solano, de la alianza entre el Partido Acción Nacional (PAN) y Movimiento 
Ciudadano (MC), alcanza 11.3%; Fidel Demédicis, ex perredista y quien compite 
por la vía independiente, tiene 8.9%. Por su parte, el candidato del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Jorge Meade Ocaranza, llega a 8%, mientras que 
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Rodrigo Gayosso Cepeda, de la alianza entre el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) y el Partido Socialdemócrata (PSD), tiene 7.8%.- El Universal, 

P.p.. 16 

 

 

Ciberseguridad, pieza clave para elección de 2018. -Expertos en ciberseguridad 
de la industria de las telecomunicaciones, consultores e investigadores, advirtieron 
que México no está exento de posibles ataques de hackers, intromisiones 
maliciosas y de las llamadas fake news para tratar de incidir en la opinión de los 
electorales en el actual proceso electoral. En el foro de análisis y discusión 
"Ciberseguridad en las elecciones", organizado por The Aspen Institute México, la 
Fundación Miguel Alemán y EL UNIVERSAL, el ex responsable de ciberseguridad 
de la Casa Blanca con Barack Obama, John F. Banghart, aseguró que el mayor 
riesgo de ciberseguridad en las elecciones en México es el mismo que en EU. El 
experto dijo que en nuestro país algunos de los retos de seguridad cibernética que 
enfrenta el método electoral consisten en que "suelen ser sistemas muy mal 
configurados" y hay problemas de aplicación, vulnerabilidades que podrían evitarse. 
–El Universal PP 10 
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EL PORTUGUÉS FIRMA EL
PASE DEL MADRID SOBRE 
LA JUVE, EN POLÉMICO 
DESENLACE. D4

Ciberseguridad, 
pieza clave para 
elección de 2018
•  No está exenta de hackers y/afee news: expertos
•  Córdova: sistemas del EME están blindados

Hay una gran 
oportunidad 
de cambio en 
México: Garzón
•  El ex magistrado español 
considera que debe adoptarse 
un nuevo paradigma en el 
combate a la corrupción

Baltasar Garzón opina que México 
está en una situación crítica.

INDER BUGARIN Corresponsal
—politica@eluniversalcom.mx

Bruselas.— México debe aprove
char el futuro cambio en la Presi
dencia para adoptar finalmente 
un nuevo paradigma en materia 
de combate a la corrupción, la im 
punidad y la delincuencia organi
zada, asegura el ex magistrado es
pañol Baltasar Garzón.

En entrevista con EL UNIVER
SAL, dice que la “nueva fórmula 
de gobierno” requerida está basa
da en transparencia institucional, 
participación ciudadanay convic
ción de servicio público.

NACIÓN A4

CARINA GARCÍA 
Y ALBERTO MORALES
—politica@ehmiversalcom.mx

Expertos en seguridad cibernética 
coincidieron en que este tema será 
clave para las elecciones del 1 de ju
lio en México.

En el foro de análisis y discusión 
Ciberseguridad en las Elecciones, 
organizado por The Aspen Institu- 
te, la Fundación Miguel Alemán y 
EL UNIVERSAL, advirtieron que 
México no está exento de posibles 
ataques de hackers, intromisiones 
maliciosas y de las llamadas fake 
news para tratar de incidir en la opi
nión de los electores.

El ex responsable de cibersegu
ridad en el gobierno de Barack Oba- 
ma, John F. Banghart, aseguró que 
el mayor riesgo de seguridad ciber
nética en las elecciones en México 
es el mismo que en Estados Unidos,

“Tenem os sistem as 
de votación  que son  
vulnerables, se  pueden  
hachear para vulnerar 
lo s vo tos”
JOHN F. BANGHART
Ex responsable de ciberseguridad de EU

que el sistema electoral “suele estar 
muy mal configurado” y hay pro
blemas de aplicación, vulnerabili
dades que pueden evitarse.

El consejero presidente del USTE, 
Lorenzo Córdova, dijo que el orga
nismo recibe miles de intentos de 
liackeo de México y de EU, todos sin 
éxito, y que trabajan para protegerse 
de amenazas externas e internas.

NACIÓN A10

“Hay que protegernos 
de ataques d esd e fuera  
y d esd e dentro; se  han  
reforzado lo s controles 
de confianza en  e l EME”
LORENZO CÓRDOVA
Consejero presidente del INE

DETIENEN A 
ASPIRANTE DE 
MORENA-PT-PES
•  Al aspirante a la presidencia 
municipal de Reynosa, 
Tamaulipas, Camilo Martínez 
Cortés, se le imputa el delito 
de delincuencia organizada, 
al ser vinculado con el Cártel 
del Golfo. A14FACEBOOK TRABAJA PARA QUE NO SE VULNEREN COMICIOS: ZUCKERBERG azi

X I

•  ¡Rayos! Necaxa se 
lleva la Copa MX. D1

ESPERA QUE COPA 
REGRESE A MÉXICO
E nrique Peña N ieto desea 
éxito a J u a n  Carlos Osorio, 
pero  le pone u n a  difícil 
m isión para  Rusia 2018. D3

DIVERSIÓN CON 
CREATIVIDAD
Rom pe la  ru tin a  con las 
recom endaciones para  que 
disfru tes la  CDMX, la Capital 
M undial del D iseño 2018. El

AMLO: congelaré 
precios de 
combustibles

A9

Voy por López 
Obrador, dice 
El Bronco

A9

Anaya: no daré 
un cheque en 
blanco al ine

A8

Meade plantea 
nacer debates 
semanales

A8

Zavala combatirá 
al crimen con las 
Fuerzas Armadas

A8

LOS PEORES 
DESAYUNOS
Descubre si los alim entos 
que ingieres en  la  m añ an a  
son  tan  saludables com o 
parecen. M2

e  “MUGROSOS, PERO SOMOS PERSONAS" I Ivanka Trump
| Asesora e hija del presidente de EU

Cada martes un grupo evangélico lleva comida caliente a 
personas en situación de calle. En el primer trimestre del 
año se registraron 19 agresiones contra indigentes. C6 y c i

“America First no 
significa América sola”
=  ENTREVISTA =
EL COMERCIO

El lema del gobier
no de Donald 
Trump: America 
First [Primero Es

tados Unidos] no significa América 
sola, afirma Ivanka Tmmp, hija y 
asesora del presidente estadouni
dense. “Para que América tenga éxi
to reconocemos la importancia de 
fortalecer nuestras relaciones con 
nuestros aliados y vecinos, y trabajar 
juntos para apoyar la estabilidad glo - 
bal, la paz y la prosperidad”.

“Para que Am érica 
[Estados U nidos] 
tenga éxito  
reconocem os la  
im portancia de 
fortalecer relaciones 
con nu estros aliados 
y  vecin os, y  trabajar 
ju n tos”

Ivanka Trump llega a Lima, Perú, 
para participar en la Cumbre de las 
Américas, donde estará en un foro 
en favor del empoderamiento de las 
mujeres, temaqueconsiderasu “mi
sión particular”.

En entrevista para el Grupo de 
Diarios América, se dijo “emociona
da y optimista” sobre el trabajo que 
se hace tanto a nivel de organizacio
nes y gobiernos para empoderar alas 
mujeres, puesto que, asegura, es cla
ve para la prosperidad.

Al ser cuestionada sobre cuál ha 
sido la mayor lección que le ha dado 
su padre desde que llegó a la Casa 
Blanca, respondió: “Mi padre me ha 
enseñado a ser valiente, a pensar en 
grande y a siempre hacer lo que es 
correcto. Me ha enseñado a mante
nerme bien enfocada en el trabajo y 
a nunca rendirme”.

MUNDO A 20

El Universal
Año 101,
Número 36,675 
CDMX 78 páginas
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NACIÓN
Carlos Loret de Mola A5
Luis Cárdenas A7
Ricardo Raphael A11
Héctor de Mauleón A12
Salvador García Soto A13
Luis Felipe Bravo A18

Mario Melqar Adalid A18
Paola Félix A18
Alfonso Zárate A19
Gabriela Cuevas A19
Ma. del Carmen Alanis A19
Jesús Zambrano A19

Lorenzo Córdova
“Los actos indebidos [cometidos por 
independientes] siguen corriendo por 
los cauces legales y penales a cargo 
de la FEPADE, para determinar y 
deslindar responsabilidades”. A5
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■ El neoleonés entablará demanda ‘‘por denigrar su imagen’’                

El Bronco y el 
INE se enfilan  
a guerra abierta                          
■ Siguen procesos penales por la ilegal recolección de firmas: Córdova       
■ Esperamos ‘‘información complementaria’’ de la denuncia: Fepade  
■ El instituto maniobró para evitar mi candidatura: Rodríguez Calderón           
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Trump ordena bombardear Siria y se mofa de Rusia     

El presidente estadunidense habla en la Casa Blanca luego de fi rmar una ley contra la trata de personas. Más tarde, al abordar el tema sirio en un tuit, expuso: 
‘‘nuestra relación con Rusia está ahora peor que nunca, y eso incluye la guerra fría’’ ■ Foto Ap

■ Advierte en tuit: ‘‘prepárate 
Moscú, porque (los misiles) 
son bonitos e inteligentes’’   

■ ‘‘No deberías ser socio 
de un animal que mata con 
gas a su pueblo’’, le dice   

■ GB despliega submarinos; 
Putin insta a no violar la 
soberanía del país árabe 

■ 25DAVID BROOKS Y AGENCIAS

■ 20ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

■ 15ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO

Provoca daños 
la corrupción 
por $200 mil 
millones anuales        
■ Equivale a 5 puntos del 
PIB, exponen legisladores

■ Carcome la confianza en 
instituciones: magistrados

■ 3 y 4CÉSAR ARELLANO, GEORGINA SALDIERNA, ALONSO URRUTIA Y DENNIS GARCÍA

Moody’s pasa 
de ‘‘negativa a 
estable’’ la nota 
para México          
■ Descarta que el relevo 
de Peña pueda revertir 
las reformas estructurales       

■ Aminora los posibles 
peligros crediticios          

Lazo: perdió el 
país la batalla 
de fortalecer el 
mercado interno          
■ Empresas extranjeras 
desplazaron a las nacionales, 
expresa el integrante de 
México Cumbre de Negocios

■ Pide establecer un pacto 
de largo plazo que también 
permita cohesión social            

■ 20ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR



Algún día se sabrá quién 
estuvo detrás de los 
cuatro magistrados que se 
llenaron de lodo.      

JUEVES 12 DE ABRIL DE 2018

El percance ocurrió cerca de la base de Boufarik, en un campo agrícola a las afueras de la capital, Argel. Entre las víctimas están los 10 integrantes de la 
tripulación; la mayoría de las víctimas son militares y sus familias. Es la mayor tragedia aérea en ese país africano y la causa del siniestro aún se desco-
noce. El presidente Abdelaziz Butefl ika ordenó tres días de duelo ■ Foto Afp 

■ ‘‘Pido perdón a las víctimas y a todos los que ofendí’’    

Papa: cometí “graves 
errores” al evaluar la 
pederastia en Chile                    
■ Alude al obispo Barros, quien solapó los abusos de cura expulsado       
■ Recibió 64 descarnados testimonios recabados por enviado especial         
■ Convoca a Roma a 32 prelados y a afectados para abordar el tema             

Se estrella un avión militar argelino; 257 muertos  

Otorga la SCJN 
nuevo amparo 
para uso lúdico 
de la mariguana      
■ Resuelve por segunda vez 
que la Ley de Salud tiene 
artículos inconstitucionales        

La investigación 
sobre Miroslava 
Breach pasa al 
ámbito federal             
■ Declara un juez la 
competencia de la PGR; 
también sería atraído el 
proceso contra El Larry   

■ 15

■ 36

Estaré atento a 
la participación 
del Tri en Rusia 
2018: Peña            
■ Al recibir el trofeo de la 
Copa del Mundo pide a la 
selección que se corone     

■ Deportes

■ 11GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

6

8

24

ADRIÁN LAJOUS     18
NÉSTOR MARTÍNEZ CRISTO     18
ABRAHAM NUNCIO     19
OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO     19
JOHN SAXE-FERNÁNDEZ     22
ÁNGEL GUERRA CABRERA     26
ASA CRISTINA LAURELL     3a

EL TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN LOS ASESINATOS DE 

MIROSLAVA BREACH Y JAVIER VALDEZ

386 días333 días 

■ 27



ENERGÍA: PAGARÁ IP  
SEGURIDAD FEDERAL 
Pemex prevé ceder 30% 
del mercado de turbosina 
en cinco años  P. 22 Y 23

VERACRUZ RECOBRA 
BIENES POR 50 MDP
Entrega la PGR cuatro 
departamentos que eran 
de Javier Duarte   P. 20
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Carlos Puig, Román Revueltas, Héctor Aguilar Camín, Enrique Acevedo, Joaquín López-Dóriga p. 2/3 
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MP  La Suprema Corte otorga el segundo amparo para cultivo y consumo de mariguana con fi nes recreativos  P. 16

ESPECIAL

“Abierta y en curso”, indagatoria de la Fepade por fraude de fi rmas: Córdova

El Bronco amaga 
denunciar y el INE 
se niega a debatir

Encuesta

En EU, sí 
a Guardia 
Nacional, 
no a muro
Militarizar la frontera 
frenará la oleada de 
drogas: fi scal Sessions

RUSIA LE RESTA SERIEDAD

Golpearán misiles “nuevos, 
lindos e inteligentes” a Siria, 
advierte Trump  P. 14 Y 30

Van 12 aspirantes

Asesinan a 
candidata 
del Verde en 
Michoacán
En 24 horas, policías 
capitalinos detienen a
6 colombianos  P. 16 Y 17

COMPARECENCIAS

Zuckerberg busca blindar 
Facebook ante comicios 
mexicanos P. 6 A 10

OFRECE QUE 
CONGELARÁ 
PRECIOS DE LOS 
ENERGÉTICOS EN 
PRIMER TRIENIO

“CONFÍO EN 
EL INSTITUTO, 
PERO NO DOY 
CHEQUE EN 
BLANCO”

De gira por Acapulco, Meade retó a sus adversarios a discusiones semanales para contrastar planes reales.

ARACELI LÓPEZ

LEVANTA PEÑA 
LA COPA FIFA
Acepta la FMF 
adelantar la fi nal de 
la Liga Mx para evitar 
que se empalme con 
el segundo debate 
presidencial  P. 10

LA AFICIÓN Y EL MUNDO
Con polémico penal anotado 
por CR7, el Real Madrid acaba 
con las ilusiones de la Juve

PESE A LA 
PROMESA DE
NO PEDIRLO,
YA RECIBIÓ 
DINERO PÚBLICO















E dic ión m é x ic o
 no. 1471: juEvEs 12 dE abril 2018

reporteindigo.com

indiGonomics 26

Voto: 
En los comicios del próximo 1 de julio los electores 

apoyarán a alguno de los candidatos presidenciales 
basándose principalmente en sus emociones y 

dejando de lado la razón, hecho que los abanderados 
buscan reforzar a través de campañas enfocadas en la 
manipulación y ante la falta de propuestas concretas 12

EntrE la Emoción
y la manipulación

Las pensiones 
(incómodas) de 
los expresidentes 
Los exmandatarios 
mexicanos reciben al 
mes una indemnización 
cercana a los 205 
mil pesos, monto 
con el que se 
podría pagar 
la pensión de 
124 mexicanos 
en el mismo 
periodo

nacional 18

Magistrados 
electorales: pecado 
de origen
Desde su designación en el Senado, 
los magistrados electorales fueron 
vinculados a los partidos políticos. 
La sentencia de colocar a ‘El Bronco’ 
en la boleta presidencial pone en duda 

de nueva cuenta 
su independencia 
en la toma 
de decisiones

















































































































AMLO debe ganar, la consigna
de Morena
Más que un reto para 2018, la consigna de
la dirigencia de Morena es que Andrés
Manuel López Obrador debe ganar sí o
sí las elecciones presidenciales del prime
ro de julio. Nos dicen que la cúpula more
nista, a cargo de Yeidckol Polevnsky, dio
la instrucción a todos sus líderes locales y
estatales y a los candidatos a puestos de
elección popular para que echen toda la
carne al asador y toda la fuerza política
para garantizar el triunfo en la mayoría ele
los distritos electorales de don Andrés Ma

nuel, en el tercer intento por llegar a Los Pinos. Y nos dicen que
quien acusó de recibo fue el senador chiapaneco Zoé Robledo,
quien este jueves pide licencia en el pleno del Senado para me
terse de lleno a disputar el distrito 6 de Tuxtla Gutiérrez. Don
Zoé dejará la vicecoordinación del PTMorena, así como la presi
dencia de la Comisión de Radio y Televisión, para ir a competir
por un municipio rural y con la idea clara de abonar a la causa
lopezobradorista.

Falsedad, meter a Peña Nieto a prisión
Un día sí y al otro también Margarita Zavala, candidata inde
pendiente a la Presidencia, da sus golpecitos a Ricardo Anaya, a
quien ahora refutó la idea de meter al presidente Enrique Peña
Nieto o a cualquier otro funcionario de primer nivel a la cárcel,
en caso de llegar al poder. La también abogada dijo que don Ri
cardo está mintiendo, porque hay investigaciones y comproba
ciones de delitos por realizar en cualquier expediente judicial. En
lugar de hacer falsas promesas, comentó doña Margarita, se de
bería estar trabajando en el fortalecimiento de la Fiscalía General
de la Nación, para hacerla autónoma e independiente, algo que
sí será función del próximo titular del Ejecutivo. "Yo seré absolu
tamente respetuosa, lo demás es una mentira de lo que está di
ciendo", soltó.
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Senado quiere abrir puertas con TPPU
La Cámara de Senadores entró al carril para la ratificación del
Acuerdo Amplio y Progresista de Asociación Transpacífico, el TPP11.
Nos comentan que la bancada priísta encargó el caso al legislador
Teófilo Tomes Corzo, quien en una reunión de trabajo con funcio
narios de la Secretaría de Economía, empresarios y especialistas ex
puso la necesidad de que México debe aprovechar al máximo las
oportunidades de las naciones que tienden puentes. Y aprovechó la
ocasión para enviar un mensaje a la Casa Blanca estadounidense:
"México no puede ser indiferente a los vientos de proteccionismo y,
donde cierran puertas o construyen muros, habrá que abrir otras
puertas". El presidente de la Comisión de Comercio, el panista Héc
tor Larios. adelantó que a la brevedad se definirá si el Senado rati
fica el TPPil y entrará en fase de espera para la siguiente legislatura.

Javier Corral, gobernador de Chihuahua

Sigue el pleito PRICorral
En el PRI se preguntan: ¿y ahora qué dirá el gobernador de Chi
huahua, Javier Corral, en torno a la millonada que recibió la ban
cada del PAN en el Congreso chihuahuense de parte de su perse
guido, César Duarte? Nos dicen en la dirigencia priísta que los re
cursos, la mannaja —de acuerdo con pruebas en poder del diputa
do del PRI Alejandro Domínguez—, permitió fondear las campa
ñas electorales de algunos azules, como la de la presidenta munici
pal de la capital del estado, Maní Campos, y garantizar votos a
favor de sus iniciativas. Por este caso, nos comentan en el tricolor,
hay mucha preocupación en el equipo de Ricardo Anaya, quien
además no ha podido desmarcarse del asunto de lavado de dinero
en la compraventa, por 54 millones de pesos, de una nave indus
trial en Querétaro. Así va la guerra entre los priístas y don Javier.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Las conexiones en México de la secta
del iluminadoKeith Raniere, deteni
do el pasado 26 de marzo en Puerto

Vallarta, no se agotan en las filiales mane
jadas por Emiliano Salinas Occelli y Alejan
dro Betancourt, que a través de ESP (Exe
cutive Succes Programs) y otras empresas y
fondos, controlan grupos afines a Nxivm en
la Ciudad de México, Guadalajara y Mon
terrey. Detrás de las mujeres involucradas
en esta secta, que según The New York Ti
mes, maneja técnicas de autoayuda que de
rivan en el control, manipulación y sumi
sión, hay un millonario negocio que co
mienza por obtener grandes cantidades de
dinero de las mujeres involucradas —8 mil
dólares por curso para "trabajar problemas"
y subir niveles— que llegan incluso a la es
clavitud sexual y a marcar los cuerpos de las
mujeres esclavizadas, pero que además in
cluye una red de negocios, empresas y fir
mas que le reportan ganancias a Raniere,
pero manejadas todas por prestanombres,
varios de ellos mexicanos.
La manera de trabajar de esos grupos, tan

to en Estados Unidos, como en Canadá y en
México, consiste en ubicar a jóvenes mujeres
de clases sociales altas, en muchos casos con

padres millonarios y con problemas de de
subicación o desatención familiar, a las que
se les ofrecen los cursos de autoayuda, con
los que se les promete que lograran resolver
sus problemas personales y lograrán un de
sarrollo pleno de sus habilidades humanas y
sociales para contribuir al desarrollo de la so 
ciedad y de sus familias.
Con esas promesas y el carisma desbor

dante, casi iluminado, de su líder Keith Rai 
nere —a quien sus seguidoras y seguidores,
todos de clases sociales altas, llaman el mas 
ter y lo comparan con un profeta como Je
sús— la secta Nxivm, y sus filiales en Mé
xico, lograron seducir a varias jóvenes de so
ciedad con apellidos tan conocidos en las
élites sociales y empresariales de México co
mo dos hermanas Garza, de Monterrey, una
joven Junco, familiares del ex presidente

Miguel de la Madrid como su hijo Federico
de la Madrid y su esposa Fabiola Sánchez de
la Madrid, Alejandra González Anaya, dos
mujeres de apellido Huber, y Cecilia Salinas
Ocelli, entre otros apellidos mexicanos que
menciona como integrantes de esa secta el
blog Frank Report, escrito por el publicista
Frank Parlato.

Esas conexiones en México y el temor al
escándalo que involucra conocidas familias
empresariales en Monterrey, fue lo que hizo
que, tras la denuncia del NYT, Raniere fuera
traído a Monterrey y hospedado en San Pe
dro Garza por algunas de las familias invo
lucradas con el culto a la carismática perso
nalidad del líder de esa secta. Cuando el
asunto estalló en la exclusiva sociedad san

petrina y hubo voces que se quejaron de la
presencia de Keith, ya para entonces perse
guido por la justicia de Estados Unidos por
las denuncias de "marcajey esclavización de
mujeres", otro amigo de Keith, de nombre
Jack Levy, le consiguió un refugio en la man
sión del paradisiaco Puerto Vallarta, en don
de finalmente fue ubicado y detenido el 26
de marzo por las autoridades mexicanas a
petición del gobierno estadunidense.
Testimonios de ex integrantes de la secta

que pidieron el anonimato, afirman que la
red que opera en México, conectada a
Nxivm, no sólo incluye a los grupos que re
cluían personas, sobre todo mujeres jóvenes
pudientes, con el gancho de la "autoayuda",
sino que incluye varias empresas manejadas
por el holding Prorsus, que maneja desde co
legios privados para "niños genio" Rainbow
Cultural Garden, hasta servicios de apoyo a
turistas a través de un fondo de Moneyback,
Adamant Corporation, Vista San Felipe y
Administradora Solidaria Mexicana, todas
vinculadas a Emiliano Salinas y Alejandro
Betancourt. En cuanto a las conexiones in
ternacionales y los dirigentes extranjeros
vinculados a Raniere, está Claire Bronfman,
quien recauda y dirige los cursos y opera
ciones financieras de Nxivm en México.

A las mujeres reclutadas, varias de ellas
mexicanas, se les mete a un sistema de cur

sos y de puntos, que las va involucrando
cada vez más en el "trabajo" a favor de
Nxivm. Las que eran escogidas por Keith
para "guiarlas" en su aprendizaje, se tenían
que someter a dietas muy fuertes vegeta
rianas, hacer vigilias sin dormir, reportarse

muy seguido con él y aceptar tener relacio
nes sexuales y hasta aportar "colaterales"
que podrían ser desde escrituras de una ca
sa, hasta aportaciones accionarias o fuertes
cantidades en efectivo.
El escándalo de Nxivm y sus conexiones

políticas, sociales y económicas con pode
rosas familias en México, podría dar un vuel 
co de conocerse pronto grabaciones en don
de sus principales dirigentes en el país, que
hasta ahora han negado reiteradamente
cualquier conexión con actividades ilícitas o
de maltrato, esclavitud y mareaje de muje
res, confiesan sus abiertos vínculos con la
secta del master, iluminado y casi profeta
ahora preso, Keith Raniere. •

sgarciasoto @ho trnail.com

El escándalo y sus conexiones
con poderosas familias, podría
dar un vuelco de conocerse
pronto grabaciones en donde
sus principales dirigentes en
el país confiesan sus abiertos
vínculos con la secta del master
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La opinión es casi unánime: Jaime Ro
dríguez, El Bronco, regresó a la boleta
electoral por razones políticas y no ju

rídicas. Cuatro magistrados le dieron el es
paldarazo con argumentos cuestionables.
Coincide que tres de ellos hayan sido

propuestos por el PRI, cuando se integra
ron a la sala superior del Tribunal Federal
Electoral: José Luis Vargas Valdez, Felipe
Fuentes Barrera y Mónica Soto Fregoso
El cuarto, Indalfer Infante, fue promo

vido a ese cargo por el entonces legislador
Ricardo Monreal Ávila.
Que hayan apoyado el reclamo del Bronco,

que a su vez hayan sido apoyados por el PRI,
y que sus razonamientos jurídicos sean tan
endebles, son las tres variables que, juntas,
producen desconfianza; sumado a que sólo
José Antonio Meade, el candidato presiden
cial priísta, haya celebrado el regreso de este
señor (ex priísta) a la cancha electoral.
Tiene casco de bombero, manguera de

bombero, botas de bombero, ¿será que en
realidad es jardinero?
La sombra de sospecha que flota alrede

dor de este extraño proceder obliga a co
locar una lupa potente y acuciosa sobre el
comportamiento de tales magistrados, por
que en sus manos está el poder para des
carrilar, con decisiones tan desaseadas co
mo la de esta semana, un proceso electoral
que es crucial para el devenir mexicano.
¿Quiénes son estas personas?
José Luis Vargas Valdez es un abogado

del ITAM, que hizo estudios de posgrado
en España y escribió una tesis cuyo para
dójico título fue: El perfil del juez constitu
cional, análisis de lasgarantías de indepen
dencia e imparcialidad.
Obligado está a preguntarse en estos días

si su voto a favor del Bronco fue indepen
diente e imparcial, porque unaopinión pú
blica extendida cree que podría no haber
honrado esos principios.
Vargas trabajó como asesor de Luis Car

los Ugalde en el IFE, cuando la polémica
elección de 2006. Por recomendación de
Alejandra Sota, (hoy asesora estrella del
candidato priísta), laboró para el gobierno
de Felipe Calderón Hinojosa al frente de la
Fiscalía Especializada para la Atención de
delitos Electorales (FEPADE).

Calderón lo echaría más tarde porque
José Luis Vargas no dio entrada a las act;
saciones que el PAN hizo sobre la presunta
participación del crimen organizado en las
elecciones de Michoacán. (La candidata
panista a la gubernatura, Luisa María Cal
derón, era la hermana del mandatario).
Esa decisión terminó favoreciendo al príis

taFausto Vallejoy, desde entonces, el tricolor
le debió un favor grande que terminó pagár¡
dolé cuando lo propuso, con elogios, para
que fuera nombrado magistrado electoral.
Otro perfil que merece atención es el de Fe 

lipe Fuentes Barrera, quien fue responsable
de redactar el proyecto de resolución que pre 
mió al Bronco, a pesar del desastre y trapa
cería con que obtuvo las firmas ciudadanas.
Antes de llegar al tribunal, Fuentes Bañera
trabajó bajo las órdenes de Humberto Cas
tillejos, ex consejero jurídico del presidente
Peña Nieto, y uno de los personajes más os
curos que haya tenido esta administración.
El actual mandatario propuso primero a

Fuentes, dentro de una terna de aspirantes,
para ingresar a la Suprema Corte y, al no
llegar a ese puesto, lo recompensó con un
asiento en el Tribunal Electoral. Él es el au
tor material de la bronca que hoy padece
ese órgano clave para la democracia. La tir
ta turbia escurre de la mano de Fuentes.

Habría de preguntársele a este sujeto si
todo o solo parte de su proyecto de reso
lución fue redactado en las oficinas del nc

fasto Castillejos.
Por último, quedamencionar aMónica So 

to Fregoso, juez de carrera impulsada para el
cargo en el Tribunal por Emilio Gamboa P«
trón, líder de la bancada priísta en el Señalo.
Su vínculo con el PRI le viene de familia. El

padre es funcionario de la actual adminis
tración y se trata de un hombre bien conec
tado con jerarcas de esa fuerza política.
ZOOM: Que Vargas, Fuentes y Soto ten

gan vínculos tan evidentes con el único
partido beneficiado por el regreso del
Bromo a laboleta podría ser solo unamala
coincidencia. Para despejar la duda, estos
jueces habrían de respetar en sus próximas
decisiones el mandato quelaRepúblicales
confirió, o de lo contrario seremos muchos
quienes demandaremos su infausto com
portamiento, por muchos años. •
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El chamán que es Premio Nacional y no tiene agua
Desde Sonora nos platican que con motivo
del Premio Nacional de Ciencias, Artes y
Literatura 2017, que en los primeros días
de abril recibió el chamán Francisco

Chapo Bariiett, en Palacio Nacional, al
gunos sonorenses han aprovechado para
evidenciar que en la comunidad seri de la
nación Comea' ac, a la que pertenece el ga
lardonado, los pobladores llevan más de
dos años sin una gota de agua potable. Se
gún nos cuentan, tras la premiación de
don Francisco se espera que las autorida
des prioricen y finalmente intervengan por
las 600 familias de la zona, que sólo reci
ben un tambo de agua por semana a tra

vés de una pipa, debido a que la planta desalinizadora que cons
truyeron en la región en 2014 sólo funcionó adecuadamente du 
rante seis meses y en periodos intermitentes. De esta forma, nos
indican, más de uno se pregunta si la comunidad será recompen
sada por el tiempo que ha vivido enfrentando esta carencia y si
las autoridades serán congruentes en su interés por los seris.

Morenistas dividen coalición en Morelos
En Morelos, nos comentan, la coalición Juntos
Haremos Historia (Morena, PES, PT) no le hace
honor a su nombre, pues surgieron las primeras
divisiones. Nos explican que los candidatos iden

tificados con el senador Rabindranath Salazar, quien pintaba
para ser el candidato de Morena al gobierno del estado, decidie
ron hacer campaña por su lado, para llamar sólo al voto por An
drés Manuel López Obrador, así como por diputados federales
y senadores. Don Rabindranath, nos dicen, sugirió que la candi
datura de Cuauhtémoc Blanco a gobernador era asunto del
PES, por lo que los morenistas no debían intervenir. Ante ese pa
norama muchos se preguntan si ya no harán historia juntos.
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Enoja a indígenas designación de delegado de GDI
Nos cuentan que en Sinaloa la designación de Marco Vinicio
Galaviz Serrano como nuevo delegado de la Comisión Nacional
para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas desató la molestia de
los gobernadores tradicionales de la etnia MayosYoremes, quie
nes se manifestaron durante su toma de protesta, el martes pasa
do. Según nos explican, el enojo de los indígenas se debe a que
en 2014 don Marco fue alcalde de El Fuerte, municipio donde
habitan y cuya Tesorería quedó en quiebra, con una deuda de 93
millones de pesos durante el mandato del ex edil. Lo que nos ex
plican es que el nombramiento de Vinicio Galaviz fue una deci
sión de última hora, pues Mayra Peñuelas, la ex delegada de la
comisión, renunció para contender por una diputación federal.
¿Logrará reivindicar su nombre?.

Edil con licencia causa problemas en Tuxtla
Los chiapanecos de Tuxtla Gutiérrez están preocupados. A dos
semanas de que Fernando Castellanos pidiera licencia y dejara

la alcaldía, nos cuentan, el Congreso
del estado no ha aprobado la desig
nación de Carlos Molano como

edil sustituto, lo que ha provocado
que no se pueda autorizar una se
rie de pagos, debido a que no hay
nuevas firmas registradas en los
bancos. En caso de que la situa
ción siga, nos explican, a don Fer
nando no le quedará de otra que

regresar a su puesto y
cumplir su promesa de
actuar en bien de sus
gobernados.

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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LA ALDF sigue
haciéndole cansado
el nombramiento a
José Ramón Amieva,
pero mientras tanto,
ya tiene un apelativo
entre los cuerpos de
seguridad: "Mercurio".
CUANDO Marcelo
Ebrard fue titular

de la Policía, su
nombre clave era

"Águila", el mismo
que continuaron
dándole al llegar a la
Jefatura de Gobierno,
y posteriormente,
Miguel Ángel
Mancera fue
bautizado con una
alusión al color de su
cabello: "Platino".

SIN embargo, con
Amieva parece que
faltó imaginación
entre los mandos

porque reciclaron
un viejo apelativo
que tenía el extinto

director del ERUM,
David Vera, a quien
un escándalo le costó

el cargo.
A VER si no lo salan.

SU GESTIÓN en
el Invea acabó hace

mes y medio... y
Meyer Klip sigue ahí.
AUNQUE Morena

quiere que ya no
sea la ALDF, sino el
nuevo Congreso
local el que nombre al
sucesor, el PRD jura
que esta Legislatura
se encargará del
asunto, junto con
otras decenas de

pendientes.
PERO mientras son
Lunas o Craviotos,
dicen que, sin
hacer ruido ni olas
verificadoras, el
director sigue unido
al instituto... cual

papeles con clip.
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YA SE había tardado: Andrés Manuel López Obrador,
al ver que ya le pusieron otro populista en la boleta,
decidió echar mano de su arsenal de promesas fáciles
de realización difícil.

AHORA salió con que, de llegar a la Presidencia,
congelará los precios de los combustibles. ¡Guau!
Lo que no dijo el tabasqueño es ¿cómo diablos
le va a hacer para convencer a Arabia Saudita,
a Kuwait y a Estados Unidos de no mover ni tantito
el precio del barril de petróleo nomás para darle gusto?

SERÍA BUENO saber cómo piensa controlar
el clima, digamos, en Norteamérica para lograr
que no haya un consumo extra de gas natural por las
heladas, a fin de que aquí pueda venderse sin cambio.

PORQUE, o es eso, o habría que hacerse a la idea
de que López Obrador quiere regresar a los tiempos
en que, sin tomar en cuenta la realidad, el Presidente
decidía la economía. ¡Ah, qué tiempos tan desastrosos
aquellos, señor don Simón!

CUANDO inició su campaña presidencial, Jaime
Rodríguez dijo que la financiaría con su cosecha
de nueces y alfalfa, así como con la venta de becerros
y caballos. Pero, por lo visto, la lana no la va a sacar

de los borregos.

HOY TIENE varias reuniones con empresarios,
a los que quiere pasarles la charola, pues pretende
gastar a lo grande. Ya anunció que acudirá
a los tribunales, ahora para que le suban el tope
de campaña de 49 millones a... ¡500 millones de pesos!

Y ESO no es todo: en el INE están desconcertados,
pues el representante de Rodríguez exigió que el
periodista Sergio Sarmiento sea removido del panel
de conductores del primer debate presidencial.

¿Y POR QUÉ el veto? Pues porque a "El Bronco"
le causó mucha bronca un artículo que escribió
Sarmiento, precisamente, sobre el inaudito fallo
judicial que le regaló la candidatura presidencial.
¡Qué tal!

CUENTAN que últimamente se ha visto muy seguido
en el Senado a la cabildera de la tabacalera British
American Tobacco, la misteriosa Shirley Almaguer.

Y DONDE curiosamente la han visto es en las
oficinas, cof, cof, cof, de la Comisión de Salud.
Dicen que a lo mejor por eso el secretario técnico
de dicha comisión, Mario Moronatti, presentará
a los senadores una propuesta de dictamen que le
viene como anillo de humo al dedo a los productos
que esa empresa busca comercializar en México.

Y LO QUE casi nadie sabe es que Almaguer es hija
de Yeidckol Polevnsky, la presidenta de Morena,
que seguramente ni dio línea a sus senadores
para apoyar el humeante dictamen.
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Hace nueve años un analista
norteamericano predijo una guerra
con México, allá por el 2080. Quizá
ya estamos en los prolegómenos.

La mala vecindad como política
Hace nueve años, George Friedman,

director de Stratfor, una empresa
que elabora estudios de estrategia

e inteligencia, publicó The next 100 years.
A forecastfor the 21st Century (NY., 2009).
El último capítulo (pp. 223248) aborda un
tema que se antoja fantasía pura: un conflic
to violento entre Estados Unidos y México
en el último tercio de este siglo. Curioso,
Friedman, un entusiasta de las predicciones,
no se atrevió a predecir el resultado.

El capítulo en cuestión es: "The struggie
for the global heartlarid", se refiere a una lu
cha internaexterna por el dominio del sur
del norte de América. Para Friedman, la su
perioridad tecnológica y militar de Estados
Unidos le permitirá seguir controlando el
espacio exterior, los océanos y va a mantener
su dominio del comercio mundial. Sin em
bargo, enfrentará un desafío que no es mi
litar o económico sino interno, por motivos
demográficos y culturales, que van a afectar
su unidad nacional y que están ligados a la
vecindad con México y a la población de
origen mexicano en esa parte del territorio
que 170 años atrás le arrebató a su vecino.

El argumentó de Friedman elaborado
antes del surgimiento del "factor Trump"
es así: por razones económicas Estados
Unidos seguirá recibiendo por un tiempo
a trabajadores mexicanos, pero, finalmente
y por razones tecnológicas, dejará de ocu
parlos y esos mexicanos pasarán a ser po
blación excedente y problemática en los
estados fronterizos con México. Ni México
ni Estados Unidos buscarán la confronta
ción con el otro, pero ésta tendrá lugar, en
buena medida, como producto de las tensio
nes internas norteamericanas relacionadas
con su identidad cultural. Las tensiones

desembocarán en hostilidad abierta contra
mexicanos y mexicanonorteamericanos, lo
que, a su vez, desatará una especie de se
gunda guerra de secesión dentro de Estados
Unidos que podría incluir a México.

Cuando apareció dicho libro, pocos
analistas previeron el trumpismo y su ca
pacidad para movilizar el sentimiento anti
mexicano latente dentro de Estados Unidos,
mezclarlo con el antiislamismo y convertir
lo en el corazón de una corriente política
particularmente reaccionaria y xenofóbica.
Hoy, Friedman ya no parece tan extrava
gante como hace nueve años, ni tan lejana
la agudización de las tensiones entre México
y Estados Unidos que predijo.

En 1961, Bryce Wood publicó The ma
kingofthegood neighbor policy (La construc
ción de la política de la buena vecindad), una
política diseñada por el presidente Franklin
D. Roosevelt para la América Latina en los
1930, y que suponía que la cooperación
y el principio de no intervención era la me
jor manera de proteger su interés nacional
en la región. Esa política duró hasta el fin
de la Segunda Guerra Mundial, Años des
pués, en 1985, el mismo Wood publicó The
dismantling of the good neighbor policy (El
desmantelamiento de la política de buena
vecindad), Y es que a la buena vecindad la
acabaron la Guerra Fría y la intervención
norteamericana de 1954 en Guatemala. De
vivir, el profesor Wood hoy tendría que
empezar a trabajar otro libro para otra eta
pa: The making of the bad neighbor policy
o La construcción de la política de la mala
vecindad, y fechar su arranque en el 16 de
junio de 2015, cuando Trump anunció que
se proponía ser candidato presidencial. Fue
entonces que advirtió que mientras Estados
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Unidos se debilitaba, sus enemigos se forta
lecían. Y de entre esos enemigos identificó a
México, al asegurar que sus migrantes "nos
traen drogas, crímenes y son violadores" y
que para neutralizarlos proponía construir
un gran muro que separara a los dos países
¡y que México lo pagaría! Es más, cuando
los inmigrantes mexicanos no les robaban
empleos a los norteamericanos, se los qui
taban llevándoselos a su país vía el TLCAN,
"el peor tratado firmado por Estados Uni
dos". Estas propuestas, más sus ataques a
China y al Islam, le ganaron de inmediato
el apoyo de una mayoría relativa de los vo
tantes republicanos (The Washington Post,
20/07/15) y luego la Presidencia.

En estas últimas semanas, y para revigo
rizar a sus partidarios en vísperas de elec
ciones intermedias, Trump volvió a advertir
"que vienen los bárbaros". Y todo porque
una caravana de apenas 1,300 centroameri
canos hombres, mujeres y niños pasaba
por México rumbo al norte con la esperanza
de que Estados Unidos les concediera asilo

por ser victimas de la violencia en sus paí
ses. Trump no sólo pidió a México disolver
esa marcha, sino que le acusó de fomentar
la migración centroamericana pese a que
en México el INM ha deportado a miles
de centroamericanos anualmente sólo en
enero y febrero de este año deportó a 16,278
personas, 97% centroamericanas y ha fa
cilitado que funcionarios norteamericanos
fichen a los detenidos antes de deportarlos.
Para dar contenido a su enojo, Trump dis
puso movilizar en la frontera hasta cuatro
mil efectivos de la Guardia Nacional y volvió
a cargar contra el TLCAN.

A estas alturas es claro que México va a
tener que renegociar su enorme dependen
cia económica de Estados Unidos dentro de
un marco de "mala vecindad". El gobierno
de Peña Nieto ya no está en la posibilidad
de hacerlo, pero el que venga está obligado
a actuar. Y esa reestructuración con un norte
hostil es un desafío mayor, pues la relación
con el vecino afecta casi todas las esferas de
nuestra vida colectiva y nuestra identidad
como nación.
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Un tiro muy bronco

La candidatura de Jaime Rodríguez
sería un intento, se dice, de restarle
votos a Andrés Manuel López Obrador,
aunque afectaría más a Meade.

// ís piernas son mis mejoresMamigas". Eso le dijo Nal
garina Grandchichier, ve

dette de moda, a don Algón, rico señor
que la cortejaba con intención salaz.
Acotó el ricacho: "Pero seguramente no
son inseparables, ¿verdad?"... El Servi
cio Postal de Estados Unidos ha tenido
siempre por principio no dejar de en
tregar nunca una carta Esa tradición
es comparable a la del legendario Pony
Express, cuya breve duración 1860 a
1861 no obstó para que dicho sistema
de correos, que hacía llegar en 10 días, a
caballo, una carta desde la costa atlánti
ca hasta la del Pacífico, se convirtiera en
una de las páginas mayores del folclor
americano. Pues bien: hace unos meses
el encargado del correo en Nueva York
se preocupó bastante porque llegó una
carta proveniente de México y dirigi
da solamente así: "A m'hijo, en Nueva
York". ¿A quién entregar esa misiva? El
funcionario se comunicó con el Post
master General, en Washington, y le dio
cuenta de su tribulación. Esa carta no
podría ser entregada, por la extremada
vaguedad del dato que el sobre contenía
y porque la ley no autorizaba a abrirlo.
El superior se preocupó igualmente: si
la tal carta no llegaba a su destino tendría
que presentarle su renuncia a Trump,

y eso significaba hacer una fila de 35
cuadras formada por todos los que iban
a renunciar también. Al día siguiente,
sin embargo, el encargado de la oficina
neoyorquina lo llamó nuevamente para
darle una feliz noticia: la carta había si
do ya entregada Preguntó con asombro
el director: "¿Cómo hicieron para dar
con el destinatario?". "No tuvimos que
buscarlo explicó el de Nueva York.
Vino un mexicano, metió la cabeza pol
la ventanilla y gritó: '¿No tengo carta de
mi 'apá?'"... Malo es cuando a alguien
le sale el tiro por la culata, pero es peor
cuando le sale el éste por la tirata. Eso
le está sucediendo el prigobierno en
el caso de Jaime Rodríguez Calderón,
llamado El Bronco. Circula una versión
según la cual ese señor tiene patrocinio
oficial. "De mero arriba", se dice mero
abajo. Según los díceres su candidatura
estaría siendo promovida por el gobier
no y el partido oficial a fin de quitarle
votos a López Obrador oponiéndole
un candidato igualmente populista,
y además populachero, como el que
alguna vez fue gobernador de Nuevo
León (entiendo que el primer día de su
gestión). Rumores como éste son siem
pre difíciles de confirmar (al menos
eso es lo que se rumora). Pero si el que
cito es cierto la presencia de El Bronco

en la boleta más perjudicará a José An
tonio Meade que a AMLO, pues en la
percepción de la gente esa presencia
se debe a la intervención del gobierno
y del PRI, ambos con mala imagen ante
el pueblo. Mientras los actuales deten
tadores del poder siguen metiendo las
cuatro, como se dice en expresión ple
bea, el tabasqueño se mantiene en pri
mer sitio en las encuestas, y Meade se
aferra con firmeza y determinación a su
tercer lugar. El éste por la tirata pues...
Don Ultimio se sintió muy mal. Le pre
guntó a su médico: "¿Cuánto tiempo
me queda de vida, doctor?". "Es difícil
saberlo respondió el facultativo, Pero
si yo estuviera en su lugar no empezaría
a ver una serie de más de 10 capítu
los"... Lord Feebledick tuvo necesidad
de contratar un nuevo guardabosque.
Se presentó un solicitante, y después de
entrevistarlo le dijo el empleador: "Creo
que tiene usted aptitudes para el cargo,
pero lo que yo necesito es un hombre
responsable, y usted no tiene traza de
serlo". "Créame que lo soy, milord ase
guró el sujeto. En mi anterior empleo
salieron embarazadas la cocinera, la
mucama, la lavandera, la planchadora,
el aya, la institutriz, el ama de llaves y la
señora de la casa, y en todos los casos
yo fui el responsable"... FIN.
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AMLO y su desconfianza
a la sociedad civil
Cuando Alexis de Tocqueville visitó Estados Unidos en el
siglo XIX, una de las cosas que más le impactó fue la gran
cantidad de asociaciones civiles que existían en ese país. Las
consideró factor clave para la estabilidad yfuncionalidad de
la democracia americana. El viajero francés no se equivocó.

López Obrador desconlía de la
sociedad civil. No lo digo yo, lo
confesó él mismo en su entre
vista con Milenio TV. Cito, tex
tualmente, sus palabras: "Le

tengo mucha desconfianza a todo lo que
llaman sociedad civil o iniciativas inde

pendientes". La verdad no me sorpren
de. El tabasqueño. de raíces priistas, es
un político que confía más en el Estado.
Ve con resquemor lo que está fuera de
éste: la economía de mercado y la par
ticipación política de organizaciones no
gubernamentales. Está, desde luego, en
su derecho de pensar eso. Sin embargo,
creo que se equivoca. De hecho, yo pien
so lo contrario, es decir, que de las mu
chas cosas que hay que celebrar de las
transformaciones que ha vivido este país
en las ültimas décadas, uno de ellas es la
creciente participación social en la reso
lución de los problemas públicos.

Por eso, apoyo y celebro el desplega
do que ayer se publicó en varios perió
dicos del país. Firmado por varias de las
organizaciones no gubernamentales que
han sido clave para cambiar a México, se
enumeran diez propuestas y exigencias
que partieron de asociaciones ciudada
nas y terminaron en la creación de ini
ciativas e instituciones fundamentales

para la democracia liberal. Cito las diez
que aparecen en el desplegado:
1. La creación del Instituto Federal

Electoral y las políticas de paridad en el
sistema electoral.

2. La autonomía de la Comisión Na
cional de Derechos Humanos y del Ban
co de México.

3. La Reforma Política de la Ciudad de
México, sin la cual los habitantes de esta
entidad no podrían haber elegido a sus
autoridades.

4. La evaluación educativay el servicio
profesional docente basado en el mérito.

5. La evaluación independiente de la
política social y la creación del Coneval.

6. La creación del Inai y la agenda de
transparencia y rendición de cuentas.
7. La Reforma en Derechos Huma

nos y denuncias de violaciones graves
a los mismos (Ayotzinapa, Tlatlaya o
Tanhuato).

8. La ley tres de tres, la creación del
Sistema Nacional Anticorrupción y la
denuncia de grandes casos de desvío de
recursos como los de Chihuahua, Nuevo
León, Quintana Roo, Sonora, Veracruz o
la Estafa Maestra.

9. El amparo que condujo a la obliga
ción de legislar en materia de publicidad
gubernamental.

10. La iniciativa de reforma legal para
contar con una Fiscalía verdaderamente

independiente.
Hombre, se dice rápido, pero vaya

que son transformaciones positivas de
gran calado. Y faltan otras más como la
legalización de la mariguana con fines
medicinales. Éstas no podrían explicar
se "sin el trabajo e incidencia de una red
de organizaciones ciudadanas con una
agenda tan diversa como los propios
problemas nacionales". Por eso, tienen
toda la razón las organizaciones que fir
maron el desplegado al argumentar que
"desconfiar de la sociedad civil equivale
a despreciar la voluntad e iniciativa de
mujeres y hombres que no se quedan
pasivos ante la injusticia, la opacidad, el
mal gobierno o la desigualdad. Suponer
que sólo la autoridad del Presidente o
del gobierno, sin la participación de los
ciudadanos, puede encarar problemas
como la inseguridad y la corrupción es
una peligrosa ingenuidad que sólo agra
vará la crisis actual. Más que suspicacia
y recelo, el trabajo de la sociedad ci
vil debería ser considerado como una

aportación para diagnosticar y resolver
los problemas colectivos. Sólo los regí
menes autocráticos o los defensores del

statu quo pueden percibir la participa
ción cívica como una amenaza al orden
y la estabilidad".

Impecable posicionamiento.
Cuando Alexis de Tocqueville visitó

Estados Unidos en el siglo XIX, una de
las cosas que más le impactó fue la gran
cantidad de asociaciones civiles que
existían en ese país. Las consideró factor
clave para la estabilidad y funcionalidad
de la democracia americana. El viajero
francés no se equivocó. Desde enton
ces, varios académicos han demostra
do, una y otra vez, que la sociedad civil
es la columna vertebral de un régimen
democrático.

En el México postrevolucionario
del siglo XX, las asociaciones ciudada
nas sólo existían si apoyaban al parti
do hegemónico, el PRI, en un esquema
autoritariocorporativo. Hoy, muchas
organizaciones no gubernamentales son
independientes y juegan un papel funda
mental como factor de cambio. Al haber
confesado su desconfianza a estas aso
ciaciones, López Obrador comprobó, de
nuevo, que su pensamiento político está
más cerca al del pasado autoritario que
al de la actual democracia liberal.

Twitter: @leozuckermann

Suponer que el gobierno,
sin la participación de
los ciudadanos, puede
encarar problemas
es ingenuo.
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FRENTES
POLÍTICOS

IUn gol. El INE1 y la Federación Mexicana de Fútbol llegaron a
un acuerdo. Que el segundo debate presidencial y la final de la
Liga MX no se empalmen el próximo 20 de mayo. Los respon

# sables deberán modificar el horario del encuentro deportivo y
del segundo debate, que se llevará a cabo en Tijuana, Baja California,
afirmó el consejero Benito Nacif. La mala noticia es que los televiden
tes prefieren ver quién es el campeón; al debate, si sólo van a insultarse
en vez de hacer propuestas coherentes, pocos asistirán. Será un buen
termómetro para saber si las campañas políticas ya "prendieron" o si
la gente sigue confiando más en sus futbolistas que en sus políticos.

n Mesura. Todavía está muy a tiempo el INE de recompo
ner las relaciones que no marchan bien. El exconsejero
del otrora IFE, Luis Carlos Ugalde, advirtió que la sen

# tencia del TEPf F, que avaló a Jaime Rodríguez El Bronco
como candidato independiente a la Presidencia de la República, pone
en riesgo la credibilidad de las autoridades electorales para calificar
las elecciones del 1 de julio próximo. Apuntó que la discrepancia de
criterios entre el INE y el tribunal genera incertidumbre porque falta
investigación penal sobre las firmas falsas detectadas en el registro
de los independientes. El Instituto, además, inicia en pugna la parti
cipación de El Bronco en la boleta, y ambos bandos amagan deman
darse. Cordura e inteligencia es lo que opera. Hay tiempo.

™ Fortalezas. Los constantes operativos que realiza la
MarinaArmada de México en su función de guar
dia costera en los litorales mexicanos dan resultados

0 con los aseguramientos de cocaína en altamar, sobre
todo en el Puerto de Acapulco, que está dentro de las cinco rutas tra
zadas por el Cártel del Pacífico de Sudamérica a México. De acuerdo
con el área de Operaciones Navales de la Semar, del 1 de enero al 11 de
abril, le aseguraron al crimen organizado más de dos toneladas 608
kilos de cocaína, tanto en operaciones en altamar como en revisiones
en los recintos portuarios de Manzanillo, Colima, Lázaro Cárdenas,
Michoacán y Acapulco se interceptaron. ¿De este éxito, cuánto corres
ponde a Evodio Velázquez, el alcalde de Acapulco? O nomás mirando.

~Y Seriedad, señor. Quien hace un sexenio se sumara a
¦ / la política de grandes ligas, hoy está perdido. Por ab
¦ / surdo que parezca, Gabriel Quadri de la Torre, ex
.H. • candidato presidencial de Nueva Alianza en 2012,
pidió a los candidatos presidenciables que, en caso de llegar al poder,
¡prohiban el reguetón! Entre sus argumentos, afirmó que ese género
musical refleja un machismo puro. Lo extraordinario es que un ciu
dadano común pide a los candidatos una estrategia basada en in
teligencia financiera para combatir la delincuencia organizada y la
corrupción. Pero al señor Quadri le duelen los oídos con este ritmo.
Cada quién sus prioridades, pues. Con todo, es la mejor propuesta que
se le ha ocurrido en décadas...

V México reflexivo. Enrique Graue, rector de la UNAM, en
la inauguración del debate académico sobre las platafor
mas electorales de los candidatos a la Presidencia, el mar

I tes, planteó que "el voto es una decisión a futuro que no
debe estar influenciada por ánimos encendidos ni realizarse de ma
nera emocional". Precisó que si bien la Universidad no debe convertirse
en una arena de las contiendas políticoelectorales, sí puede estimular
e incentivar ampliamente la participación ciudadana, fomentar la dis
cusión académica de las propuestas de gobierno y aportar ideas a todos
los proyectos por igual. Graue señaló que la Universidad no puede ni
debe ser ajena a los tiempos electorales, ya que los universitarios con
forman una comunidad plural. ¿Y los jóvenes... lo sabrán?
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Andrés Manuel sacó
al López Obrador
que lleva dentro
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración —y los que pusieron a los cuatro magistra
dos que resucitaron la candidatura independiente
de El Bronco— lo único que lograron fue hacerle
el trabajo a López Obrador.

El aval que el tribunal dio a las "trampas" que hizo el go
bernador con licencia de Nuevo León fue rechazado casi

unánimemente por intelectuales, juristas, comunicadores
de prestigio, politólogos y una buena parte de la clase polí
tica, salvo el PRI.

La mismísima presidenta del TEPJF, Janine Otálora, se
llevó la nota principal de Excélsior con sus declaraciones
en contra de El Bronco: "Se necesita un perfil ético, no sólo
político para ser candidato presidencial", tituló este diario.

Otálora, sobra decirlo, votó en contra de llevar a Jaime
Rodríguez Calderón a la boleta de la elección presidencial.
Ella y otros dos magistrados.
¦ Más allá de "Bronco" sí o "Bronco" no, la resolución del
Trife le pega de lleno a las instituciones, deja al INE como fi
gura decorativay le resta credibilidad al Tribunal Electoral.
"Si no midieron en esta pequeña, no medirán en las

grandes", nos dijo ayer la expanista Margarita Zavala, la
única candidata presidencial independiente, antes de que a
Jaime Rodríguez le asignaran el evangélico Lázaro.

Margarita no suda ni se acongoja por la incorporación
de Jaime Rodríguez como candidato independiente. No le
preocupa la competencia. Es lo que dice.

A la candidata independiente no le pega en las prerroga
tivas, porque renunció a ellas, le quita algunos spots, sí, pero
nadie, ni el PRI, va a sacar gran ventaja en los comicios de la
resurrección de El Bronco, asegura.

"Me da igual", recalcó.
¦ La percepción generalizada es que esa maniobra la orga
nizaron en la cúpula del PRIgobierno, como parte de la es
trategia para dispersar el voto.

Por los resultados, fue una grave equivocación. Lo único
que provocó fue que creciera la inconformidad de los ciu
dadanos. quienes tienen la última palabra en las urnas.

El propio Andrés Manuel sacó al López Obrador que
lleva dentro y abandonó ese tonito conciliador que adoptó
desde la precampaña.

"En vez de ir a la cárcel quienes falsificaron millones de

firmas, porque es un delito, resulta que son candidatos, son
exonerados y no pasa nada", dijo.
¿Quién debería ir a la cárcel? "Todos, a excepción de

Manchuy , dijo. Lsto es: ti
Bronco, Margarita, Ríos Piter.
AMLO responsabiliza al

presidente Perla de la resolu
ción del tribunal:

"No hace falta que Enrique
Peña hable con los magistra
dos del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federa
ción, porque para eso está el
secretario de Gobernación,
hacen la labor por órdenes de
Peña para cumplir con el com
promiso que hizo con el señor
Rodríguez".
Andrés jura que tuvo información en el sentido de que

el candidato independiente fue ayudado por un empresario
de Monterrey, José Antonio Fernández, por Carlos Salinas
y por un periódico.

"También presumió que iba a ser candidato porque se lo
había pedido Enrique Peña Nieto para quitarnos votos a no
sotros" y que eso salió publicado en un diario (no dijo cuál).

Uno de los juristas más citados el día de ayer fue Diego
Valadés. Y es que fue obligadamente duro con el TEPJF y
con Jaime Rodríguez Calderón: "El Bronco debe estar
sentenciado y en prisión, y no en la boleta electoral".
¦ Ricardo Anaya 110 deja de hacer cuentas en lugar de ha
cer campaña. No logra sacudirse el escándalo de la famo
sa nave industrial que vendió en 54 millones de pesos a
la empresa Manhattan Plan Development, propiedad de
Manuel Barreiro.

Este hombre, conocido empresario de Querétaro, hizo
operaciones financieras en beneficio del hoy candidato
presidencial del Frente.
La confirmación de que el chofer del empresario

Barreiro fue utilizado como prestanombres para abrir la
empresa con diez mil pesos salpica vergonzosamente al ex
joven maravilla
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"No tienen vergüenza, qué bueno que ya salió a la luz
pública que utilizaron al chofer de Barreiro como presta
nombres", nos dijo Javier Lozano, vocero de Meade y uno
de los principales detractores de Anaya

Añadió: "Y luego este mentiroso (Anaya) dice que a él le
compró el arquitecto Juan Carlos Reyes, muy prestigiado
en Querétaro, que ya no existe. Sale a decir el chofer al juez
'a mí me pidieron que firmara', y no vio qué firmó".

"Estuvo a punto de ir a la cárcel el pobre chofer, una víc
tima de estas transas", puntualizó.

Lozano nos hizo notar que Ricardo ya no puede soste
nerse en el argumento de que es una conspiración del PRI
gobierno para bajarlo de la elección presidencial.

"Mi pronóstico es que si siguen las cosas como están, a
Ricardo Anaya lo van a bajar de la candidatura", puntualizó.

Ya para despedirse. Javier Lozano le dio un rozón al /efe
Diego, el único histórico del PAN que está cerca de Anaya.

"¡Qué papelón está haciendo Fernández de Cevallos. Ya
no digas de abogado defensor de Anaya, sino de fiscal. Lo
exoneró públicamente", puntualizó.

López Obrador
responsabiliza
al presidente
Peña Nieto
de la resolución
del tribunal

respecto de
El Bronco.
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Perreando (por el voto y el prejuicio)
/ / En Zapopan me la paso muy hea
9 W vy, ojalá no me cambien el Audi por

un Chevy. Le dije a mamá que tener
miedo es un fail. Y ahora no me quie
re dejar ir a VaíL.", dice una. "Soy un

chavo piel canela, con la mira en el futuro.
Estudiante y empresario, un joven trabaja
dor. Voy a darte lo que quieras, no te fallo, te
10 juro. No tienes que impresionarme, ni vo
tar por Obrador...", dice el otro. Seguramente
con estas líneas ya los identificó: la primera
es la Almiidenci Ortiz Monasterio, un perso
naje de ficción creado por quien sabe quién
en apoyo de ya sabe quién. El segundo, otro
personaje de ficción, también de dudoso ori
gen, que apoya a Ricardo Anaya en un video
publicado hace un par de días y en respuesta
al primero. ¿Nota algo en común entre ellos?
No, no es el reguetón. Tampoco el que nadie
sabe de dónde salieron. Sino que los dos son
estereotipos, retratos caricaturescos dibuja
dos con trazos de racismo y clasismo. Ambos
reflejan lo mismo: la latente discriminación
que existe en nuestro país y que es propaga
da por nosotros.

Tristemente, no es la primera vez que este
fenómeno aparece en una campaña pre
sidencial. En 2006, era un argumento es
cuchado con regularidad: "Sólo los pobres
votarán por López Obrador...", ¿lo recuerda?
En 2012, esto perdió fuerza. Pero en 2018,
regresa al ritmo del "perreo". ¿Todas las jó
venes de Zapopan son frivolas? ¿Todos los
jóvenes que bailan reguetón adoran a San
Judas? ¿Las primeras son rubias? ¿Los segun
dos siempre morenos? ¿El tipo de piel dice
algo —o todo— de cada persona? ¿El origen
define los gustos? ¿El estrato social dicta las
preferencias políticas?

Es un hecho que para hablar de racismo,
clasismo y discriminación entendemos que
el tema va más allá del color de piel. Esto está
definido por el acceso a derechos, oportuni
dades de desarrollo y goce de servicios. Tam
bién es un hecho que esto sólo existe de abajo
hacia arriba. Siempre es al revés, porque son

los sectores más vulnerables los que padecen
carencias de todo tipo. Pero esto no significa
que los distintos sectores de nuestra sociedad
no puedan ser ridiculizados en todas direc
ciones y con la intención de burla y ataque.
¿Cuáles habrán sido los motivos de los

creadores de Almudena Ortlz Monasterio?

Una joven de Zapopan, una zona de alta plus
valía cerca de Guadalajara: preocupada por
su imagen, que maneja un convertible y cuya
máxima preocupación es ir a esquiar. ¿Qué
elementos utilizaron para retratar al llamado
"Chavo Chaka" (sic)? Un joven de tez more
na, preocupado por su cuerpo, que se sabe de
bajo estrato social, que viaja en microbús y le
reza a San judas Tadeo.
Ambos videos tienen un propósito elec

toral, le hablan a los ciudadanos a partir del
ritmo de moda, pero sus voceros son cari
caturas desafortunadas. No todas las "niñas
bien" son panistas ni están peleadas con la
izquierda. Ni todos los "chakas" (sic) son re
beldes al ser conservadores.

¿Qué dice esto de nosotros? Hace unos
años hubo revuelo por un anuncio de cas
ting para filmar el comercial de una aerolí
nea. En él solicitaban expresamente gente
de "piel blanca", porque el entendido era que
sólo la "gente blanca" puede viajar en avión.
La compañía se disculpó y dio un giro de in
clusión en su publicidad. Hoy incluso gana
premios por esto. ¿Cuánto tiempo pasará
para que las campañas políticas lleguen a
este punto? ¿Cuándo comenzarán a hablar
le a los electores como lo merecen, sin ridi
culizarlos? Es claro que hay dos cuartos de
guerra disfrutando de los beneficios de estos
dos videos. No importa que nieguen su auto
ría, nadie ha pedido parar su difusión. Tal vez
porque les es más fácil distribuir un mensaje
que opta por la burla simplonay burda. Como
si esta campaña no tuvieraya elementos para
la indignación.

Ah, pero eso sí: ¡qué pegajosas ellas! (tan
pegajosas como los prejuicios a los que le
dan cuerda a ritmo de "perreo"...).
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El Bronco jugará su papel
Jaime Rodríguez no sólo le puede quitar votos a
López Obrador, también a Margarita Zavala.

Qué puede cambiar con la lle
0 gada de Jaime Rodríguez El
j Bronco a la boleta electoral? En

Ém principio el solo hecho de que
ji los competidores no sean cuatro,

sino cinco, modifícalos posibles equili
brios. Hay quienes dicen que El Bronco
después del escándalo de las firmas y
del controvertido fallo del Tribunal que
le permitió participar en el proceso elec
toral, ha quedado muy desprestigiado
como para tener peso en los comicios.
Agregan que, además, su gobierno en
Nuevo León no cumplió ni remotamente
con las expectativas que había generado
el primer gobernador independiente. No
le dan más del dos por ciento de la vo
tación, más allá de a quién le quite esos
votos.

Puede ser, pero veo un panorama di
ferente. El Bronco fue un mal goberna
dor, pero un excelente candidato, uno de
esos candidatos de teflón a los que todo
se les resbala y nada se le pega. Pudo
presentarse como independiente a pe
sar de que había militado toda la vida en
el PRI y había sido un operador electo
ral de Roberto Madrazo, prometió de
todo en la campaña regiomontana y na
die lo cuestionó demasiado, llegó a decir
que en su paso por la alcaldía de García
(donde fue agredido varias veces por los
narcotraficantes) había controlado la

seguridad por la redes sociales, cuando
en realidad la controló el gobierno es
tatal con el exitoso programa de segu
ridad pública que al llegar al gobierno,
por deshacerse de todo lo que oliera a
Rodrigo Medina, terminó desechando y
con eso regresó la inseguridad al estado.
Muchos de quienes ayudaron a encum
brar a El Bronco lo terminaron abando

nando e incluso rompieron con él.

Pero ¿a cuánta gente, a cuántos elec
tores les interesan esas historias y cuán
tos se han quedado con la imagen medio
campestre, de ocurrente macho norteño
a caballo de El Bronco? López Obrador
ha dicho verdaderas barbaridades polí
ticas, económicas y sobre la seguridad y
hoy encabeza las encuestas. Quién sabe
si en los 80 días que faltan para la elec
ción el electorado se lo cobre, pero hasta
ahora eso no ha ocurrido. Me temo que
con El Bronco sucederá algo así.

Por supuesto que no tiene posibilida
des de ganar, pero tiene recursos (mu
chos más que Margarita, por ejemplo) y
tiene un desparpajo e incluso irrespon
sabilidad en sus propuestas que le harán,
en ese terreno sí, competir sobre todo con
Andrés Manuel.

Sí, puede quitarle votos a Morena y
a su candidato, seguramente también a
Margarita y menos a Anaya y Meade.
Si serán muchos o pocos no es posible
saberlo hoy, aunque tendría que suceder
algo demasiado extraño como para que
se convirtiera en actor privilegiado del
proceso electoral. Por lo pronto estará en
la boleta, en los debates y en los medios.
Y llamará la atención.

Lo que sí ha tomado protagonismo es
la evidente lucha entre el Instituto Na

cional Electoral y el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación. No

se trata sólo de un sano equilibrio entre
las dos instancias electorales, sino de un
conflicto creciente que demuestra insu
ficiencias y errores, caprichos y decisio
nes controvertidas de ambas instancias.
Y eso no es nada bueno para el proceso
y para las propias instituciones. Las dos
deben reflexionar profundamente sobre
lo que están haciendo.
LA FUGA DE PAUL RYAN

DonaldTrump se sigue quedando solo.
Paul Ryan, el más influyente político del
Partido Republicano, anunció que dejará
la presidencia de la Cámara de represen
tantes. No competirá para reelegirse en
su distrito de Wisconsin. Puede ser que,
como se ha dicho, simplemente se retire
porque, gracias a Trump, podría perder
en las elecciones de noviembre y acabar
con ello su carrera política. Pero lo cierto
es que Ryan, que ha mantenido siempre
distancia con y de Trump, quiera dar un
paso al costado para estar en condicio
nes de competir por la Presidencia si la
actual administración de la Casa Blanca

sigue haciendo agua. En última instan
cia, el único punto que lo unía a Trump,
la Reforma Fiscal, logró que fuera apro
bada. Ahora esperará para buscar su
oportunidad.
CIEN AÑOS, EMILIO
No era consciente hasta hace unos días

de que, si viviera, mi padre, Emilio, cum
pliría hoy cien años. Falleció hace diez
de una neumonía que se pareció mu
cho al H1N1, pero sus 90 años los vivió
con enorme intensidad. Fue un hombre

de izquierda, liberal, demócrata, fer
viente defensor de la república española
y furibundo antifranquista. Desconfiaba
de todo lo que oliera a autoritario y, hu
manista por nacimiento, creía en la edu
cación para cambiar al mundo y a las
personas. Y también, cuando era necesa
rio, simplemente en la lucha. Nos dio a los
suyos ejemplos cotidianos en los cuales
reflejarnos.

Mi padre, Emilio, fue un hombre del
siglo XX que hizo suyas y defendió siem
pre las mejores causas que surgieron y
trascendieron en el siglo pasado y que
en éste, en muchas ocasiones, hemos
perdido. Era entrañable y decidido. Amó
a mi madre y fue su compañero, inse
parable, durante casi 60 años. Ellos me
dieron vida, pero mucho más: me per
mitieron darle sentido, rumbo y objetivo
a esa vida. Hoy brindaré por Emilio con
lo que él siempre hubiera preferido: una
copa de buen vino.

Rodríguez Calderón dejó
mucho que desear como
gobernador, pero como
candidato sabe cómo
hacer las cosas.
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LA FERIA

Pemex, esa víctima
sospechosista
Salvador
Camarería

e acuerdan? Eran
unos anuncios de¿s hace un par de dé

cadas. "Pemex en tu cocina",
decía uno de los spots. Petró
leos Mexicanos estaba en todos

lados, y eso nos hacían saber.
Para que nunca olvidáramos
la omnipresencia de la enton
ces empresa emblemática de
México.

Hoy Pemex está donde esta
mos todos los mexicanos, pero
de una triste manera. Está en el
terreno de la frustración ante la

impunidad.
Esta semana, el director de

la compañía que el mes pasado
festejó los ochenta años de la
nacionalización del petróleo,
confesó su frustración ante esa

fuga sin fin que es el robo de
combustible a Pemex.

Las pérdidas anuales por ese
delito, informó el martes Carlos
Treviño en rueda de prensa en
Los Pinos, ascienden a 30 mil
millones de pesos al año.
En otros términos: cada año

los huachicoleros se roban el

equivalente a poco más que
del presupuesto del Conacyt, o
2.3 veces el de la Secretaría de
Cultura (esa que no paga a sus
contratados) o unas % partes de
lo que se da a la UNAM.
No es necesario recordar

cuántas veces oímos en este se

xenio y otros anteriores a diver
sas autoridades aseverar que ya
se habían tomado las medidas

necesarias para acabar con el
robo en los ductos.

"Pemex es víctima de este fla

gelo", dijo Treviño en declara
ciones reportadas por la prensa.
El directivo agregó que en "2017
se detuvieron a mil 600 perso
nas realizando robos infragantv,
se han recuperado 14 millones
de litros robados y han resguar
dado 6 mil 600 vehículos". (El
Financiero 10/04/18).
Luego de informar tan calami

toso balance Treviño dio varias

entrevistas. Pepe Cárdenas le
preguntó en Radio Fórmula so
bre el aumento de 77% de tomas
clandestinas ocurrido solo entre

2016 y 2017. Fue ahí cuando
Treviño mostró su desencanto

con la impunidad. Ellos los detie
nen, y luego salen, sin castigo.
"Lo único que podemos hacer

es hacer la denuncia, otorgar
las pruebas (...) porque no hay
consecuencias, si estos más de 2
mil individuos estuvieran pur
gando una condena en la cárcel,
pues la verdad es que yo creo
que la gente lo pensaría más,
pero si hay 2 mil individuos de
los que desgraciadamente no
más unos 50 ó 70 han entrado
en la cárcel, pues las consecuen
cias son pues no muy negativas,
déjame decirlo así, son gente
que reincide. Esto tiene que
ver mucho con la falta de con

secuencias negativas ante los
delincuentes que atrapamos in
fragatiti", contestó el director
de Pemex.

Pemex paga impuestos y el
gobierno le queda a deber en

seguridad. Como a cualquiera.
Lo raro es que en esas mismas
entrevistas, Treviño luego dejó
entrever que el mayor petrolero
del país desconfía de la reforma
energética. O, para decirlo con
cretamente, de la apertura del
mercado de las gasolinas.
Treviño dijo a Cárdenas que

él responde por las gasolineras
de Pemex. Pero que no lo hace
por las recién llegadas. Así ex
plicó su reserva: "las estaciones
que no son marca PEMEX no
tienen ningún control volumé
trico. Esas a mí me preocupan
mucho". https://josecardenas.
com/2018/04/reconocepe
mexperdidasde30milmillo
nesdepesosporhuachicol/
¿Es BP huachicolero? ¿Repsol

huachicolero también? ¿Oxxo
Gas también? El director de
Pemex es víctima, pero tam
bién es sospechosista, de que la
apertura energética abriría la
puerta a que los recién llegados
vendan combustible robado.

Hasta marzo, esos recién lle
gados ya representaban uno
de cada cinco de las estaciones

existentes. ¿Por todas esas esas
no responde Pemex?

"Cada año ¡os
huachicoleros
se roban 30 mil

mdp, 2.3 veces el
presupuesto de
¡a Secretaría de
Cultura"
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

La metástasis de Meade
Raymundo
Riva Palacio
Hace algún tiempo, en

una reunión con un

grupo de periodistas, el
presidente Enrique Peña Nieto
tiró la toalla en cuanto a cómo
revertir sus altos niveles de des

aprobación. No tenía solución,
decía el Presidente, frustrado
y con un sentir de incompren
sión, por lo que ya no intentaría
cambiar el rumbo de la opinión
pública. Lo juzgaría la historia,
como a Fidel Castro, en fun
ción de los méritos que había
hecho. Su creencia era que la
política de comunicación social
del gobierno había sido defi
ciente queja eterna de gobier
nos mexicanos, salvo quizás
el de Carlos Salinasy que su
mala imagen era irreversible.
Lo que ni el Presidente ni su
equipo entendió fue que no se
trataba de comunicación social

per se, sino en la forma obse
siva como se buscó sembrar en
la cabeza de cada mexicano el

proceso de reforma. Pero hubo
un error: siempre utilizaron la

palabra "reforma" en cada spot,
mensaje, discurso, ignorando
que esa palabra, que significa
una alteración del status quo,
tiene por definición un rechazo
universal.

El Presidente y su equipo te
nían una confusión conceptual
y se mantuvieron en la lógica
de que a través de martillar en
el cerebro la palabra "reforma",
mostrarían las bondades de la
revolución económica hecha en

el sexenio y, al final de su ges
tión, un referéndum avalaría lo
mucho que se hizo. Para lograr
esa proeza política, inunda
ron los medios con los spots del
gobierno y dedicaron amplias
tajadas presupuéstales para
presumir los logros en Google,
Yahoo y Facebook. La racional
era llegar a grandes audiencias,
no buscar calidad del mercado

o la persuasión de aquellos sec
tores que podían incidir en la
opinión pública. El resultado fue
la destrucción de la credibilidad

presidencial y su condena a la

desaprobación eterna.
Se puede argumentar que la

confusión conceptual llevó a de
cisiones equivocadas en materia
de opinión pública, que aniquiló
sus niveles de aprobación y,
como consecuencia, está arras
trando a José Antonio Meade,
su candidato presidencial, al
tercer lugar de preferencias
electorales. La comunicación so

cial no pudo comunicar con efi
ciencia el mensaje presidencial,
pero el mensaje en sí mismo era
equívoco. Según un análisis de
Fundar de los primeros cuatro
años de gobierno, el gasto en
publicidad fue de 37 mil millo
nes de pesos. Es decir, cada día
de los dos primeros tercios del
sexenio, el gasto fue de poco
más de 24 millones de pesos. En
la mayoría de esos spots, la pa
labra "reforma" era la constante
dominante.

Nunca corrigieron el error
en Los Pinos. En los 10 prime
ros meses de 2013, un ejerci
cio empírico mostró que si a los
casi dos mil 500 millones de
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cional. Sin embargo, no dejó de
utilizarse "reforma" en sus men

sajes. La idea comunicacional
de repetir una palabra hasta que
entre en la cabeza del receptor
del mensaje, tuvo resultados ne
gativos al lograrse el cometido.
El problema para Peña Nieto es
que no era una palabra tan ne
gativa en la cabeza de la gente,
la que hubiera deseado que se
incubara.

El rechazo al Presidente y el
repudio a lo que significaba el
PRI cobró su cuota de votos en

2015 y 2016, lo que llevó a que
la selección del candidato presi
dencial fuera en alguien sin filia
ción priista. Un ciudadano como
Meade, fue la receta electoral. Lo
que no habían calculado es que
se había acumulado tanta moles

tia con el Presidente y el PRI, que
los negativos están hundiendo
la campaña presidencial. Las en
cuestas lo dicen como un patrón:

casi la mitad de los mexicanos

afirman que jamás votarían pel
el PRI, y un porcentaje simi
lar dicen que no votarán por el
candidato ciudadano vestido de
tricolor.

Para esta enfermedad no hay
medicina. Meade, con todos
sus atributos y experiencia, no
está pudiendo darle la vuelta a
las tendencias de voto. Quizás
porque los diagnósticos comu
nicacionales son los mismos que
llevaron a Peña Nieto al infierno

de la opinión pública. Después
de todo, quienes desarrolla
ron la estrategia del mensaje en
Los Pinos son los mismos que
ahora mandan en la campaña
presidencial. ¿Cambiarlos? No
está en el ADN del Presidente.

¿Y Meade? Ni quiere ni puede
hacerlo.

"Pero hubo un error:

siempre utilizaron la
palabra "reforma"
en cada spot,
mensaje, discurso"
"Tanta molestia con

el Presidente y el PRI,
que los negativos
están hundiendo la

campaña"
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USO DE RAZÓN

AMLO: el privilegio
de engañar
(inseguridad")
Pablo
Hiriart
Con López Obrador al

frente del Gobierno
capitalino se escribie

ron las historias más negras de
colusión, vía corrupción, entre
delincuentes y autoridades de su
administración, que nunca cas
tigó. Se nos olvida, pero hay he
merotecas. Y ya existía Crónica,
jamás desmentida.
Van algunos casos para ayu

dar a la memoria, y confrontar
las mentiras que hoy esparce el
candidato presidencial de Mo
rena acerca de su "dorado paso"
por el gobierno de la capital.
Juan Carlos García Montante,

uno de los más peligrosos jefes
de bandas de secuestradores del

país, reveló que con dos millo
nes de pesos que repartió entre
funcionarios del Reclusorio

Oriente, dependiente del Go
bierno del Distrito Federal, pudo
sacar de la cárcel a su hermano
Ornar.

Al salir del reclusorio, Ornar y
Juan Carlos Montante realiza
ron cuando menos otros cinco

secuestros de alto impacto.
Los funcionarios del penal

que fueron sobornados por Juan
Carlos Montante, a pesar de

haber sido descubiertos, no la
pasaron nada mal, como lo rela
taron los reporteros de Crónica
Alejandro Sánchez y Carlos Ji
ménez: salieron bajo fianza.
Cuando Ornar fue detenido,

los agentes que lo arrestaron
estaban de suerte. Según la
declaración ministerial poste
rior de Juan Carlos Montante,
para evitar que se llevaran a su
hermano acordó entregar a los
judiciales capitalinos una camio
neta Sonora y una PT Crousier,
un automóvil Honda, un Jetta y
un Pointer. Además, 200 mil pe
sos en efectivo, un reloj Cartier,
un Rolex de oro y un Longines.
Todo eso fue depositado por
Montante en el estacionamiento

de un centro comercial, según su
declaración.

El proceso, sin embargo, ya es
taba avanzado y su hermano fue
remitido al reclusorio, de donde
lo liberó con dos millones de

pesos entregados a funcionarios
de López Obrador en el penal,
obtenidos del secuestro de un

empresario que le llamaron "El
Árabe".
Prácticamente no hubo un

secuestro importante durante
el gobierno de López Obrador

donde no estuvieran involucra

dos policías de sus corporacio
nes. De todos los niveles.
Veamos este caso ilustrativo

de la corrupción de las policías
de AMLO:
La PGR detuvo en junio de

2004 a una banda de secuestra
dores a la que le seguía la pista
desde hace tiempo, por su peli
grosidad y porque se asentaban
en el DF como los capos de la
industria del secuestro. La enca

bezaba César Gómez Enríquez,
alias El César o El Diputado. ¿Por
qué pudo ese sujeto y su banda
conocida como Los Cobras esca

lar tan rápido a la cúspide de los
secuestradores de la capital del
país? Por lo siguiente:
Gómez Enríquez tenía escolta

de la Procuraduría de Justicia
del Distrito Federal. Y no sólo

él, también su familia contaba
con guardaespaldas proporcio
nados por la Judicial de AMLO.
La escolta oficial a este secues

trador se otorgó mediante oficio
fechado el 5 de agosto de 2002,
según se anotó en la investiga
ción 8520207.
Pero eso no era todo. La banda

de secuestradores que encabe
zaba El César o El Diputado la
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integraban cuatro policías de
elite de la Secretaría de Seguri
dad Pública del Distrito Federal,
además de un agente antise
cuestros de la Policía Judicial

capitalina. De esa banda era, y
fue capturado por la PGR, Marco
Polo Cervantes Hernández, sub
director adscrito a las Fuerzas

Especiales del Grupo Cobra de la
Secretaría de Seguridad Pública
del DF, quien era el responsable
de la logística de la organización
criminal

La PGR siguió la pista y pudo
capturar a más miembros de esa
organización: cayó Francisco Ló
pez Martínez, policía del Grupo
Alfa de la Secretaría de Seguri
dad Pública del DF. El último en
caer de esa banda fue Janeth Ni
canor Rojas, también del Grupo
Cobra de la SSP del DF, quien
participaba en la intercepción y
detención de las víctimas.

Puros superpolicías del go
bierno de Andrés Manuel López
Obrador, que hoy, ayudado
por la desmemoria y su avalan
cha de publicidad personal que
entonces pagó con dinero del
erario capitalino, nos quiere
engañar diciéndonos que va a
bajar la delincuencia como hizo
cuando fue jefe de Gobierno.
Miente. Y miente más, como

veremos mañana.
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CONFIDENCIAL

Ebrard no le llena las plazas a AMLO
A Marcelo Ebrard, coordinador regional de campaña de AMLO
en la circunscripción 2, no se le notó muy de buenas en los míti
nes de campaña de ayer, en Tequila, Jalisco, y Compostela, Na
yarit. Y es que los actos proselitistas del tabasqueño fueron poco
nutridos y, en el caso del municipio que ostenta la denominación
de origen del agave, se dejaron ver protestas de simpatizantes de
Morena por la "imposisión" (sic) de priistas como candidatos. A
ver hoy cuál es la respuesta en Nayarit y Sinaloa, estados también
a cargo del exjefe de Gobierno de la CDMX.

Anaya con el Grupo de los Diez
Ricardo Anaya se veía desvelado ayer por la mañana, pero muy
de buenas. Quizá por haber reunido la víspera nada más y nada
menos que al Grupo Monterrey o Grupo de los Diez, integrado
por Armando Garza Sada, de Grupo Alfa; Rogelio Zambrano, de
Cemex; Tomás González Sada, de Cydsa; Sergio Gutiérrez Mu
guerza, de Deacero; José Antonio El Diablo Fernández Carbajal,
de FEMSA; Eduardo Garza, de Frisa; Enrique Zambrano Benítez,
de Proeza; Adrián Sada, de Vitro; Eugenio Garza Herrera, de Xig
nux, y Julián Eguren, de Ternium. ¿Malas noticias para Alfonso
Romo?

Maquinaria verde
Parece que el PVEM se excedió en el entusiasmo en el último
evento de José Antonio Meade, porque ayer llevó a tanta
gente que algunos se quedaron afuera de la valla y, muy de leji
tos, vieron al candidato en el Polideportivo de Chilpancingo. Se
ve que al menos el Verde sí está metiendo su maquinaria para
apoyar al aspirante de la alianza Todos por México.

Festejan cementeros
En medio de amenazas a otros sectores de la economía como los

aranceles al acero, rubros como la industria del cemento viven
un auge. Se trata de un sector que genera permanentemente 23
mil empleos directos y más de 150 mil indirectos. Por ello, ayer
la Cámara Nacional de la Industria del Cemento bajo la con
ducción de Mauricio Doehner festejó 70 años con un dato
importante: han colocado a México en el lugar número 15 de pro
ducción y demanda de cemento a nivel mundial.
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Dan voz al auditorio
En la televisora del Ajusco están de aniversario y decidieron dar
voz al público bajo un nuevo concepto y eslogan: "La Fuerza de tu
voz". Con ello y un nuevo foro, nuevos colores, tipografías y deta
lle de la imagen lo que se conoce como realidad aumentadaAz
teca Noticias celebra 24 años de su noticiario estelar, conducido
por Javier Alatorre. Enhorabuena.

Buenas nuevas para promotores de la mota
Los promotores de la legalización de la mariguana recibieron
buenas noticias. Primero, el abogado Ulrich Richter obtuvo
un amparo de la Corte para el uso lúdico y recreativo de la mari
guana (cultivo, posesión, transporte, uso... Aunque sólo surte
efecto para el promovente, es significativo, pues si suman cinco
casos crearía jurisprudencia. Luego, el perredista Fernando Be
launzarán se mostró más que contento con Vicente Fox y se con
gratuló por su iniciativa de convocar a una cumbre mundial sobre
mariguana: Cannamex, el 30 y 31 de mayo. "¡A fumar!", dirán.

Capta Morena exilio perredista en Q. Roo
Como ya se hizo costumbre para Morena eso de jalar a enojados
de otros partidos, Quintana Roo no podía ser la excepción. De
unos días para acá se están pintando de guinda varios de los que
abandonaron al PRD ante la imposición del expriista y exbor
gista José Luis Chanito Toledo como candidato del Frente a la
alcaldía de Cancún. Entre los adoptados figura la exsubsecretaria
de Vinculación Política y Social del gobierno estatal, Paola Mo
reno Córdova. Y nos dicen que habrá más.
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Los saldos del 19S
Los saldos del sismo del 19 de sep

tiembre del 2017 están siendo revi

sados por los especialistas, en Mé
xico y el extranjero. El terremoto de 7.1
grados de magnitud —en la escala Ri
chter produjo el colapso de 46 estruc
turas en la Ciudad de México, en las que
fallecieron 219 personas. Hubo al menos
otros 150 decesos en el Estado de México,
Morelos, Puebla, Oaxacay Chiapas.
Investigadores de la Universidad Stan

ford determinaron que la mayoría de los
edificios colapsados tenían menos de 10
pisos y se encontraban principalmente
en dos zonas que se caracterizan por ha
ber sido afectadas por periodos "predo
minantes de vibración", entre uno y dos
segundos, mismas que se ubican sobre
depósitos de arcilla blanda cuyo espesor
es de entre 25 y 40 metros.

Muchos de esos edificios —construc
ciones de cemento armado con un siste
ma de resistencia lateral consistente en

losas planas sostenidas por columnas de
hormigón— habían sido construidos an
tes de 1985. De ellos, 57% terna un "pri
mer piso suave", una planta baja dé
bil, carente de suficiente resistencia a las
ñierzas de corte y un terremoto.

Y deberían haber sido reforzados o re

habilitados mucho tiempo antes, resu
mieron los especialistas David Jacobson
y Ross Stein luego de revisar el análisis
elaborado por Francisco Galvis, Eduardo
Miranda, Pablo Heresi, Héctor Dávalos y
José Ramón Silos para el Departamento
de Ingeniería Civil y Ambiental del Cen
tro de Ingeniería de Terremotos John A.
Blume de Stanford.

¿Cuántos inmuebles tienen esas ca
racterísticas y, por ende, están en peligro
de colapso en futuros terremotos? Esa es
la principal preocupación de los exper 
tos, quienes concluyen que las estructu
ras construidas conforme a los códigos

antisísmicos deberían estar extendidas

por toda la mancha urbana.
Los terremotos de septiembre del 2017

en México provocaron daños económicos
por más de 12,000 millones de dólares
y los pagos por primas de seguro fueron
por 1,700 millones de dólares, reportó
SwissRe Institute en su reporte sobre ca
tástrofes ocurridas el año pasado y que
provocaron pérdidas por más de 337,000
millones de dólares a escala global.

El 7 de septiembre de ese año, un sis
mo de magnitud 8.1 sacudió el Golfo de
Tehuantepec. Y el 19 de septiembre, el
terremoto de magnitud 7.1 azotó el cen
tro. El primer terremoto afectó poblados
de las costas de Chiapas y Oaxaca, pro
vocó 96 decesos y más de 14,000 vivien
das resultaron dañadas o destruidas.
El terremoto del 19 de septiembre pro

vocó daños considerados entre modera

dos a graves en al menos en 2,000 edifi
cios y otras 80 construcciones quedaron
destruidas. La mayoría de los edificios
que se derrumbaron habían sido cons
truidos antes de 1987, cuando se introdu
jeron nuevas disposiciones antisísmicas.

Los edificios que se vinieron abajo o
resultaron dañados revelaron una con

figuración estructural deficiente y el in
cumplimiento de los nuevos códigos de
construcción, expedidos después de los
terremotos de septiembre de 1985.

La CDMX  destaca el estudio— sigue
estando muy expuesta a riesgo de terre
motos y muchos de los edificios más dé
biles de la ciudad se mantienen sin re
fuerzos desde entonces. Estas estructuras

representan un gran riesgo para sus ha
bitantes, y desafortunadamente, muchas
de ellas cayeron durante un lapso de 15
segundos el 19 de septiembre.
En Chiapas, el terremoto destruyó

muchos hogares porque no cumplían los
últimos códigos de construcción. En la

CDMX, en cambio, las nuevas estructuras
construidas de acuerdo con las directri
ces no sufrieron daños. SwissRe conclu

ye que la implementación de códigos de
construcción antisísmicos reduce en gran
medida la vulnerabilidad.

EFECTOS SECUNDARIOS

¿SPARRING? A10 días del primer deba
te presidencial, existe la certeza de que
Ricardo Anaya será protagonista. Y es
que tendrá que encarar... En su entorno
hay confianza porque no hay fondo en las
acusaciones sobre su patrimonio inmobi
liario y también porque el joven político
queretano ensaya por lo menos una hora
diaria sus discursos. ¡Órale!

PERDIDOS. La incursión de Univision

en el mundo digital navega al garete. La
empresa, en la que Televisa ha inverti
do fuertemente, ha tenido que hacer un
ajuste, luego de un año y medio de pér
didas. Univision Digital estrena jefe en la
figura de Sameer Deen, quien adminis
trará GMG, The Onion y Univision.com,
donde se había incubado el proyecto de
Fusión, pero sus directivos, Felipe Hol
guín y Daniel Eilemberg ya están fue
ra. Mala jugada, sobre todo si se toma en
cuenta que Eilemberg e Isaac Lee vendie
ron AnimalPolitico.com el año pasado.

CONEXIONES. Representantes de Glo
bal Tampa Bay —una iniciativa empresa
rial en EU para asegurar la continuidad
de la alianza comercial entre Latinoamé

rica y esta ciudad del estado de Florida
han arribado a la CDMX encabezados por
el mayor de esa ciudad y Craig Richard,
CEO de Tampa Hillsborough Economic
Development Corporation, quienes se
reunirán con líderes de negocios mexica
nos para discutir nuevas oportunidades
comerciales. En el marco de la renegocia
ción del TLCAN, en esta reunión también
estarán la AMCHAM y el Consejo Empre
sarial Mexicano de Comercio Exterior.
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Serenos, consejeros y
magistrados, serenos
La reforma electoral del 2014 creó extraordinarias responsa

bilidades para el Instituto Nacional Electoral y su laberín
tica legislación llevó al Instituto y al Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación a terrenos inexplorados.
A los partidos sólo les ha interesado ver cómo le dan vuelta a la

ley, aunque el complicado marco jurídico haya producido ya va
rios enfrentamientos y genere tensiones entre los dos organismos
electorales, clave de la salud democrática.
Las frecuentes diferencias de criterio hacen que a veces gane la

condición humana de los integrantes y ventilen públicamente sus
diferencias, en detrimento de su credibilidad. Serenos, conseje
ros y magistrados, no se trata de ustedes, se trata de la democrátí 
ca certeza.

Es responsabilidad de ustedes, de nadie más.

Desmemoria, cuando
Ciudad Juárez era Chilapa
Aquí se contó cómo hace ocho años en Ciudad Juárez un pequeño
comerciante que pagaba protección a los grupos de delincuentes
que controlaban en la ciudad fronteriza recibió auxilio inmediato
cuando pidió a los sicarios protección contra un embargo del IMSS.

Los sicarios impidieron el embargo, pues eran un poder f áctico
en la Ciudad Juárez asfixiada por las extorsiones y la violencia san
grienta de las bandas del crimen organizado y desorganizado.

El calderonista director del Cisen, tan crítico, olvida que, aun
que costoso, fue sencillo medio someter a los sicarios criminales en
una ciudad de medio millón de habitantes. ¿Cómo someterlos en
cientos de comunidades con un millar o menos de habitantes dis

persos por el territorio nacional? Censurable maniqueísmo.

Coalición, nadie explica ese salto al vacío
Para los ciudadanos de a pie, el queretano Ricardo Anaya es el

candidato para ser presidente de la República por el PAN, PRD y
Movimiento Ciudadano y pide el voto para ganar la elección del
próximo julio.

Sin embargo, para la mayoría de los ciudadanos de a pie nos
es ajeno el concepto de gobierno que propone el señor Anaya,
pues, según dice, no gobernaría una sola persona, sino un grupo
de personas, salidas de los partidos que formarán la coalición de
gobierno.
Y, los ignorantes, como quien esto escribe, se preguntan: si él

no va a encabezar el gobierno, ¿para qué votar por el señor Ana
ya? Si no hay una cabeza a quién culpar hasta de la reuma del
abuelo, no tiene chiste.

NOTAS EN REMOLINO

Con la astucia de la experiencia, Andrés Manuel López Obrador
elude meterse en el diferendo entre el INE y el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación y, aunque sabe que no es cier 
to, toma la ruta fácil de culpar al presidente Peña de influir para
que el Bronco aparezca en la boleta electoral... Por cierto, ha cos
tado trabajo el consenso para ratificar al interino jefe de Gobierno
de la Ciudad de México porque los diputados de Morena quieren
posiciones desde ahora en el gobierno capitalino... Tienen razón
en quejarse las organizaciones de la sociedad civil que conside
ran que sus opiniones deben ser tomadas en cuenta, pero quizá sea
hora de que hagan explícitos los intereses que representa cada una
de ellas... Aprobada la ley de comunicación social por los diputa 
dos, la semana próxima será debatida en el Senado. Pese al mani
queísmo de tantos, los legisladores tienen apuro, pues no quieren
ser sancionados por la Suprema Corte de Justicia... Como conme
moración del 206 aniversario del Ilustrador Nacional, diario insur
gente que se editó en Sultepec, ayer se celebró el Día del Periodis
ta Mexiquense...
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Retazos con hueso
Alas lectoras y los lectores afi

liados a esta columna — afor 

talladamente las y los hay— no
les parece extraño el título de la misma
usado para hoy. Utilizo esta frase carni
cera, cuando me propongo abordar en
mi escrito varios temas.

Antes, les comunico a las lectoras y los
lectores de nuevo ingreso, que el que per
geña este trabajo periodístico es un ciu 
dadano de a pie. No soy especialista en el
análisis político; emito mi irónica opinión
sobre los acontecimientos que suceden en
nuestro querido país, desde la óptica de un
simple e ingenuo mortal.
Además, acepto todo tipo de críticas

hacia mi trabajo con la condición de que
quienes critiquen lo escrito no aprovechen
la manifestación de su juicio —aalgunos,
esta columna, les parece mamilísima; otras
y otros dicen que no está tan mal— para
desahogar sus frustraciones, odio o racis
mo. iso es lo ideal, pero si mi trabajo a al
guien le sirve para, a través de enjuiciar mi
columna, hacer un ejercicio de catarsis que
lo haga. Nada más no salpiquen.

Por último, el autor notifica a su amable
clientela que él no pertenece a partido polí
tico alguno, que ama a su patria — su belle 
za es inasible — y que estoy en contra de la
corrupción, la impunidad y la simulación
que tanto daño le han hecho a nuestra na
ción. Mis preferencias, en cuestiones ideo
lógicas, se identifican con el anarquismo,
el bueno, el bien interpretado, aquel que
predica que mis derechos terminan donde
empiezan los tuyos y que tu brazo termi
na donde empieza mi nariz; la filosofía que
propone la abolición del Estado entendido
como monopolio de la fuerza.

En una ocasión un grupo de utópicos
compañeros de ideales nos reunimos pa
ra fundar el APA (Asociación Partidaria del
Anarquismo); no pudimos organizamos

porque ninguno de los militantes acepta
mos ser dirigentes.
Huachicoleros con "u"

Por medio de la columna "Caja Fuer
te", que ayer publicó Luis Miguel Gonzá
lez —éste sí sabe — director de El Econo

mista, me enteré, con coraje y pesadumbre
que durante el sexenio que ya mero —#Yo
Mero— termina, el robo de combustible a
Pemex ya alcanzó los 30,000 millones de
pesos: el cuádruple de los 7,400 millones
que en ese material se robaban al empezar
el gobierno de Enrique Peña Nieto. Lo es
crito por nuestro director es espeluznante.
Al robo de combustible no le han afectado

las estrategias que puso en marcha Pemex.
Pregunto yo: ¿cómo le va a afectar si el en
cargado de ponerlas en práctica está, según
parece, del lado de los malandros?

Transcribo, para que reflexionemos, el
sumario de la columna aludida: "Pemex ha

despedido personal por el hurto de com

bustible, pero ¿por qué no los mandó a la
cárcel? Pemex es una gran víctima, pero es
una víctima con asteriscos...".

El Bronco, ¿y los demás?
El Instituto Nacional Electoral (INE), en un
principio, acreditó que tres de los aspiran
tes a estar en la boleta electoral del Io de ju
lio como candidatos independientes ala
Presidencia de la República: Margarita Za
vala, Jaime el Bronco Rodríguez Calderón y
Armando Ríos Piter violaron las normas de

selección. El propio INE echó para atrás su
veredicto respecto a la candidatura de Mar 
garita Zavala, la cual aprobó. Días después,
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) echó para atrás el dic
tamen del INE y admitió la candidatura del
Bronco. Asimismo, se puso un plazo de 10
días para estudiar el caso de Ríos Piter. De
finitivamente, quedaron fuera, la docto

ra en Medicina Tradicional Marichuy Her
nández Patricio y el periodista Pedro Ferriz
de Con; por jugar limpio quedaron fuera.
Me dice un cuate que, al parecer, sa

be del asunto de la grilla: "La estrategia
fraguada en las altas esferas es que Mar
garita le quite votos a Anaya y el Bron 
co a AMLO, sobre todo, en el norte del
país. Esperan que esos votos caigan en el
candidato del tambaleante sistema, Jo
sé Antonio Meade". ¡No, hombre, unos
genios!

¿Le darán la candidatura a Ríos Piter con
la esperanza de que le quite votos, princi
palmente en Guerrero, a López Obrador?
¿Saben ustedes lo que cuesta en dinero y
tiempo hacer el cambio de cuatro a cinco
y de cinco a seis candidatos en las boletas
electorales?

Mujer hecha y derecha
Hasta el momento, para mí, lo más agra
dable de las aburridas campañas electo
rales es la aparición de Tatiana Clouthier,
inteligente y carismática señora, conseje
ra fundadora de la organización dudada
na Evolución Mexicana, que como coor
dinadora de la campaña de López Obrador
ha dado muestras de tener razonamien

to, sensibilidad, serenidad y tamaños pa
ra asuntos mayores. Aúna a lo antes dicho
un, desacostumbrado en política, senti
do del humor. Una muestra: en la mesa de

los martes en Al Despertar con Carlos Loret
de Mola, cuando el conductor le pregun
tó su opinión sobre la aprobación, por par
te del TEPJF, de la candidatura de Jaime Ro
dríguez Calderón, Tatiana contestó —cito
de memoria—: "Déjame asimilarlo, apenas
fue en la madrugada". En la segunda Ínter
vención sobre el mismo tema dijo — vuel
vo a citar de memoria—:" En lo personal,
imagínate lo bien que me cae que el Bron
co no gobierne Nuevo León para segu ir en
campaña. Vivo en Monterrey",
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Que la Comisión de Salud de la
Cámara de Diputados, encabezada por
el panista Elias Octavio íñiguez, inten
tará hoy destrabar el proyecto de ley
que convierte a todos los mexicanos en
donadores de órganos, salvo manifes
tación expresa en sentido contrario.

La reforma a la Ley General de Salud ya
fue aprobada por el Senado, pero entre
algunos diputados quedan todavía
dudas y temores, e incluso activistas de
la sociedad civil harán este jueves acto
de presencia en San Lázaro para fijar su
posicionamiento en materia de bioética.

.sQue no vaya usted a creer que
eligieron la fecha por la simbología que
de costumbre se le atribuye, pero será
un viernes 13, mañana, cuando Felipe
Calderón ofrezca la "cátedra magis
tral" Violencia, crimen organizado y
seguridad, en su calidad de profesor de
la Escuela Libre de Derecho, su alma
máter.

La cita es en el auditorio Emilio Rabasa
de esa institución, en la colonia Docto
res, y dicen los malpensados que el ex
presidente va tranquilo al acto porque
el número de ejecuciones de este sexe
nio ya rebasó el que él dejó en sus seis
años de guerra contra el narco.

A ver qué balance presenta a ¡os docen
tes y alumnos convocados.

ayer la periodista Silvia Le
mus, viuda de Carlos Fuentes, repartió
agradecimientos durante la convoca
toria al premio que lleva el nombre del
novelista, entre ellos a sus compañeros
en la mesa, Jorge Volpi y Enrique
Graue, a los lectores, a ios periodistas
y hasta "al gobierno", representado ahí
por la secretaria de Cultura, Cristina
García Cepeda.

Pero ya sabe usted, entre los asistentes
no faltó quien recordó cuando el na
rrador le dijo a la BBC, en diciembre de
2011, que Enrique Peña Nieto no tenía
derecho a ser presidente, no porque
no lo hubiera leído, sino porque México
necesitaba un político que estuviera
a la altura de sus iguales, que pudiera
sostener una charla con un estadista.

¡Qué memoriosos!

;Q«e el empresario Lino Korrodi,
quien encabezó el grupo Amigos de Fox
en la campaña de 2000, ha negado de
forma categórica que se haya burlado
de la agresión contra tres guardaes
paldas del gobernador de Chihuahua,
Javier Corra!, y aclaró que el tuit en el
que se basó esa información, y se ter
giversó, tiene que ver con el hecho de
que la Suprema Corte "le tumbara" al
panista a su "magistrado carnal", Julio
César Jiménez.

Anotado.

Fecha: 12/04/2018

Página: 2

Area cm2: 189

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió

Redacción

Costo: 23,058

Página 28



AMLO en MILENIO. 4. La Historia
López Obrador es un político empapado,

apasionado, encandilado por la Historia
con h mayúscula, la Historia de la que él

quiere ser parte, la Historia que tiene valores,
épocas y personajes tan binarios como los que
hay en su idea de la democracia participativa y,
desde luego, en los cuentos de la Historia Patria.
La Historia de México se resuelve para Ló

pez Obrador entres grandes movimientos: la
Independencia, la Reforma y la Revolución. Y
en tres grandes presidentes: Juárez, Madero
y Lázaro Cárdenas.
Lo demás es historia mínima, pequeña,

subsidiaria de la Historia con mayúscula, en
cuyo cauce él quiere inscribirse.
En sus palabras: "Yo sostengo que estamos a

punto de lograr una transformación. Ha habido
tres transformaciones: Independencia, Reforma

y Revolución mexicana, hace cien años, y vamos
a llevar a cabo la cuarta transformación".
Su lucha electoral no es electoral, eso le

queda chico a su propósito: "No es una elección
cualquiera", dice, "no es el 'quítate tú para
ponerme yo'. No tendría sentido luchar si no
es por una transformación. Es una hazaña".
Su lema de campaña "Juntos haremos histo

ria" no es un lema, es una certidumbre de ya
estar en la Historia con mayúsculas, y en unas
dimensiones que no tienen igual en el mundo:
López Obrador: "Ustedes han menospreciado

lo que significa el movimiento que se está
dando en nuestro país, es el movimiento más
importante. Vamos a los egos: por su número
y por las convicciones de los que participan,
no hay un movimiento en el mundo como
el que estamos impulsando, que busque

una transformación por la vía pacífica".
A fuerza de leer una y otra vez la palabra

"transformación" uno entiende que la palabra
en la que está pensando López Obrador, es
Revolución, con mayúsculas, pero no quiere
abrir ese flanco.
El tipo de presidente que quiere ser, tiene

también mayúsculas: "No estoy obcecado
con ser Presidente de México para ser un pre
sidente mediocre... Quiero pasar a la historia
como Juárez, como Madero y como el general
Lázaro Cárdenas del Río. Y no es ego, es buscar
ser ni siquiera hombre de Estado, quiero ser
hombre de nación".
La Historia está en López Obrador como parte

de su ser. Se siente un ser para la Historia, "un
hombre de nación", Iluminado y elegido por la
Historia. M
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Los huevos en la
casa de las gallinas

suyas
Es el mismo hedor Florestán

yer hice un comentario en mi página,
i,x lopezdoriga.com sobre el proceso por

el cual el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF) hizo candidato
presidencial a Jaime Rodríguez y lo titulé El
Bronco, un candidato a huevo.
Y hablaba de las trampas que el INE le descu

brió en su proceso de recolección de las firmas
indispensables para ser candidato independiente,
por lo que le negó ese registro, lo que a su vez
impugnó ante el TEPJF que en un fallo dividido,
cuatro a tres, revirtió la decisión y lo puso en la
boleta presidencial del l de julio, no obstante
una larga lista de irregularidades, incluso ilícitos,
que ese tribunal ignoró.
Y le doy datos: del total de 2 millones 34 mil

403 firmas, solo 849 mil 937 eran auténticas
se necesitan 864 mil 536, que no reunió y
un millón 184 mil 466 resultaron falsas.
Más de esa mitad de las firmas, 58 por cien

to, resultó apócrifo, 810 mil no estaban en el
padrón electoral, 158 mil fueron simuladas.
Usó 205 mil 721 fotocopias y la captura en una
sola madrugada en un solo domicilio de otras
200 mil, esto además de irregularidades en
el manejo del dinero, pagó a Facebook casi 3
millones de pesos no reportados y la utilización
de funcionarios del gobierno de Nuevo León que
recolectaban en días y horas hábiles.
No obstante el voto en contra de la presidenta

del TEPJF, Janine Otálora, cuátro de los siete
magistrados del pleno de ese tribunal, Felipe
Fuentes Barrera, lldafer infante, Mónica Araí
Soto y José Luis Vargas, fallaron a favor de
Rodríguez, con el argumento de que dejarlo

fuera de la boleta violentaba los criterios de la
Corte Interamericana de Derechos Humanos y
se habló de violación al debido proceso.
Ayer, Rodríguez habló a los periodistas de lo

que iba a agregar en su declaración de bienes
y me mandó un mensaje por mi comentario
El Bronco, un candidato a huevo. Dijo a los re
porteros que entre lo que va a registrar están
mis gallinas y mis huevos y también le digo a
LópezDóríga óilo, porque LópezDóriga tuiteó
hoy que soy un candidato a huevo y pos sí, y
también tengo huevos en la casa, las gallinas
mías ya pusieron más huevos.
Y la verdad no me imaginaba eso de que los

tuviera en la casa de las gallinas suyas.
RETALES
1. TIEMPOS. Ahora con cinco candidatos, el
INE tendrá que reajustar tiempos: o duran más
los debates o hablan menos los candidatos o
los moderadores. Lo lógico sería que a más
candidatos, más tiempo. Pero son complicados;
2. RECLAMO. El director general de Pemex,
Carlos Treviño, hizo un llamado al Poder Judicial
porque de los 2 mil ladrones de combustible
detenidos infraganti en los últimos 15 meses,
solo 57 están en la cárcel, todos los demás, libres
y robando. La impunidad legal; y
3. CONFLICTO. Han dejado crecer el caso del
doctor Luis Alberto Pérez Miranda, en Oaxaca,
acusado de homicidio doloso por la muerte de
un niño en una operación y encarcelado, al punto
de convocar hoy a un paro nacional médico y
en plenas campañas presidenciales. No tienen
memoria. M

Nos vemos mañana, pero en privado
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Astillero
Anaya, cómplice "exonerado" Pieza panista a utilizar

Meade: rediseño cromático Facebook, a favor de "regulación"
Julio Hernández López
No hay claridad en

cuanto al rumbo elec

toral que tomará el
conglomerado de in

tereses que pretende impedir
el triunfo presidencial de An
drés Manuel López Obrador
(AMLO), el cual parece can
tado incluso en las encuestas

de opinión tradicionalmente
manipuladas por quienes las
pagan.

Ciertos indicios apuntan a
que el segmento priísta más
tradicional intentará instalar a
José Antonio Meade Kuribreña

como segundo lugar forzado
para, desde ahí, hacer malaba
res que tratarían de justificar
un rudo golpe electoral, acaso
concitando alianzas y decli
naciones fácticas y de última
hora, para presentar un solo
candidato frente a la "ame

naza" populista y caudillista.
Otros especuladores hablan
de la posibilidad de que, ante
la insuficiencia de Meade, "el
sistema" acabe por aceptar la
viabilidad del panista Ricardo
Anaya Cortés, previa opera
ción cicatriz con el peñismo
y colocando como testigos de
pactos subterráneos a los je
fes políticos y económicos del
país.
"Haiga de ser como haiga de
ser", conviene tener presente
la ficha judicial de Ricardo
Anaya Cortés, llamado a ser
el cómplice silenciado de una

artificial asunción de Meade
Kuribreña o a estelarizar el

cierre de filas del sistema para
dar al público el premio de que
"no gane" el PRI, aunque sí un
aliado de éste.

La ficha judicial de Anaya
Cortés ha variado de una ma

nera muy sugerente. La em
bestida mediática contra el

presunto panista rebelde ha
dado paso a una silenciosa
aceptación de los términos de
un arreglo entre la Procura
duría General de la República
(donde opera un encargado de
despacho, que depende impla
cablemente de los ánimos de

Los Pinos) y el empresario
Manuel Barreiro, con Anaya
Cortés como gran beneficiario
final, retirado de los escenarios
conflictivos por disposición
del equipo peñista y rehabili
tado como presunto inocente
a pesar de todos los indicios
originalmente difundidos por
la dupla PGRLosPinos.

En esencia, la PGR está pro
tegiendo a los implicados en la
historia de presunto lavado de
dinero (el empresario Manuel
Barreiro y el político Ricardo
Anaya) para darle "carpetazo",
habilitando a un chofer (Luis
Alberto López López) como
prestanombres de Barreiro,
chofer que termina siendo un

"héroe" que confesó que fue
prestanombres de una ope
ración de decenas de millo

nes de pesos, pero a título
de "amistad" con su jefe (el
multimencionado Barreiro) y
luego cediendo graciosamente
a la Secretaría de Hacienda la

propiedad de la nave industrial
del litigio, para así "cerrar" el
expediente.
Con esa historia oscura a

cuestas, y una "benevolencia"
de la PGRLos Pinos que suena
a arreglo electoral, Anaya Cor
tés intenta describirse como

un político de cuentas limpias,
víctima de maquinaciones en
su contra. En realidad, el can
didato de PANPRDMC ha

sido perdonado por el mismo
sistema que semanas atrás
pretendió aplastarlo (y es el
verdadero beneficiado de este

episodio: el empresario Ba
rreiro perdió la nave industrial,
pero Anaya se quedó con los
más de 40 millones de pesos
de "ganancia"). Las razones
de este giro súbito habrán de
verse a corto plazo.

José Antonio Meade pretende
que haya debates semanales
entre candidatos presidencia
les. En especial, ha retado a
Andrés Manuel López Obra
dor a confrontar ideas, bajo
el posicionamiento propagan
dístico de "+ debates;  ocu
rrencias". Esta ocurrencia de

Meade quedará en la nada si el
puntero simplemente la ignora.
Por lo pronto, el candidato "no
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priísta" ha definido su nueva
identidad cromática: una tercia

de triángulos que implican el
verde y el rojo priístas, pero
en tonalidades desvaídas, y el
azul que puede ser turquesa
(dado que va en alianza con el
Partido Nueva Alianza) o del
panismo residual (dado que
él mismo ha sido alto funcio

nario de gobiernos panistas y
ahora es previsible que a fin
de cuentas sea apoyado por
el calderonismo, que presenta
una candidatura de género).
La propuesta gráfica de Meade
(los mencionados triangulitos
de colores), además de alejarse
de la ortodoxia priísta, está
emparentada con los modelos
de Total Play y de Doritos.

Astillas

El asesinato en Michoacán de

una aspirante a candidata del
Verde, Maribel Barajas, incre
menta la lista de crímenes polí
ticos de la presente temporada
electoral. A reserva de precisar
los móviles y las circunstan
cias de esta muerte, vale tener

presente que en el proceso en
curso tendrán especial condi
ción determinante las fuerzas

del crimen organizado y su
instrumentación desde ámbi

tos políticos varios... A fin de
cuentas, el escándalo de Face
book y las cuentas de usuarios
de las que se apropió Cam
bridge Analytica ha desembar
cado en un terreno agradable
para los poderes a los que no
gusta la libertad de las redes
sociales. Mark Zuckerberg,
presidente ejecutivo de la firma
en mención, ha reconocido que
de una u otra forma debe darse

una "regulación" en las redes
sociales, para evitar problemas
como los que hoy lo tienen a
él y a su empresa en una situa
ción complicada... El mismo
Zuckerberg, por cierto, dijo en
Estados Unidos que debe im
pedirse la influencia rasa en
comicios de varios países, entre
ellos México. El INE, mientras
tanto, mantiene su sospechoso
convenio de "colaboración"

con Facebook... López Obra
dor aseguró ayer que Enrique

Peña Nieto ordenó al tribunal
electoral federal dar la can

didatura "independiente" a
Jaime Heliodoro Rodríguez,
conocido como El Bronco.

Aún así, aseguró el tabasqueño
que esa maniobra aportará más
votos a Morena... Héctor Díaz

Santana, titular de la Fiscalía
Especializada para la Atención
de Delitos Electorales (Fe
pade), dijo ayer que está en
espera de más datos prove
nientes del Instituto Nacional

Electoral para investigar la
probable comisión de ilícitos
por parte del citado Bronco.
Dijo el funcionario que "nos
vamos a dedicar de manera

especializada a trabajar en
métrica de delitos electora
les"... Y, mientras Peña Nieto
ha alzado la Copa Mundial de
Fútbol y ha pedido a la selec
ción nacional que la traiga de
Rusia a México, además de
confesar que Alfredo Castillo,
titular del deporte nacional, le
"sopló" varios datos, lo cual
se prestaría a albures varios,
¡hasta mañana!

Fecha: 12/04/2018

Página: 8

Area cm2: 352

2 / 2

Columnas Políticas

Julio Hernández López, Astillero

Julio Hernández López

Costo: 30,778

Página 32



EL CRISTA LAZO

Las "caricaturas" independientes
Rafael Cardona
El ripio es inevitable: caricatura, rima con candidatura.

Pero más allá del juego verbal y la intrascendencia,
hay algo muy visible: la transformación de un precep
to jurídico y un derecho ciudadano, en una oportuni

dad real de participar en cualquier elección, siempre y cuan
do —y ahí está el verdadero problema— se cumplan los re
quisitos reglamentarios.
"Son derechos del ciudadano:

"II. Poder ser votado para todos los cargos de elección popu
lar, teniendo las calidades que establezca la ley. El derecho
de solicitar el registro de candidatos ante la autoridad elec
toral corresponde a los partidos políticos, así como a los ciu
dadanos que soliciten su registro de manera independiente y
cumplan con los requisitos, condiciones y términos que de
termine la legislación."
Pero en condiciones realistas, los requisitos son imposibles
de lograr.
Al menos éstos, cuyo cumplimento ha sido cubierto de ma
nera, diríamos —para ser educados— un tanto heterodoxa.
Y para hablar con el lenguaje llano: todos los independientes
demostraron ser un saco de mañas. Cada uno su saco y su co
lor, pero los tres (la señora Marichuy es caso aparte), mostra
ron las garras de la maniobra marrullera.
La señora Zavala de Calderón, hasta hace unos días la úni
ca con los requisitos satisfechos, a pesar de todos los apoyos
falsos, truqueados o "como haigan sido" hasta rebasar la can
tidad legal exigida, ya no estará sola en la boleta. El Bron
co, quien también llegó al gobierno de Nuevo León de ma
nera "independiente", logró en el tribunal lo imposible en la
persuasión ciudadana espontánea y libre: llegar a la papeleta.
Los argumentos del Tribunal se aplicarían también al señor
Jaguar, don Armando Ríos Piter.
—¿Cuáles fueron los criterios del Tribunal en esta enésima
divergencia con la autoridad del Instituto Nacional Electo
ral? Pues muy sencillo:
"...En una sesión plenaria convocada de último momento,
que inició a las 21:45 horas, los magistrados del máximo Tri
bunal Electoral del país determinaron que Rodríguez Calde
rón cumplió con el requisito legal de firmas de apoyo para su
registro como candidato presidencial por la vía independiente.
"La ponencia presentada por el magistrado Felipe Fuentes Ba
rrera señala que el INE negó al candidato independiente una

revisión completa de las firmas de apoyo, sobre todo una vez
que luego de la inspección autorizada le fueron validados 62
mil 730 apoyos, que representan el 8.04 del total revisado.
".. .La Sala Superior consideró que la autoridad electoral ad
ministrativa violó el derecho de audiencia de El Bronco, así
como su derecho a un debido proceso, por lo que determinó
hacer valer 'un criterio garantista para maximizar el derecho
político a ser votado' y atender un principio de progresivi
dad de derechos...

"...Sería deseable que funcionarios electorales guarden pru
dencia y discreción para que la información que proporcio
nen a los medios no incluya juicios de valor sin que antes se
haya resuelto un asunto de manera definitiva".
Así pues, la legalidad electoral ha sido sustituida por las le
guleyadas del "debido proceso"; con lo cual se abre la puer
ta para todo desatino futuro, como si la propia ley vigente no
fuera en sí misma el mayor de los desatinos.
En estas condiciones la boleta ya tiene a tres independientes
—cuya independencia no es (en caso de existir) ni siquiera al
go probado (tampoco hace falta) — quienes representan des
de ya, el "voto roedor".
¿Roedor?
Solamente rascarán los totales de la votación y en conjunto
representarán un volumen escaso, pero significativo, como la
diferencia entre los 99 centavos y el peso.
La aventura de los candidatos sin partido, la defensa de los de
rechos políticos a ultranza, debería ir acompañada —si hubie
ra congruencia—, por una simplificación absoluta de los re
quisitos. Un simple registro y un respaldo hasta simbólico de
algunas de las miles de Organizaciones no Gubernamentales
o Asociaciones Civiles o Cívicas; membretes interminables.
Y si se diera el caso de 200 o 300 o cualquier cantidad, pues
simplemente se podría colocar junto a las boletas un cuader
no con los nombres de todos para ser votados sólo con escri
bir su nombre.

Ese procedimiento, indudablemente plantearía otro problema:
¿Cómo subsidiar las candidaturas de tantos independientes,
cómo darles ingreso y acceso a los medios, tal y como se ha
ce con los partidos políticos?
Pues retirándoles el subsidio a todos.

Así la ley se cambiaría para dejar a cada quien rascarse con
sus propias uñas. A fin de cuentas la política no es sino un
asunto de dinero y uñas; algunas largas, algunas cortas.
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GOL

Como en el estadio, la polémica arde:
¿Maravilloso el gol de mil gambetas y toda la pradera, de Ma
radona a Inglaterra?; ¿genial el de Negrete, mexicano suspen
dido en el aire?

Yo me quedo con estas frases de Valdano:
«No participé, sólo corrí y le admiré. Hice un travelling, por
mi carril observaba a Diego, esperaba que me pasara el balón
y comprobé cómo esculpía una obra de arte. Acabó marcan
do el gol del siglo y yo lo viví desde un puesto privilegiado,
el de delantero desmarcado al que Diego miró, pero no cen
tró. Por fortuna.
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A mitad de un es
cenario de con

frontación, de que hasta
las voces más sensatas
acusan a consejeros o a
magistrados de actuar por
consignas inconfesables,
este hombre que se ha
propuesto hacer sobrevi
vir al INE ha dado una lec
ción. "Acostúmbrense",
parece decirnos, "acos
túmbrense a no estar de
acuerdo y a acatar la ley
aunque en ocasiones nos
quedemos con sensación
de amargura en la boca".
Si la votación del 1 de julio
va bien, habrá mucho
tiempo para reparar erro
res intermedios...

abajo

Esparza
Martín Esparza
es la antítesis de

nuestro Arriba de hoy. Na
da de un pensamiento mo
derno, capaz de entender
que los tiempos cambian y
esto es parte de la historia
de cualquier pueblo y de
cualquier país. Esparza
nos enseña el camino del
"nunca dejará" de pasar.
La afrenta (si la hubo)
contra el viejo corporati
vismo debe permanecer
por siempre, desquiciar
vialidades como ayer lo hi
zo en la Ciudad de México
y mantener (offcourse) a
su líder universal y perpe
tuo. Hay Esparza para ra
to... y lo lamentamos.
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Femexfut 1  INE 1
Un empate no supone un mal partido, sino un equi
librio de fuerzas.

El debate presidencial agendado para el 20 de mayo,
no se empalmará con la Gran Final de la Liga MX.
Tanto el Instituto Nacional Electoral como la Fe

deración Mexicana de Fútbol pusieron de su parte.
Los de pantalón corto saltarán a la cancha a las
siete de la noche y los de pantalón largo a las
nueve, para que los ciudadanos no se pierdan
ninguno de los dos eventos.
Hasta ahí bien.

Lo que no quedó claro fue ¿qué ocurrirá si el par
tido de la final queda empatado en el tiempo re
glamentario y se tienen que ir a tiempos extras y
penales?

Bajarle dos rayitas
Es momento de tener la cabeza fría y de atemperar
los ánimos exaltados.

El diferendo entre el Tribunal Electoral y el Insti
tuto Nacional Electoral se agudizó con el fallo so
bre la candidatura presidencial de El Bronco.
El consejero presidente Lorenzo Córdova envió el
mensaje de que ambos organismos electorales se
guirán trabajando juntos.
De manera que más les vale sintonizarse.
Que nadie crea que el caso del Bronco conclu
yó. Todavía tiene cuerda. Tanto el candidato
como el INE pueden presentar querellas ante
la FEPADE.

De modo que todavía no se dice la última palabra

Más agua bendita
Otros dos personajes pondrán a prueba la capaci
dad de AMLO de redimir a las ovejas descarriadas.
A dos de sus prospectos los alcanzó el largo bra
zo de la ley.
Uno es Camilo Martínez Cortés, empresario ta
maulipeco a quien se le ha visto demasiado cer
ca de personeros del Cártel del Golfo, y que que
ría ser candidato de Morena para Reynosa, en Ta
maulipas.
El otro es Manuel Gerardo Martínez, empresario
también, que quiere ser alcalde en Río Lagartos,
en Yucatán, y a quien la policía estatal le encon
tró 2 millones de pesos en efectivo y una pistola.
Claro que cabe la presunción de inocencia, pues
ambos tienen derechos de ley para protegerse.
Es un alivio que, aunque la ley los mire con lupa,
El Peje está listo para echarles agua bendita traída
desde el río Macuspana,

Amparo lúdico
Una cosa es segura: la política de drogas requiere
cambios profundos.
El esquema actual tiene al país en el peor mun
do posible, con aumento de la violencia y el con
sumo, deterioro del tejido social, desgaste de las
Fuerzas Armadas y tensión permanente con Esta
dos Unidos.

Por eso no hay que perder de vista que la Suprema
Corte de Justicia de la Nación concedió un nuevo

amparo para el uso lúdico de la mariguana.
La persona que lo solicitó podrá sembrar, cose
char, transportar y fumar cannabis sin que nin
guna autoridad le reclame.
Lo mismo pueden hacer los habitantes de varios
estados de la Unión Americana, entre ellos nues
tro vecino, California, que resolvieron cambiar
las reglas del juego. No se quedaron en lo mismo.
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Damasco y libro
blanco NAICM

¿Caída de Trump? El anuncio del líder de mayoría re
publicana en la CXV Cámara de Representantes Paul
Ryan "no buscaré mi reelección en Wisconsin", su
anhelada remoción del procurador leff Session y Fiscal
del Rusiagate Robert Muller. que segün el exabogado
de William Clinton Kenneth Starr. equivale en el caso
de Trump a "iniciar un proceso formal de su propia
destitución y el riesgo de una confrontación con Rusia,
ubicaron al XLV presidente en la cuenta regresiva.

Solo Rusia: ¿Un nixoniano gobierno EU? Sí en
cuanto en 1973 su antecesor republicano Richard
Nixon antes de concluir las negociaciones Start 1 (pláti
cas reducción de proyectiles estratégicos) con su ho
mólogo de URSS Leonid Brejnev destituyó al fiscal in
dependiente que investigaba el Watergate para con
trolar las investigaciones y politizar al FBI.

Reacción: Hace un año EU lanzó 59 misiles To
mahawk contra Siria y pertrechó en sus bases en Al
Tabqah, cerca de la excapital de facto del Estado Islá
mico Raqqa donde entrenan a Kurdos y AlTanf fron
teriza con Jordania e Irak lo cual impide la movilidad
siria y rusa.
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Aliado Moscú: Cuenta
con igual nümero en
Hmeimin y otra naval en
Tartus. en la costa de Ta
takia. Las dos potencias
nucleares saben que Siria
es la puerta de entrada a
Oriente Medio y el Golfo
Pérsico razón que llevó al
presidente Bashar Assad a
entrevistarse en Hmeimin

con el jefe del Estado Mayor de las Fuerzas Armadas de
Rusia Valéri Guérassimov. autor de la derrota de los
organizaciones que declararon la guerra al régimen
alawita: El y Frente Fatah alCham (Nosra).

Objetivo: Si EU ataca a Siria, Guérassimov ordenará
derribar los tomahawk y Trump responde con un ata
que termonuclear a Rusia, esta responderá con su pro
yectil intercontinental Satán que detonará en Parque
de Yellowstone que activará la falla de San Andrés mil
300 kilómetros y movimiento de las placas del Pacífi
co y Norteamérica. ¿Fin de los tiempos o caída de
Trump?

Pecados originales: El diputado Rafael Hernández
Soriano Comisión del NAICM informó que presentará
el libro "del elefante blanco que dejará una nueva ge
neración de millonarios políticos favorecidos por el
año de Hidalgo" y no se entregará el 20 de octubre del
2020, no cuenta con un plan de interconectividad. De
13 mil mdl se pagarán 20 mil por elevado costó de inge
niería. No descartó inundaciones en el oriente de Cd
Mx y recomendó a SCI cancelar contratos a las mine
ras que benefician al huachicol. Lamentó que el pro
yecto afecte vestigios arqueológicos y confío que des
de septiembre caigan por "lavado de dinero" algunos
contratistas...Otra central aérea AIT será sede de la 15
Convención de Aviación enfocada a profesionales de
aeronáutica... El Observatorio Ciudadano del Femini
cidio documentó ocho mil 904 asesinatos de mujeres
2014 2017 en Guerrero. Quintana Roo y Veracruz.
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Deberían ser procesados por falsificar;
¿y quiénes son los magistrados?
¦ Qué sucedería si usted falsificara una firma o una credencial de elector

Cpara realizar un trámite oficial y lo descubrieran?
Seguro sería, cuando menos, reconvenido.

Lo más probable es que lo procesaran legalmente.
Pero no aparecería en la boleta electoral y, mucho menos, sería candidato a

Presidente de México.

Jaime Hellodoro Rodríguez El Bronco Calderón, Armando Ríos Plter y
Margarita Zavala Gómez del Campo presentaron credenciales de elector falsifi
cadas, simuladas y, hasta ahora, no hay delito qué perseguir.

Los dos primeros estarán en la boleta el 1 de julio y el último no, porque los
diez días que el generoso Tribunal Electoral (Trife) le otorgó son insuficientes
para buscar unas 600 mil firmas que le faltan para las 866 mil 593 requeridas
para ser candidato independiente.

Según el Instituto Nacional Electoral (INE). El Bronco tuvo 158 mil 532 falsas,
Ríos Piter 811 mil 959 y Margarita 432, que bajaron a 425.

El Bronco presentó 205 mil fotocopias; Ríos Piter 88 mil y Margarita 212 mil.
Hóctor Díaz Santana, titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de

Delitos Electorales (Fepade), dijo ayer que recibió una denuncia del INE para
indagar las presuntas irregularidades en las firmas presentadas por los enton
ces aspirantes a candidatos independientes.

Asegura que están a la espera de los documentos que soporten la denuncia.
Pero añade que este tema penal electoral es independiente a procesos y

resoluciones que determinen el INE y el Trife.
Según la ley electoral vigente, llamada Ley General en Materia de Delitos

Electorales, la falsificación de las credenciales de elector y de firmas se sancio
na con de 2 a nueve años de prisión.

Pero, dsabe qué?
Eso no sucederá.

Lorenzo Córdova, presidente consejero, asegura que las indagatorias de la
Fepade están detenidas inexplicablemente, mientras las del Instituto que dirige no.

¿Quiénes votaron a favor?
Felipe Alfredo Fuentes Barrera, José Luis Vargas Valdés y Ménica Aralí Soto
fueron propuestos e impulsados por el PRI como magistrados, mientras que
Indalfer Infante González por el PRD.

Los cuatro votaron a favor del regreso de Rodríguez Calderón, sin importar
los argumentos del INE.

En contra votaron la magistrada presidenta, Janlne Otálora, además de
Reyes Rodríguez y Felipe de la Mata.

Fecha: 12/04/2018

Página: 2

Area cm2: 429

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 9,266

Página 39



Fuentes Barrera fue, además, autor del proyecto de sentencia, argumentan
do que el INE no dio derecho de audiencia.

O sea, se violó el debido proceso.
El Trinques, perdón El Bronco, comenzó ayer a hacer su trabeuo, su encomien

da, a cumplir la orden: golpear a López Obrador y así serán los próximos 75 días.
¡Ah!, dijo que van a denunciar al INE... ante la Fepade.
López Obrador, en tanto, afirmó que la inclusión del fracasado gobernador

con licencia de Nuevo León fue por orden de Enrique Pefia Nieto.
Es una decisión de la mafia del poder. Es Salinas, es Fox, es Calderón, es

Claudio X González, reiteró.

Juego y debate
Nuevamente se cruzan un partido de fútbol y el proceso electoral. Como en
2015, cuando el Partido Verde fue acusado de pagar millones de pesos a perso
najes como Miguel El Piojo Herrera para tultear en plena votación.
Ese día jugaba la selección.

El debate del 20 de mayo se encima con la final de la Liga MX. Ya hay acuerdo
para mover horarios.

Juego más temprano y debate más tarde.

La nave

Mientras Ricardo Anaya Cortés asegura que la nave industrial que construyó y ven
dió en Querétaro es cosa de su pasado, el tema tomó fuerza ayer en el Senado.

Miguel Romo, legislador tricolor, aseguró que en México no debe haber
impunidad de nadie y que se debe tratar a todos los mexicanos por igual ante la
ley, aunque sean candidatos a la Presidencia.

Los mexicanos deben saber quién es quién entre los aspirantes a la
Presidencia, sobre todo porque regirán la vida de un país, advirtió.

NoaflojaaSheinbaum
Mikel Arrióla no afloja.

cYa no ha vuelto a fumar mota? Pregunta a Claudia Sheinbaum.
Y cuando la ingeniera y académica trató de explicarle un enredo muy técni

co con su propuesta de seguridad, Mlkel le dijo:
Qué bueno que usted no me dio clases, porque no habría entendido nada.

Saludos.

Vámonos:

Ulises Castellanos, periodista y fotógrafo, donará hoy a la Fototeca Nacional 90
mil imágenes tomadas durante 33 años. Además, exposición Memoria 50.

La cita, hoy a las 18:00 horas en Pachuca, Hidalgo.
Abrazo a mi amigo y compañero de universidad.

Rayos
Ernesto Zedillo fue feliz anoche: el Necaxa es campeón... de Copa. El ex preciso
es uno de los pocos aficionados que tiene ese equipo. (Otro es mi papá).

albermontmex@yahoo.es (falbermontmex
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ALHAJERO

¿CÓMO ESTÁS
VIENDO LO DE PEÑA?

AMLO acuso o Pena de ordenar

incorporar a El Bronco a la boleta
presidencial. ¿Se rompió la tregua?

MARTHA
ANAYA

=¡j Cómo estás viendo lo de (Enrique)
m Peña?, le preguntó Andrés Manuel

— j López Obrador a Ricardo Monreal.
m Andaban de gira por Zacatecas

y el escándalo de la resolución del
—i Tribunal Electoral de incorporar a

El Bronco a la boleta presidencial
traía encrespado el ambiente político esa mañana.
El ex gobernador zacatecano y hoy mariscal de

campo de Morena en la segunda circunscripción le
respondió así: "Era de esperarse. Te diría que es hasta
natural..., (Peña Nieto) está jugando su resto. Es el
sistema, Andrés, no es tan fácil como decir ya pásale".

El candidato presidencial de Morena escuchó en
silencio. Tomaría su tiempo, como es habitual en él. 24
horas después, en Jalisco base de la primera circuns
cripción, bajo el mando de Marcelo Ebrard subiría
el tono de sus declaraciones y acusaría no sólo a la

"mafia en el poder" sino al Presidente
de la República: "Fue una orden de Peña
para cumplir con el compromiso que
hizo con el señor (Jaime) Rodríguez",
aseveró AMLO. En las últimas semanas
Andrés Manuel había cuidado mucho
sus declaraciones hacia el Presidente.

No sólo no lo atacaba, sino que llegó a apoyar sus
posiciones en distintos momentos. Y ahora, de nueva
cuenta, vuelta al discurso confrontativo.

¿Se rompió la tregua con Peña Nieto? pregunté
a Monreal.

No, no está totalmente rota. Es sólo unallamadita...

Andrés no está alterado, está relajado. Lo que le da
tranquilidad son los 20 puntos (que lleva de ventaja)..

¿Entonces por qué el cambio de tono? insistí.
El problema es que están metiéndose..., todo el

aparato del Estado está metido en la elección con sus
programas. Ahora, por ejemplo, han dado indicacio
nes para que operen políticamente desde el Conafe
(Consejo Nacional de Fomento Educativo). Por eso
la "llamarlita" F.stá mirlipnrln

Desde la perspectiva de Monreal, El Bronco entra
a la boleta presidencial "como emergente" ante un es
cenario en el que no termina por definirse qué pasará
entre el PRI y el PAN. Sabe que están negociando y "en
cuenta venga un acuerdo, irán todos contra Andrés".
Viene un mes y medio de lucha cruenta, cada día
más ruda, advierte el ex gobernador de Zacatecas.
MALESTAR EN LA CANACINTRA. Socios de a
Camara Nacional de la Industria de la

Transformación andan inquietos y mo
lestos porque su presidente Enrique
Guillen está alineado con el candidato
del PRI en la capital y no quier e invitar
a ninguno de los otros contendientes
por la jefatura de Gobierno de la CDMX.
Según nos comentan algunos de sus socios, ya van
varias ocasiones que le preguntan y le piden incluso
en los consejos a su líder que cuándo va a llevar
a los candidatos de Morena y del Frente para que
les expongan sus programas, y Guillén los evade o
simplemente contesta con un "no es tiempo".

• • •
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GEMAS: Obsequio de Claudia Sheinbaum: "Te
nemos información que nuevamente persona! de
Coyoaeán está preparando una provocación en el
evento que teníamos. No queremos exponer a ¡a

gente. Por ello decidimos posponerlo".
VIENE UN MES

Y MEDIO

DE LUCHA

CRUENTA
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Anaya los deja colgados
Dicen que nadie es profeta en su tierra, pero Ricardo
Anaya no lo es ni con su gente. Ayer, tomaría protesta
a las y los candidatos panistas del Edomex. Los citaron
en Toluca a las 3 de la tarde, para un acto a las 5. Hacia
las 7, Anaya llegó entre rechiflas y sólo para ver que la
mitad se había ido, molesta. La toma de protesta sigue
pendiente. Y abollada, parece, la simpatía por Anaya.

Fujiwara enfrenta al SNTE
Inyectó veneno el nieto de Elba Esther Gordillo, Rene
Fujiwara, al SNTE por las obras de arte que compró
la ex lideresa con dinero del magisterio. El ahora
seguidor de AMLO señaló que la apoderada del
gremio, Soralla Bañuelos, sabe en dónde están esos
tesoros, entre ellos cinco murales de Diego Rivera. Y
dice que hay "actas notariales para comprobarlo".

Round de sombra
Vaya tunda que propinaron Alejandra Barrales y
Mikel Arrióla a Claudia Sheinbaum, en el debate de
ayer con Carlos Loret de Mola. Le pegaron en la línea
de flotación con los temas del Colegio Rébsamen y el
nareomenudeo en Tláhuac. Ella sólo descalificó, pero
no hiló ningún argumento.
De aniversario
De manteles largos está la Cámara Nacional de la
Industria del Cemento. Cumplió 70 años y se convirtió
en el tercer sector más productivo a nivel nacional.
Bajo la batuta de Mauricio Doehner, los cementeros
celebraron su Congreso Nacional, en Coahuila, con la
asistencia de Roberto Campa, secretario del Trabajo.
Ahí expusieron que las empresas que la conforman
generan 23 mil empleos directos y 150 mil indirectos.

Pequeña venganza
Nos hacen ver que la negativa de la Suprema Corte
de Italia para extraditar a México al ex gobernador
de Tamaulipas, Tomás Yarrington, puede ser parte de
una represalia por los tres italianos desaparecidos en
nuestro país. Las autoridades italianas creen que aquí
no se hace lo suficiente para encontrarlos y, por eso,
prefieren mandar a Yarrington a EU.
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Miguel Ángel Ydsquez es un funcionario
que ha cobrado relevancia por el poder y
eficacia que despliega

1 revisar el desempeño de Miguel Ángel
AVásquez, actual coordinador general de

Gabinete de la Jefatura de Gobierno, quie
nes han trabajado cerca de él consideran
que es rudo, habla fuerte y sólo le falta
tronar los dedos. No deja duda sobre de
quién manda, ése es el funcionario que

apuntalan para la Secretaría de Finanzas.
En este sexenio empezó en la dirección general de

Administración y Desarrollo de Personal, adscrita a la
Oficialía Mayor, para tener bajo su control la plantilla de
trabajadores y funcionarios que labora en el gobierno
capitalino.
Vásquez pudo mantener al margen al líder del Sindicato

Unico de Trabajadores del Gobierno del Distrito Federal,
Juan Ayala, con los acuerdos y autorización de plazas para
agremiados, lo que tenía encantados a sus jefes. Quizápor
eso podía imponerse, sin problema, al ex oficial mayor
Edgar Armando González Rojas e impedirle que tomara
cualquier definición respecto al personal que laboraba en
la dirección general que él ocupaba.
Después, cuando se movió toda su área a Finanzas y

le crearon la subsecretaría de Administración y Capital
Humano, se fortaleció más, has
ta convertirse en un personaje
de poder interno, además le
permitió contar con una red de
cuadros fieles que se encargan
de mantenerlo informado de

lo que ocurre en las diferentes
áreas del gobierno.

Cuando le pidieron la renun
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cia a Victoria Rodríguez Ceja, subsecretaría de Egresos a
esa oficina, llegó como encargado Hedilberto Chávez, un
funcionario que venía con Miguel Ángel Vásquez desde
la Oficialía Mayor y ocupaba la dirección de Control de
Obligaciones Fiscales.
Así, poco a poco se cierra la pinza.
Ante la posibilidad de que salga Edgar Amador de la

Secretaría de Finanzas, muchos en la dependencia preparan
maletas, sobre todo, el equipo cercano; ya su particular,
Aurora Palma se fue la semana pasada. Los otros sólo
buscan acomodo.

El rumor que corre en las oficinas de Gobierno es que
desde la Asamblea Legislativa del Distrito Federal se va
a nombrar al próximo secretario de Finanzas, quizá por
eso, el mismo José Ramón Amieva se dedicó a declarar
que no va a cabildear su nombramiento como jefe de
Gobierno sustituto, para mandar el mensaje a los grupos
que ejercen presión por el control.

El distanciamiento de Edgar Amador con los diputados
locales no es nuevo, tuvo fuertes diferencias por el presu
puesto, hubo un reclamo abierto porque no etiquetó dinero
para la reconstrucción. El encono alejó al funcionario de
los perredistas y lo acercó con los de Morena.
Ño es menor el debate sobre quién encabezará la Se

cretaría de Finanzas y qué tanto margen de maniobra
tendrá el jefe de Gobierno sustituto, en estos meses del
cierre de administración y con las elecciones en puerta.
Quizá el trato rudo marque el cierre de este sexenio,

pero valen las preguntas, quién gobierna, a quién repre
sentan y quién los eligió.

MANTUVO A
RAYA AL LÍDER

SINDICAL

JUANAYALA
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AGENDA
CONFIDENCIAL

TE VOY A CAMBIAR
EL NOMBRE

Meade mineo ha estado involucrado en

un escándalo de corrupción, pero ser el
candidato del PRI "lo etiqueta"

LUIS
SOTO

e preguntaron a José Antonio Meade,
L candidato del PRI a la presidencia de la

República para quienes lo hayan olvida
do en la American Chamber México.

¿Por qué aceptar ser representante de
un partido corrupto? ¿Cuál es la estra
tegia que tiene como candidato porque

todos sabemos que la marca del PRI es, probablemente,
una marca que ha sufrido? A la primera pregunta Meade
respondió: "No hay partidos corruptos, hay políticos
corruptos y creo que vale la pena distinguirlo". Pero se le
olvidó señalar que la mayoría de los políticos corruptos
se crearon y fortalecieron en el PRI durante los 70 años
consecutivos que gobernó, más los casi 6 de la actual
administración. Y la pregunta de la "marca PRI" no la res
pondió directamente; advirtió que al país no le sirven las
etiquetas en términos de "partidos buenos o malos". ¿Cuál
marca? Podría haber argumentado, y hasta precisado lo
siguiente: yo ya ni la uso porque me da pena. Prueba de que
la "marca PRI" está en desuso en su campaña política, podría
ser que en todos los eventos donde Meade se presenta,
así como spots, anuncios espectaculares, promociona
les, panfletos, etcétera, el logo del PRI no aparece y fue
sustituido por tres flechitas. Sus
estrategas de campaña llegaron
a la conclusión de borrar todo
vestigio del PRI para dar lugar
a la imagen de "Pepe # Yome
ro". Si lo promovemos con la
marca PRI, nadie va a votar por
nosotros, confiesan aquéllos.
Lo anterior hizo recordar a los

observadores políticos parte de la letra de la canción
titulada Secreto de amor, que canta Joan Sebastián y
que dice: "Te voy a cambiar el nombre para guardar el
secreto... delante de la gente no me mires, no suspires, no
me llames, aunque me ames... te voy a cambiar el nombre,
para guardar el secreto. "* .Efectivamente, Meade nunca ha
estado involucrado en un escándalo de corrupción, pero el
hecho de ser el candidato del PRI "lo etiqueta". La realidad
es que, para él, para su imagen, prestigio y trayectoria, la
marca del tri constituye una losa de concreto tan pesada
como las que colocan los "enterradores políticos".
AGENDA PREVIA: ¡Por qué no te callas, Lorenzo! Le piden
los electores al presidentito del INE, quien después de
que los magistrados del TEPJF lo calificaron a él y a sus
"muchachitos" de inútiles e iiresponsables por el asunto
de Jaime Rodríguez, El Bronco, declaró que aún falta
inuestigarlo para determinar si incurrió en presuntos
financiamientos 0 apoyos indebidos, lo que podría in
cluso, implicar que se le cancele el registro. "Revisamos
las cuentas de los candidatos independientes durante el
período de recopilación de apoyos, cuando hicimos la
reuisión. decidimos abrir un procedimiento oficioso, es
decir, estamos investigando el tema de presuntos finan
ciamientos indebidos que tienen que ver. por cierto, con
el candidato Jaime Rodríguez Calderón. Aún hay que ver
si hay irregularidades financieras o en términos de los
apoyos y eso tendrá que determinar, uno: si hay un ilícito;
dos. si hay responsabilidades, y tres, si hay sanciones",
dijo Lorenzo Córdova al periodista Carlos Loret de Mola.

ADVIRTIO QUE
AL PAÍS NO LE

SIRVEN LAS

ETIQUETAS

Fecha: 12/04/2018

Página: 10

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Soto "Agenda Confidencial"

Luis Soto

Costo: 13,962

Página 46



AMLOBronco:

llegó
la fiesta del
dicharacho

Como dos pancraciastas que
intentan atrapar primero los
dedos del rival para rompér
selos: así abrieron ayer AMLO

y El Bronco la entrada (a los próximos
79 días de campaña presidencial) del
populismo del dicharacho, la ocurren
cia, el debate facilón.
"Ya le dio miedo. Andrés Manuel es así, ve el coco

y se asusta. Échale ganas: saludos". Éste fue el reto
de Jaime Rodríguez al abanderado de Morena, en
su primer día como candidato presidencial inde
pendiente a los comicios del l de julio.

"Claro que le hablan de Gobernación a un magis
trado y le dicen: 'el Presidente te pide que le ayudes
en esto, porque ya el Presidente se comprometió
con el independiente'. Es un acuerdo entre Peña y
El Bronco". Éste fue el recibimiento del primer lugar
en las encuestas al último.

Tenemos en el escenario electoral a dos políticos
que cancelan el debate con la ofensa, porque carecen
de preparación técnica e intelectual para argumentar,
aunque, de todos modos, la cultura del debate no se
acaba de establecer entre los políticos mexicanos.

No existe en México un acento deliberativo. A

nuestros políticos les disgusta el debate, prefieren
auditorios controlados: Ricardo Anaya es un spot y

AMLO no va mas allá de frases hechas con las que
pretende conectar con el pueblo llano, en la idea de
que el pueblo llano no piensa.

Meade, el candidato de mayor cociente intelec
tual y el más preparado para gobernar, ara en el mar
buscando que AMLO o Anaya debatan, pero Anaya
le responde que no debate "con quien va en último
lugar" y AMLO que "no me voy a enganchar". Y chi
rrín chirrán, se canceló el debate.

Por lo pronto, la inclusión de El Bronco en la
boleta extendió la verbena del dicharacho en la

campaña, que había acaparado AMLO, quien es el
candidato que más tardó en conseguir un título uni
versitario: 12 años.

Pero, ¿cuál es el cartel de frases que los precede
a ambos? Veamos:

El Bronco;
1. Soy el limón en las hemorroides de los

políticos.
2. Mi mamá sigue estando buenota.
3. A las niñas gordas no las quiere nadie.
4. No hay ningún flaco chingón, ni flaca

chingona.
5. Mi caballo me sale más barato que mi vieja.
AMLO

1. Soy terco, necio, obcecado.
2. Cállate, chachalaca.
3. Las encuestas siempre están cuchareadas.
4. Al diablo con las instituciones.
5. Estoy al 100 con el favor de Dios, del pueblo,

la naturaleza y la ciencia.

Las ocurrencias lloverán, por una y otra parte,
aunque El Bronco no tiene nada que perder, viene a
divertirse. Será (para estar a tono con la fiesta) igual
que un enjambre de moscos sobre un caballo: que
no mata...

Pero cómo mortifica.
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Arrecian
andanadas
al Tribunal

Como se esperaba, la inclusión
de Jaime Rodríguez Calde
rón, El Bronco, en la boleta
electoral, provocó todo tipo

de reacciones, todas en contra del fallo
del Tribunal Electoral: desde la reitera

ción del INE y enumeración de firmas y
documentos falsos que presentó, hasta
que Andrés Manuel López Obrador
arremetiera contra el Presidente Enri

que Peña Nieto, por haber "ordenado"
a los magistrados avalar la candidatura
del gobernador de Nuevo León con li
cencia "para quitarle votos".

Juristas respetados, como Diego Valadés, del
Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM,
coinciden en que a pesar de las irregularidades de
tectadas en la recolección de firmas, con esa reso
lución "el Tribunal ha hecho muy mal servicio a la
democracia mexicana" y "generó desconfianza en
ese órgano, en pleno proceso electoral".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Por más intentos que hacen los "estrategas" en tra
tar de atraer la atención ciudadana en las campañas

electorales de los candidatos presidenciales, estos si
guen enfrascados en acusaciones, ataques y retos, sin
propuestas en las que planteen cómo enfrentarían los
graves y complejos problemas nacionales.
Son tantas y tan frecuentes las promesas, ofrecimien
tos e ilusiones que hacen, lo mismo Andrés Manuel
López Obrador que Ricardo Anaya Cortés y José Anto
nio Meade, que el ingenio popular que ya les endilga el
apodo de Los Tres Reyes Magos.
Si a eso se agrega que transcurridas ya dos semanas
de campañas, no hay día en que no se lancen acusacio
nes, ataques o desafios, los potenciales electores no
solamente muestran poco interés, sino que muchos
de ellos se han dedicado, a través de 1 as incontrolables
redes sociales, a criticar, insultar y mofarse de ellos,
lo que amén de preocupante, parece alejarlos de las
urnas.

Un ejemplo de ello es la poca o nula respuesta y desin
terés ciudadanos, a quienes se ha convocado a partici
par en los comicios del primer domingo de julio como
integrantes de casillas, previa capacitación electoral,
a la que muy pocos asisten y muchos se rehúsan para
participar en la j ornada electoral, a pesar de la insisten
cia de que México es primero.
El creador de Facebook, Mark Zuckerberg, reconoció
que "es inevitable" que se regulen las redes sociales
y admitió ante miembros de la Cámara de Represen
tantes del Congreso de Estados Unidos, que los datos
personales de 87 millones de ciudadanos de ese país,
fueron vendidos a "terceros malintencionados".

Al mismo tiempo, en medio del escándalo mundial
en que está la empresa de Zuckerberg, se anunció en
Londres la renuncia de Alexander Tayler, director ge

neral interino delafirma Cambridge Analytica, queen
marzo pasado reemplazó a Alexander Nix, quien fue
suspendido tras los reportajes de la cadena Channel 4.
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EITrifeen un laberinto

Quizá todavía no se están midiendo las
consecuencias de meter candidatos

por la puerta de atrás. Las elecciones en
el país se han desarrollado, invariable

mente, bajo el signo de la desconfianza; la decisión
del TEPJF, lo que ha venido a provocar es que se
agudicen, aún más, las inquietudes y temores, por
decir lo menos.

El tema de la desconfianza ciudadana en el desarrollo de los pro
cesos electorales no es menor ni casual. Está dentro de la memoria

colectiva cuando se habla de elecciones en el país. Es una de las razo
nes por las que nuestra democracia es tan absurdamente cara.

A la democracia la hemos llenado de todo tipo de candados e ins
trumentos para tratar de hacerla confiable. El problema es que todo
lo que avanzamos se puede venir abajo ante una irregularidad o ante
un candidato que se sienta agraviado y cuestione el proceso; todo a
veces parece particularmente endeble.

Después de cada elección viene un conjunto de reformas elec
torales que terminan siendo una especie de golpes de pecho; que
pretenden, ahora sí, generar confianza ciudadana. Los resultados
han sido desiguales. Si bien se ha avanzado, el signo sigue siendo la
desconfianza, con buenas leyes o sin ellas.

¿Por qué se ha convertido en un problema mayor la aprobación de
la candidatura presidencial de Jaime Rodríguez Calderón por parte
del TEPJF?

La razón es que la determinación del tribunal está fundada en un
proceso de profundo desaseo y se le ve como parte de una estrategia,
en la que el gobierno se encuentra en el centro, y con la que se pre
tende atomizar el sufragio.

López Obrador dijo ayer que lo que se busca es que le quiten votos,
y que todo lo diseñó el Presidente Peña Nieto. Su declaración no es
muy diferente de la que se escucha por diferentes lugares.

Con matices, existe la idea de que pudo ser una decisión pactada
y discrecional, con objetivos electorales. Como sea, si algo subyace
con la decisión del tribunal es la duda y la desconfianza.

El maestro Diego Valadés fue contundente: "el Trife le ha hecho
un mal a la democracia mexicana... no recuerdo una resolución de

este calibre que suscitara tal desconfianza en un órgano electoral, en
pleno proceso electoral... es el órgano que nada más va a calificar la
elección presidencial".
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Ayer, el INE acato la resolución del tribunal. Fue evidente que lo
hizo con muy mala cara y porque "el Trife es la última instancia, la
respetamos, pero presentamos nuestras razones, basadas en el tra
bajo del instituto, y estamos seguros de lo que hicimos".

El problema para el Trife, más bien para todos, es cómo recobrar
la confianza en el tribunal. Cómo hacerle para creerle, después de
que tomó una decisión que, si algo provocó, fue incertidumbre y mu
chas dudas.

Preguntas que por lo pronto difícilmente tienen respuestas. Hay
que buscarlas colectivamente, empezando por quién tiene el primer
deber y quién debería tener conciencia de lo que está pasando: el
Trife.

RESQUICIOS. Así nos lo dijeron ayer.
María Elena Meneses, del ITESM, CDMX.
El caso de Mark Zuckerberg y FB es inédito; y es un antes

y un después en las redes sociales. Si el caso Cambridge Analytica
hubiera sido en cualquier otro país, quizá su dimensión sería menor;
pero en EUAes diferente. Tiene que ver con los ciudadanos; y siendo
que las leyes en esta materia son precisas y estrictas, tuvo que inter
venir el Congreso.

El futuro de FB es incierto en todos los sentidos; va a ser difícil
recobrar la confianza. Los derechos de los consumidores fueron se

veramente afectados, los congresistas así lo entendieron y por eso
llegaron hasta a regañar a Mark Zuckerberg, quien ayer se la pasó ne
gando todo e incuso se dijo engañado.

Mi impresión es que Zuckerberg, al estar muy relacionado con Ba
rack Obama, se movió a sus anchas. Al verse favorecido por fuerzas
políticas fue negando irregularidades en FB, pues se sabía protegido.

EL PROBLEMA

para el TEPJF, más
bien para todos,

es cómo recobrar

la confianza en

el tribunal. Cómo

hacerle para creerle
después de que

tomó una decisión

que, si algo provocó,
fue incertidumbre y

muchas dudas
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Rozones

La investigación sigue
Nuevas y valiosas pistas del caso de la nave industrial

de Ricardo Anaya produjo la confesión que realizó
el martes el chofer de Manuel Barreiro, el empresa

rio acusado de lavado de dinero que permanece en Canadá, fue
ra del alcance de la justicia. Quienes conocen del tema prevén
que en los próximos días podría ser citado a declarar Donino
Ángel Martínez, suegro y socio del panista.

Se asoma la verdad en el caso Miroslava

A quien le siguen lloviendo los palos por parte de la jus
ticia es a Javier Corral, y es que ayer un juez federal
determinó que la Fiscalía de Chihuahua no estaba lle

vando a cabo bien el caso de la periodista Miroslava Breach,
asesinada hace más de un año, y determinó que el Ministerio
Público Federal atraiga la investigación, particularmente el área
especializada en libertad de expresión. Claro que Corral ya em
pezó a patalear, pero ya se sabe que esa es su esencia.

Sin empate en debate presidencial
Ante la preocupación de los partidos políticos porque la

final de la Liga MX y el segundo debate presidencial se
empalmaban el próximo 20 de mayo, el INE y la Fede

ración Mexicana de Fútbol llegaron a un acuerdo para adelantar
una hora el juego y que sea a las 19:00 horas. Por tanto, los mexi
canos podrán reservar la botana para seguir con el show a las
21:00 horas, cuando los candidatos se den hasta con la cubeta.

Gil regresa al Senado
A dos meses de que pidió licencia, el panista Roberto

Gil volvió ayer al Senado de la República, pero ahora
como invitado especial para participar en un foro de

lo que más sabe: el Sistema Nacional Anticorrupción. Lamentó
que sus excompañeros senadores sigan atorando los nombra
mientos, pues todos esos procesos que se delinearon en las leyes
simplemente no se pueden aplicar. Sin duda, ahí hace falta Gil
Zuarth.
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Azteca Noticias, de estreno
Bajo el liderazgo de Javier Alatorre, Azteca Noticias

vuelve a estar a la vanguardia de los programas infor
mativos y lo celebra con la presentación de un nuevo

foro, nuevos colores y tipografías, donde privilegian la voz de la
gente. De ahí su nuevo eslogan: "La fuerza de tu voz", en el que
los televidentes verán reflejadas las causas sociales y el apoyo a
las comunidades como no se había visto antes en la televisión

mexicana.

Vaticinan futuro a Castillo

Vaya que el Presidente Enrique Peña le tiene buena
estima al director de la Comisión Nacional del Depor
te, Alfredo Castillo, y además de agradecerle por su

desempeño en la comisión, le auguró su futuro en el ámbito de
portivo como cronista, por su amplio conocimiento en todas las
disciplinas. Y es que Castillo tiene fama de aplicado: por eso pro
metió más de 100 medallas para México en los próximos Juegos
Centroamericanos.
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/T~P\ Listas las armas sobre la mesa del Consejo Coordinador Empre
f W J sarial de Juan Pablo Castañón para acordar la "Mesa de
V8/ Análisis sobre el Futuro de la Infraestructura en México", que
abordará, como tema principal, el Nuevo Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México (NAICM).

Andrés Manuel López Obrador le puso el cascabel al gato y el gobier
no federal hizo gestos, sin embargo, en terrenos de las cámaras empre
sariales están animados y aún no se decide el número de técnicos que
llevará cada candidato.

Aquí entre nos, comentan a esta columna, del CCE, que el candidato de la
alianza PANPRDMC, Ricardo Anaya Cortés, NO ha mostrado interés
en participar, a diferencia de Margarita Zavala, José Antonio Mea
de Kuribreñay, por supuesto, el candidato de Morena. ¡Ahhh!, y ahora
tendrán que invitar a Jaime Rodríguez "El Bronco".

La "sorpresa" del CCE y de AMLO sorprendió al gobierno de Enrique
Peña Nieto y, de inmediato, rechazaron cualquier participación las
secretarías del ramo: SCT, de Gerardo Ruiz Esparza, Economía, de
Ildefonso Guajardo, Hacienda, de José Antonio González Anaya,
y Medio Ambiente, de Rafael Pacchiano.

Pero aún está por definirse la fecha del encuentro, aunque se prevé
que sea entre el primer y segundo debates organizados por el INE,
mientras tanto, este viernes inicia la pasarela de presidenciables con
el CCE, en el Club de Industriales, a las 8:30 horas, con la participación
de Margarita Zavala.

©Todo un guiño el de Margarita Zavala a la asamblea de la
Conferencia del Episcopado Mexicano de Francisco Robles
Ortega al definirse: "Por mis valores cristianos (católica), creo
que el matrimonio es entre hombre y mujer"; después se dijo

respetuosa de las leyes y de un marco jurídico de convivencia, pero la
confesión ahí está.

Los candidatos presidenciales desfilarán en la CEM hoy y mañana, y
entre los temas polémicos de Margaritay Felipe Calderón Hinojosa
está el gran apoyo a la congregación evangélica La Casa Sobre la Roca
de Rosi Orozco (Rosa María de la Garza) y a su esposo, Alejandro
Orozco, pero el guiño puede reivindicarla.

Pero falta ver la reacción de la activa comunidad LGBTTTI, y polémica de
sus dichos en los cand ¡datos Andrés Manuel López obrador, Ricardo
Anaya Cortés y José Antonio Meade Kuribreña frente a los obispos.

0No se ría; NO es broma ni es Día de los Inocentes; ahí les va: ¡Maña
na viernes 13 de abril, el ex presidente Felipe Calderón Hinojo
sa dará la cátedra magistral en la Escuela Libre de Derecho (ELD),
titulada "Violencia, Crimen Organizado y Seguridad"..! ¡Qué tal..!

Así que si usted ve el Auditorio Emilio Rabasa, a las 9:00 A.M., en Vertiz
12, colonia Doctores, abarrotado de ¡ncrédulosNO va Margarita zava
la; ella sí le cree y va a continuar con el "método", es para escuchar la
explicación de Felipe y el por qué resultó en más de 70 mil muertes
dolosas y decenas de miles de desaparecidos su sexenio.

Por cierto, se espera la presencia del ex rector de la ELD, Mario Alber
to Becerra Pocoroba, ex diputado calderonista en el sexenio pasado
impulsado por el ex secretario particular del presidente, César Nava
Vázquez. Becerra fue filmado en un intento de extorsión auna inmo
biliaria de María Asunción Aramburuzabala.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://mv.ly/S7Ho30igRJ7
Blog: http://lommhsos. blogspot. m.r/

Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/
Tu'itter: http://twitter. com/malosos
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Paulo Diez, el 'Napito' de Ricardo Anaya
De unos meses a la fecha, desde que se
anunció la venta de la empresa OHL Mé
xico a un fondo de inversión australiano
denominado IFM Investors, el abogado
Paulo Diez ha relanzado, por cuanto me
dio se lo permite y en las redes sociales,
la campaña de desprestigio que man
tiene, desde hace cuatro años, contra la
empresa española, sin importarle que
su conducta como enemigo de la inver
sión extranjera en el país vaya a afectar,
en el corto plazo, la campaña presiden
cial de Ricardo Anaya.

Anaya, de por sí, no es bien visto por
los inversionistas y empresarios lue
go de conocerse que incursionó en el
mundo de los negocios conformando
empresas "pantalla" y una estrategia fi
nanciera similar a la que utilizan quienes
se dedican al lavado de dinero.

Ahora, cuando en campaña busca,
con desesperación, diferenciarse de An
drés Manuel López Obrador mostrándo
se como un político dispuesto a apoyar
a la iniciativa privada surge un perso
naje a su alrededor que le desvirtúa sus
propósitos.

Vamos por partes: López Obrador
dice que no conoce a Napoleón Gómez
Urrutia, pero lo hace senador y le otorga
fuero para que el canadiense, que diri
ge desde Vancouver el sindicato mine
ro, evite comparecer ante tribunales por
el caso de las acusaciones, en su contra,
por el desvío de 55 millones de dólares
de un Fondo de los trabajadores.

¿Es criticable la conducta de Andrés

Manuel? Por supuesto, pero no es el úni
co. Ricardo Anaya, ei hombre de las bo
degas de Querétaro, tiene a su propio
Napoleón.

Se trata del mencionado Paulo Diez,
cuyos antecedentes como un abogado
dedicado, sola y exclusivamente, a man
tener una campaña de desprestigio con
tra una empresa extranjera debieron
encender los focos amarillos en el Fren
te por México a la hora de incorporarlo
como candidato a diputado por la quinta
circunscripción plurinominal.

Sobre Paulo Jenaro "Napito" Diez
Gargari pesan acusaciones civiles y pe
nales que tienen que ver con delitos que
van desde el daño moral hasta el espio
naje y la extorsión en contra de direc
tivos de OHL, a quienes su jefe y socio,
Pedro Topete, llegó a exigirles el pago
de una cuantiosa suma de dinero a cam
bio de frenar los ataques.

Es el mismo caso del Napoleón ori
ginal: Personajes que lo que buscan es
alcanzar el fuero y lograr la impunidad
en un país donde los vivales como éstos
no son investigados, sino premiados con
una curul.

Ricardo Anaya debe estar conscien
te del daño terrible que le va a ocasionar
a su campaña en materia de imagen,
ante los inversionistas, tener entre sus
candidatos a una persona que ha lanza
do toda clase de acusaciones contra la
empresa OHL, sin que ninguna sola haya
sido probada en tribunales. Paulo Diez
sabe que hace más daño una guerrilla

mediática que aportar pruebas que a la
fecha no existen.

El representante legal de la empresa
Infraiber mantiene, como candidato del
Partido Acción Nacional, su posición de
calumniar de forma permanente a OHL
y, ahora, a la empresa que está adqui
riendo las acciones de OHL México, el
fondo australiano IFM Investors. Es de
cir, presenta información falsa sobre
una empresa que cotiza en el merca
do de valores, comete un delito bursátil
penado en las leyes mexicanas, pero se
escuda en la candidatura que le otorgó
Ricardo Anaya.

Paulo Diez se autonombró defen
sor de los accionistas minoritarios de
OHL México, pero éstos han llegado a
la conclusión de que, con su campa
ña contra OHL, el candidato panista,
lejos de beneficiarlos, los ha afectado
económicamente, pues esos ataques
han sido la principal razón del desplo
me del valor de las acciones que de
tentan en la compañía. Justo lo que
no les conviene cuando IFM Investors
está a punto de comprarle los títulos,
pero no son los únicos a los que afec
tan las actividades de "Napito" Diez; el
propio Ricardo Anaya va a resentir, en
el sector empresarial, el daño de tener
un aliado como ese porque persona
jes como Paulo Diez son, simplemente,
impresentables.

#5óloParalniciados
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La ALDF sigue haciéndole cansado el
nombramiento s José Ramón Amieva,
pero mientras t?nto, ya tiene un apelativo
entre los cuerpds de seguridad: Mercurio.

Cuando Marcelo Ebrard fue titular
de la Policía, su lombre clave era Águi
la, el mismo qu« continuaron dándole al
llegar a la Jefatilra de Gobierno, y pos
teriormente, M¡< luel Ángel Mancera fue
bautizado con una alusión al color de su
cabello: Platino.

Sin embarg'), con Amieva parece que
faltó imaginación entre los mandos por
que reciclaron un viejo apelativo que tenia
el extinto directc r del ERUM, David Vera,
a quien un escár dalo le costó el cargo.

A ver si no lt> salan.

I

Su gestión en el Invea acabó hace mes y
medio., y Meye1 Klip sigue ahí.

Aunque Morena quiere que ya no sea
la ALDF sino el rjuevo Congreso local el
que nombre al s jcesor, el PRD jura que
esta Legislatura ;e encargará del asunto,
junto ccn otras c lecenas de pendientes.

Pero mientras son Lunas o Craviotos,
dicen que, sin hecer ruido ni olas verifica
doras, el directoi sigue unido al instituto...
cual papeles cori clip.
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BINOCULARES
Pellizcan fortuna
La Procuraduría General de la

República (PGR) entregó al
Gobierno de Veracruz cuatro

departamentos que eran pro
piedad del ex gobernador
priísta Javier Duarte de
Ochoa, acusado por los de
litos de delincuencia organi
zada y 'lavado' de dinero. Los
inmuebles tienen un valor su

perior a los 10 millones de
pesos cada uno y se ubican
en el edificio Pelícano, en el
bulevar Manuel Ávila Cama
cho, en Boca del Río. En dos
departamentos habitaban fa
miliares de Karime Macías
TubiLLa, esposa del ex man
datario. Otro par de depar
tamentos, ubicados en el piso
número 6 del edificio, fueron
unidos y modificados debido a
que ahí vivió durante algún
tiempo Duarte de Ochoa y su
familia, y para lo cual se es
tima que gastó 20 millones
de pesos.
A cultivar mota
La Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) reiteró el
criterio de que la prohibición
absoluta del consumo lúdico
de la marihuana es incons

titucional. Durante la sesión
de la Primera Sala de la Cor

te, una mayoría de cuatro mi
nistros votaron por conceder
un amparo para que el abo
gado ULrich Richter Morales,
obtenga un permiso expedido
por la Comisión Federal para
la Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris) para cul
tivar y consumir su propia ma
rihuana sin fines de comercio,
sino con fines "meramente lú

dicos y recreativos".

Falta el golpe final
Ayer, agentes de la Secretaría
de Seguridad Pública de la
Ciudad de México, bajo el
mando de Hiram Almeida,
capturaron a una banda in
tegrada por 12 personas, que
robaba teléfonos celulares en
el Metro. Casi a diario la SS

PCDMX captura a este tipo de
delincuentes; sin embargo, en
muchas ocasiones los ciuda

danos, por ahorrarse unas ho
ras, no presentan las denun
cias necesarias para que siga
el proceso en contra de estas
lacras y, después, regresan a
delinquir. De ahí, dicen los que
saben, la importancia de con
cluir con el procedimiento.
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Red
Compartida
Durante la sesión de hoy jue

ves en la ALDF, rendirán pro
testa los delegados sustitutos en Benito
Juárez, Coyoacán, Cuajimalpa, Cuauh
témoc, Gustavo A. Madero, Iztacalco,
Miguel Hidalgo, Tláhuacy Tlalpan.
La toma de protesta de José

Ramón Amieva, como sustituto de
Miguel Ángel Mancera al frente de la
jefatura de gobierno, se dejó para
mejor momento.

Por cierto, hoy también solicitará
licencia como diputado Raymundo
Martínez Vite, quien es el candidato de
Morena a la alcaldía de Tláhuac,
demarcación de la cual salió como

candidato a diputado su extitular,
Rigoberto Salgado.
Contra lo que no se esperaba,

Mikel Arrióla, candidato del
PRI a la jefatura de gobierno, sacó de
la chistera no sólo sus propuestas para
ordenar la ciudad, sino que comenzó
reafirmando su defensa de los valores

de la familia y terminó poniendo con
tra las cuerdas a sus adversarias.

Ayer se puso a retarlas a practi
carse el antidoping y demostrar su
honestidad. "¿Ya no ha vuelto a
fumar mota? Le preguntó a la de
Morena. Y ¿Ya no le van a sacar otras
casitas?" Le dijo a la del Frente.
El del PRI anda suelto y luego,

cuando Claudia Sheinbaum trató de

explicarle un enredo muy técnico
sobre su propuesta de seguridad, Mikel

le dijo: "qué bueno que usted no me
dio clases, porque si hubiese sido su
alumno no habría entendido nada'.'

En el PAN quieren de regreso
el corredor azul y por eso la

coalición de Por México al Frente

aventó a Alberto Beto Díaz Trujillo
como candidato a alcalde en Tlal

nepantla de Baz, que hoy está en
manos del PRI y entre los primeros
compromisos que tiene está el de re
visar las finanzas municipales.

La campaña la iniciará a partir del
24 de mayo próximo cuando va a
presentar sus propuestas a la ciuda
danía de Tlalnepantla.
POR cierto, quien quiere san

gre es el senador del PRI Mi
guel Romo, que se le fue encima a
Ricardo Anaya, y dice que aunque
sea un aspirante presidencial no
debe gozar de impunidad.
Lo más saludable y lo más sano

para la democracia en México es saber
quién es quién entre los candidatos a la
Presidencia de la República, afirmó
PD: Será hora de que la FEPA

DE investigue las irregulari
dades detectadas en la recolección

de firmas de apoyo a aspirantes a
candidatos independientes.
Ojo, su trabajo es independiente

de los procesos y resoluciones que
determinen el INE y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación, nornás para que no digan.
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Anaya
Ricardo Anaya, el candidato de la
coalición PANPRDMC a la presi
dencia de la República, acudió a
Toluca a un evento en el que ahora
sí se le vio con más enjundia, muy
animado invitó a panistas, perredis
tas e integrantes de MC a llegar a
hacer un verdadero cambio, porque
ese ha sido el objetivo desde que
se unieron para ir por la presiden
cia de la República. Muchos de los
asistentes transmitieron en vivo,

como Anuar Azar Figueroa, quien
es el coordinador de la campaña de
Anaya en el Edomex.
Este viernes el abanderado de MO

RENAPTPES, Andrés Manuel Ló
pez Obrador estaré en Tlalnepantla
y en Cuautitlán Izcalli. En el primer
municipio, se ve a Raciel Pérez Cruz,
el precandidato de MORENA a la
presidencia municipal muy movido
para recibir a AMLO, mientras que en
Cuautitlán Izcalli el que ya se apun
tó para recibir a López Obrador es
el líder del transporte Axell García
Aguilera, quien de verdad les hace
un flaco favor a los morenistas.

Por cierto, en Tlalnepantla, luego de
la reunión entre el gobernador Alfre

do del Mazo y autoridades municipa
les, se dio inicio a las estrategias para
combatir a la delincuencia, sobre
todo en el transporte público, que
es una demanda muy sentida de la
población no sólo en este municipio.

Hoy los mexiquenses pudieron cir
cular con libertad por las vialidades
que ayer estuvieron paradas por los
transportistas que manifestaron
u malestar por el alza en casetas
y combustibles, sin importarles
afectar a miles de personas que se
vieron afectadas al no poder llegar
a su trabajos y escuelas.

La Secretaría de Salud mexiquen
se emitió recomendaciones para
tratar el Parkinson, que afecta al
sistema nervioso central e impide el
control del movimiento corporal en
edad adulta, esto en el marco del
Día Mundial del Parkinson, que se
celebró ayer 11 de abril. Especialistas
de esta dependencia recomiendan
a quienes tienen este padecimiento
minimizar las condiciones de estrés

y situaciones emocionales que pue
den agravar la enfermedad, causar
ansiedad o mayores malestares.
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[ ¿SERÁ? ]
El "mil usos" panista
A Eduardo Aguilar Sierra, quien se desempeña, al mismo
tiempo, como representante del organismo ante el INE, coordi
nador de la campaña de Ricardo Anaya en Puebla y abogado
personal del candidato presidencial, es una de las personas
dentro del PAN con más cargos, pero también con más fracasos.
Y es que elnivel de derrotas que carga bajo sus espaldas crece.
Resulta que Aguilar Sierra fue el "pitcher perdedor" en el revés
que el Trife le dio al panismo en Coahuila y él mismo fue quien
permitió que un grupo de morenistas poblanos se abalanzaran
sobre Anaya Cortés en su primera visita como aspirante a ese
estado... Y, por si fuera poco, en el tema de su defensa personal,
el barco parece que empieza a hacer agua. ¿Será?

Las molestias por Chanito
La designación del ex priista y, sobre todo, exborgista José Luis
Chanito Toledo como candidato del PAN, PRD y Movimiento
Ciudadano a la alcaldía del municipio de Benito Juárez, Quin
tana Roo, ha provocado por aquellas tierras una desbandada
de militantes de los partidos de la alianza, quienes se unirían
a otras fuerzas políticas. Entre los perfiles que se han sumado
a otras alternativas para competir por el ayuntamiento de la
localidad de Cancún se encuentra la ex subsecretaría de Vincu

lación Política y S ocial del Gobierno del estado, Paola Moreno
Córdova, quien por su perfil izquierdista parece que fue rápida
mente arropada por las huestes de Morena. A ver si no les sale el
tiroporla culata con el nombramiento. ¿Será?

Financiamiento con dinero ilegal
Operadores del Gobierno de Yucatán señalados públicamente
por el tráfico de pepino de mar están financiando a candidatos

de Morena, entre ellos a Joaquín Díaz Mena. Ayer, un aspirante
a alcalde de ese partido fue detenido con un arma y una fuerte
cantidad de dinero en efectivo según la versión oficial, dos mi
llones de pesos; según extraoficiales, 10 millones, proveniente
de la captura de especies en veda, como el caracol blanco. ¿Será?

Mikel le sacó provecho
En el debate de candidatos a jefe de Gobierno, convocado por
Carlos Loret de Mola, el abanderado del PRI, Mikel Arrióla,
pasó de pelotari a pugilistar, y si no, hay que ver cómo arremetió
contra Claudia Sheinbaumy Alejandra Barrales. Ala aspirante
del Frente le preguntó si más adelante no le sacarán "otras casitas"
por ahí. Y a la morenista la cuestionó sobre su comentario de que
alguna vezfumó mariguana: "¿Yyano ha vueltoafumarmota?";
hasta propuso larealización de exámenes antidoping, y es que, se
ñaló: "La gente tiene derecho a saber"... El debate abarcó de todo,
y cuando Sheinbaum trató de explicar su propuesta de seguridad,
Arrióla deslizó: "Qué bueno que usted no me dio clases, porque si
hubiese sido su alumno, no habría entendido nada...". ¿Será?

¿Quién es el padrino?
En las filas de la Policía Ministerial de Veracruz se preguntan
quién es elpadrino del inefable delegado regional de esta corpo
ración enCoatzacoalcos,ÁngelRodrigo Serrano Cabrera alias
elPotro, de quien se dice tiene vínculos con grupos criminales.
Además, ha trascendido que este policía de la noche a la mañana
ha hecho fortuna, tanto que posee negocios muy productivos en
PozaRicayPapantla, una casona en el fraccionamiento de alto
nivel de Las Animas, enXalapa, y otras propiedades más. ¿Lo
sabe el gobernador Yunes Linares?, ¿qué hace el director de esta
corporación, Pedro García Valerio?, ¿y la Contraloría estatal?,
son las preguntas que flotan en el ambiente veracruzano. ¿ Será?
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AMLO inicia su ¡al diablo las instituciones!
Lo hizo en2006y2012.

Claro, fue más alto el grito y más
dañina la protesta en la primera oca
sión porque estranguló el corazón de

la Ciudad de Méxicopor eltriunfo delpanista
Felipe Calderón.
En la segunda desconoció la derrota ante

Enrique Peña, pero ya no llegó a organizar
una caricaturesca ceremonia de investidura

en plena Plaza de la Constitución.
Pero todo aquello lo hizo después de las vo

tacionesy, pese asus escándalosy llamados al
boicot, la república se mantuvo activa.
El mejor juez de aquello fue Cuauhtémoc

Cárdenas, quien prohijó al tabasqueño y nos

lo heredó para al menos los siguientes dece
nios y quién sabe si de por vida:
No veo que haya resistencias ni rebeliones

como dice Andrés. Yo veo a todo el gobierno
funcionando: cobra impuestos, atiende los
asuntos importantes, las oficinas públicas
están enpaz... Todoesnormal.
Pasó el tiempo y nadie se acuerda de aque

llos llamados incendiarios para dejar de pagar
la luz, los impuestos y demás servicios públi
cos, como era su intención.
No hubo desobediencia civil.

EMBATES AL LEGISLATIVO Y JUDICIAL

Esta vez Andrés Manuel López no espero el
resultado ciudadano.
Desde ahora ha comenzado a actuar de

conformidad con aquel grito en el Zócalo
capitalino cuando le pidieron respetar el ve
redicto de las instituciones electorales.

¡Al diablo con sus instituciones!
¿Cómo lo hace hoy?
Van algunos datos.
Promete no ser como Nicolás Maduro y

Donald Trump, pero llama a votar por se
nadores y diputados del partido suyo y de su
familia para hacerse del Congreso.
Así estará bajo su poder unipersonal.
Sus iniciativas pasarían sin revisión ni re

forma por las Cámaras de Diputados y de
Senadores, como sucedía cuando López mi
litaba en el PRI.

El partido casi único lo llamó en su mo
mento su némesis Carlos Salinas.

Un Poder Legislativo bajo el índice dictato
rial de don Andrés.

Sus pretensiones de sojuzgamiento ya al
canzaron al Poder Judicial o parte de él.
Criticó la decisión del TEPJF no como un

acto lamentable y aberrante jurídicamente
en lo cual coincidimos la mayoría, sino por
otra razón.

En Zacatecas, cuando le preguntaron si
rehabilitaron a Jaime Rodríguez elBronco a
petición de la mafia del poder, explotó:
"¡Claro que les hablan! Ni siquiera de Los

Pinos... de Gobernación y les dicen: 'Esta es
la línea'. Y ahí va la indicación para que resuel
van en el sentido que quieren los de la mafia
en el poder".
Sobre aviso no hay engaño.

MÁS APOYO PARA LA RECONSTRUCCIÓN
1. Conforme se desvela la trama de lavado de
dinero en una nave de Querétaro, construida
por Ricardo Anaya, aumentan las presiones
para esclarecer.
El senador Miguel Romo clamó ayer por

aplicar la justicia a todos los mexicanos por
que, acotó, "todos los mexicanos somos igua
les ante la ley".
2. En la reconstrucción tras los sismos hay

un elemento fundamental, el cemento.
Esto recordó el dirigente de la Cámara Nacio

nal de lalndustria del Cemento, Mauricio Doeh
ner, durante su CongresoenRamos Arizpe.
Ofrecieron al gobierno, representado ahí

por Roberto Campa, continuar con estos
apoyos para fortalecer una actividad con 23
mil empleos directos, 150 mil indirectos y
pilar de la construcción.
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DESBALANCE
No paran los fraudes: SAT
En plena temporada de declaración anual
y de las respectivas devoluciones para los
contribuyentes que tienen saldo a favor,
nos dicen que los fraudes no paran. El Ser
vicio de Administración Tributaria (SAT),
que tiene como jefe a Osvaldo Santín, es
tá alertando a la población a tener cuidado
con correos apócrifos. Nos cuentan que de
fraudadores están haciendo llegar este tipo
de mensajes diciendo que hay una deuda
con el fisco que se debe regularizar a la
brevedad. De lo contrario, la amenaza es
proceder con el cobro judicial en cuenta de
honorarios profesionales y los costos que
eso implica. Para ver los detalles de la su

puesta "deuda tributaria", se pide checar los detalles en un archi
vo anexo. La alerta dice: "¡Atento! El SAT no envía por correo
electrónico archivos descargables ni ligas activas, ¡no te dejes er
gañar! Así que, en caso de recibir un correo como este, debe ser
eliminado inmediatamente. Cuide su infomiación".

Scotiabank respalda al TLCAN
Nos cuentan que andan muy contentos en
Scotiabank, dirigido por Enrique Zorrilla,
luego de un muy buen 2017 en México y
por las buenas perspectivas para el año en
curso. El banco está muy activo, respaldan
do la renegociación del TLCAN, tanto que
su CEO global, Brian Porter, dijo a em
pleados y accionistas que hay confianza
en avanzar en un acuerdo modernizado,
que beneficie a México, Estados Unidos y
Canadá. El banco de origen canadiense tu
vo una fuerte temporada de compras en
2017, destacando la adquisición de Jarislo
wsky Fraser, las operaciones de BBVA en
Chile y las operaciones de consumo y pe

queñas empresas de Citibañk en Colombia. En México, la firma
va ganando mercado poco a poco, pese a la fuerte competencia
de los gigantes bancarios que operan también en el territorio na
cional, y por ello no hay que descartar que este año sorprenda
con alguna compra, nos dicen, considerando que el sistema fi 
nanciero local atraviesa un momento de consolidación de ban

cos, Afore y aseguradoras, entre otros negocios.
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Alsea se expande en la región
La operadora de franquicias Alsea, que di
rige Re íizo Casillo, inició operaciones en
Uruguay con la apertura de su primera ca
fetería Starbucks. La estrategia de creci

miento de Alsea ha buscado reforzar su división internacional en

los últimos años y, según nos comentan, los planes son ambicio
sos. Starbucks comenzó a mirar hacia Latinoamérica a partir de
2002 y Alsea ha expandido ésta y otras marcas en países como
Colombia, Argentina y Chile. Tan sólo de Starbucks ya suma más
de 900 establecimientos en la región. Para Federico Tejado,
quien dirige la división internacional de Alsea, el crecimiento
continuará con la apertura de unidades y la generación de em
pleos. Así, el centro comercial Montevideo Shopping tiene el pri
mer Starbucks del país, pero se espera cerrar 2017 con al menos
cinco tiendas más, y llegar al 2020 con 10 unidades en operación
y generando más de 130 empleos directos.

Lanza nuevo sello automotriz
El conglomerado industrial Grupo Indus
trial Saltillo (GIS) decidió consolidar sus
tres negocios del segmento de autopartes:
Cifunsa, ACE e Infun, bajo la marca Drax
ton, que se comercializará entre 50 clientes
de la industria automotriz, distribuidos en
seis países. GIS, que está a cargo de José
Manuel Arana, recientemente anunció
una inversión de mil 250 millones de pesos
en la división de autopartes para ampliar
su capacidad de producción, de los cuales
550 millones se inyectarán en México. La
empresa tiene una capacidad de produc
ción de 550 mil toneladas de fundición de

hierro, más de 10 mil toneladas de fundición de aluminio y más
de 15 millones de piezas mecanizadas para abastecer plataformas
globales. La división de autopartes genera 70% de los ingresos de
GIS y emplea a 4 mil personas en 14 plantas y tres centros de In
vestigación y Desarrollo, mismos que ahora se llamarán Draxton
4 Competitiveness D4C.
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Fi lis Inula el año pasado la posibilidad ante el rechazo de la
Secretaría de Hacienda, la cúpula empresarial está recolocando en
la mesa, de cara a los candidatos presidenciales, una propuesta del
Fondo Monetario Internacional para instaurar un Consejo Fiscal
Independiente que plantea un escenario de equilibrio entre ingl eso,
deuda y desarrollo
Avalada la alternativa por el Centro de

Estudios Económicos del Sector M

vado y la Coparmex, ésta se desechó
bajo el argumento simple de innecesaria, lo
que provocó una fricción entre la Secretaría
de Hacienda y el Banco de México.
La propuesta se sustenta en tres bases: el

sobreendeudamiento a que se llegó en el ac
tual sexenio, alcanzando una cima equiva
lente a más de 50% del Producto Interno
Bruto; una reforma fiscal que se consideró
inapropiada para promover el desarrollo y
una larga página de 30 años de mediocridad
en el crecimiento, además de las variables de
precio del petróleo y la paridad.
La intención era colocar en línea cinco ex

pertos en la materia sin filiación política, in
saculados por Comisiones Unidas del Con
greso de la Unión.
La solicitud, sometida a consulta por el

Centro de Estudios Económicos del Sector
Privado, hablaba de la necesidad de una eva
luación independiente de la política fiscal,
que ayudaría a apoyar los compromisos gu
bernamentales para la responsabilidad pre
supuestal.
El marco hablaba de revisar los pronósti

cos macroeconómicos, equilibrar las finan
zas públicas, asegurar el cumplimiento de
las reglas fiscales e informar al público sobre
la sostenibilidad de las existencias en caja.
La respuesta de la Secretaría de Hacienda

fue arrogante: el gobierno ha demostrado
consistentemente su credibilidad, además
de responder al escrutinio externo, dada la
gran cantidad de bancos, calificadoras de
deuda y otras instancias que analizan las fi
nanzas públicas del país.
La figura, pues, es innecesaria.

De acuerdo con una evaluación realizada

por la Universidad de las Américas Puebla,
que encabeza Luis Ernesto Derbez, de cum
plirse las promesas sociales de los aspirantes
a la Presidencia de la República, el gobierno
erogaría 700 mil millones de pesos.
Sólo en el caso de la "tarjeta rosa", la carta

bajo la manga del PRI para comprar votos en
el Estado de México, se requieren entre 100
mil y 200 mil millones... mensuales.
Del otro lado de la moneda, pese a los can

dados que se vuelven pesadilla para los cau
santes cumplidos, la evasión fiscal se man
tiene incontenible.

Aunque finalmente es la Cámara de
Diputados quien decide el reparto definitivo

de las partidas presupuéstales planteadas
por el Ejecutivo, se requeriría un marco para
conocer el sano equilibrio entre inversión fí
sica e inversión fiscal; entre gasto corriente
y posibilidades de endeudamiento.
Durante el actual sexenio la deuda pública

integrada saltó de 38% a 48% del Producto
Interno Bruto, llegando por momentos a ara
ñar 50%, lo que nos colocó en trance de per
der la calidad crediticia máxima, es decir el
grado de inversión.
Naturalmente, nadie piensa que la Secre»

taría de Hacienda pierda su papel de rectora,
más aún, lo reforzaría al operar con diagnós 
ticos independientes.
Imagínese frente al derroche del sexenio fo 

xista del excedente petrolero, al que exista una
instancia con plena credibilidad para ubicar
los excedentes presupuéstales, y pronunciar
se sobre su distribución equilibrada
¿No que le apostábamos a la transparen

cia?

Balance general. De acuerdo con una in
vestigación realizada por una instancia de
trabajadores de Estados Unidos denomina
da ChedrahuiLeaks, las secretarías de Agri
cultura, Ganadería, Desabollo Rural, Pesca,
Alimentación y Hacienda le otorgaron sub
sidios en 2014 de entre 7.8 a 10.5 millones de

pesos a una empresa productora de café de
razón social Encoré.

La entrega de los recursos, vía el fondo de
desarrollo agrícola FICA Agro Pyme, coinci
de con el nombramiento como comisario de

la firma de Antonio Kuribreña Arbide, primo
del candidato de la Coalición Todos por Mé
xico, José Antonio Meade, quien entonces
era secretario de Relaciones Exteriores.
La instancia era administrada por el Fon

do de Capitalización de Inversión del Sector
Rural, conocido como FOCIR, integrado a la
Secretaría de Hacienda.
La firma productora de café tostado fue

originalmente fundada en 2014 por Dionisio
Pérez Jácome, quien fuera secretario de
Energía durante el segundo gobierno panis
ta, actualmente embajador en Canadá.
El primo de José Antón io Meade cofundó

conla esposa de éste, Juana Cuevas, una em
presa de razón social Kubre, mucho antes de
que la pareja se casara.
Este tenia poder para representar a la fir

ma en demandas y procesos.
ChedrahuiLeaks se integró en la búsqueda

de crear un si ndicato para defender a los tra
bajadores de la cadena de tiendas El Super,
que mantiene Chedraui en el sur de Estados
Unidos.

No lo conoce. A contrapelo de las carcajadas
de los asistentes a una pasarela de candida
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tos presidenciales convocada por la Ameri
can Chamber México, en efecto Andrés Ma
nuel López Obrador no conoce al líder mi
nero Napoleón Gómez Urrutia.
La sugerencia de i nclui rio como can di dato

de Morena al Senado se la hizo el líder del

partido laborista inglés, a quien a su vez le
vendieron laidea los dirigentes de sindicatos
mineros canadienses.
A éstos durante su larga estadía en Van

couver, los convenció el hijo de Napoleón Gó 
mez Sada que era un perseguido por el go
bierno de México; que le inventaron cargos
por la influencia de empresarios poderosos
como Germán Larrea Mota Velasco y Alberto
Baflléres, además de Alonso Ancira.
El mártir de los trabajadores.

Consejo Técnico. Como lo anticipamos, el
nuevo presidente de la Concamin, Francisco
Cervantes Díaz, renovó a los representantes
del organismo ante el Consejo Técnico del
Instituto Mexicano del Seguro Social.
De entrada, el propio dirigente sustituyó a

su antecesor Manuel Herrera. En paralelo, el
ex presidente de la cúpula industrial, Salo
món Presburguer, ocupará la silla de Raúl
Rodríguez y el asesor jurídico, Manuel Re
guera, el asume lo que tema otro de los ex
presidentes, Alejandro Martínez Gallardo.
El oficio se le envío el 2 de abril pasado al

director general de la instancia tripartita,
Tuffic Miguel Ortega.

Respaldo. En la inauguración de nuevas ofí 
ciñas de Index en Nuevo Laredo, el presidente

del Consejo Nacional de la Industria Maqui
ladora y Manufacturera de Exportación, Luis
Alonso Aguirre Lang, expresó su respaldo al
presidente Enrique Peña Nieto de cara a la
tensa relación con Estados Unidos. De pasa
dita, el di rigente ofreció respaldo a quien gane
la Presidencia de la República. La industria
ofrece 2 millones 908 mil 962 empleos.

Crecen ventas. Durante marzo pasado las
ventas de las tiendas de autoservicio y de
partamentales crecieron atasa anual de 9.3%
con relación alasque operan desde hace más
de un año. El resto lo hizo en 13.9%. El es
cenario, lo favoreció, naturalmente, el que
había cinco sábados en el mes y que se atra
vesó la temporada de Semana Santa. •
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Devoluciones a Candidatos

No cabe duda que cuando se conoce el sistema fiscal,
se puede conseguir la devolución de impuestos que

no se debe quedar el SAT.
Veamos cómo les ha ido a los tres punteros a la Pre

sidencia en cuanto a devolución de impuestos y cuánto
transparentan su situación fiscal, según información pu
blicada en su declaración 3de3.

José Antonio Meade, como buen ex Secretario de
Hacienda, lidera en la cuantía de devoluciones. Tiene ex
hibidas tres declaraciones anuales y en las tres tiene
devolución.

En 2015 obtuvo una devolución de 49 mil 994 pe
sos y en la de 2016 otros 72 mil 926 pesos. El pasado 28
de marzo presentó la declaración correspondiente a 2017,
donde solicita 61 mil 240 pesos de devolución. Nada mal.

Andrés Manuel López Obrador también tiene ex
hibidas tres declaraciones de impuestos. En 2013 quedó
en ceros, no pagó ni le devolvieron; en 2014 obtuvo un
saldo a favor por 22 mil 516 pesos; y en 2015, el fisco le
regresó 779 pesos.

Ricardo Anaya es más misterioso. Lo único que ex
hibe es una constancia de no adeudo emitida por el SAT
en 2015 y una declaración del ejercicio fiscal 2014, don
de le regresan 2 mil 603 pesos.

Juzgue usted.

Multa

por los Cielos
Los que no andan contentos
son los muchachos de Aero
puertos y Servicios Auxilia
res (ASA), que comanda Al
fonso Sarabia de la Garza.

Y es que el pasado 15 de
febrero, la Comisión Regula
dora de Energía, que presi
de Guillermo García Alco
cer, resolvió que ASA había
cometido una infracción por
"modificar las condiciones
técnicas del sistema de al
macenamiento de turbosina"
en el Aeropuerto de Can

cún, sin permiso previo del
regulador.

Los multó con 10.9 mi
llones de pesos, cantidad
significativa, sobre todo si
se considera que las dife
rencias entre las condicio
nes de almacenamiento pre
vistas en el permiso y las
detectadas en el aeropuerto
no son tan relevantes.

El permiso prevé has
ta 9.5 millones de litros al
macenados en siete tanques,
pero en la práctica se tiene

esa capacidad en sólo seis.
Además, el permiso autori
za 68 tomas en 47 posicio
nes de las tres terminales
del aeropuerto, pero en rea
lidad hay 82 tomas para 52
posiciones.

El problema es que las
multas previstas en la Ley
de Hidrocarburos son bas
tante altas y los 10.9 millo
nes es lo menos que puede
aplicar por esa conducta.

Por ello, ASA promovió
el 22 de marzo pasado un
amparo contra la sanción y
el 5 de abril la juez federal
Ana Luisa Priego le con
cedió una suspensión defi
nitiva, para que no pague la
multa mientras se tramita el
juicio y se revisa la legalidad
de la actuación de la CRE.

Cuando
el Río Suena...

El que se espera que visite
en las próximas semanas la
Secretaría de Energía es Fe
derico Arisi Rota, capitán
de ENI en las Américas.
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El directivo solicitó au
diencia con Pedro Joaquín
Coldwell, titular de la Sener,
quien no develó los motivos
de la visita

Hay varios temas sobre
la mesa: la apuesta que ha
mostrado la petrolera italia
na por México al ganar me
dia docena de áreas e in
cluso la posibilidad de que
en unos de estos bloques se
asocie con Qatar Petroleum.

Dicen que la italiana es
tá negociando esa participa
ción en el descubrimiento
petrolero en aguas someras
mexicanas que anunciaron
el año pasado.

Si esta unión resulta
exitosa, primero deberá re
cibir el visto bueno de la
Comisión Nacional de Hi
drocarburos (CNH), de
Juan Carlos Zepeda.

Hasta ahora ENI suma
seis bloques en la Cuenca
Salina del Golfo de México
y el último lo ganó hace me
nos de un mes de la mano
de la rusa Lukoil.

Agua
Capital
Varias de las empresas más
importantes del País, ONGs
y organismos internaciona
les presentan hoy la plata
forma de colaboración para

promover la seguridad hí
drica en la Ciudad de
México.

Se trata de Agua Capital,
que inicialmente presidi
rá Juan Pablo Del Valle, el
capitán de Mexichem.

Este proyecto, el pri
mero en su tipo en México,
forma parte de la Alianza
Latinoamericana de Fondos
de Agua, un acuerdo en
tre el BID, el Fondo para el
Medio Ambiente Mundial,
Fundación FEMSA y The
Nature Conservancy, para
impulsar la seguridad hídri
ca de las ciudades de la
región.

Actualmente, en Latino
américa operan ya otras 23
plataformas de este tipo y
México apenas se integra.

Por lo pronto, la pro
pia Mexichem, Femsa, Gru
po Modelo, HSBC y Citi
banamex, entre otras, van a
unirse para crear iniciativas
y aportar parte del finan
ciamiento para mejorar las
condiciones de los mantos
acuíferos del Valle de
México.

Los miembros de Agua
Capital arrancan la platafor
ma con mesas de discusión
y análisis sobre las solucio
nes más viables en el corto
plazo para mejorar el pano
rama del abasto de agua.

capitanss@reforma.com
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Cómo piensa jugarla
Torruco si llega a Sectur
Cuenta Miguel Torruco que

en la década de los ochen
ta felicitó a Andrés Manuel
López Obrador, ahora can
didato presidencial de More
na, por haber participado en
unaprotestaporun problema

con unos pozos petroleros y que de allí surgió
su amistad.

Una relación que dice fue decisiva para
que, con el apoyo de éste último, haya ocu
pado la Secretaría de Turismo de la CDMX
al inicio de la administración de Miguel
Mancera y sin ser parte de su equipo.

En el salón para reuniones de su casa del
Pedregal, Torruco no sólo tiene una figura
de cera de tamaño natural de John Lennon,
su ídolo máximo, sino también una pintura
colgada de AMLO rodeado por quienes inte
grarían su gabinete cuando contendió, hace
seis años, por la Presidencia.
Pocos días antes de las elecciones,

Torruco hizo en ese salón un encuentro so

cial y cada uno de los protagonistas firmó la
pintura, incluyendo a Mancera, hoy lejos de
Morena.

Torruco tiene cientos de anécdotas, pero,
después de aguardar meses para que acep
tara esta charla, hubo que interrumpirlo va
rias de ellas, para entrever hacia dónde iría
su trabajo como secretario de Turismo, si
AMLO gana las elecciones.

Además el tiempo fue sólo de una hora y
así, acompañados por Juan Carlos Arnau,
esbozó algunas ideas:

1. Va por la facilitación de la entrada de
turistas internacionales a México, por tanto
no considera que sería adecuado imponerle
la visa a los estadunidenses.

Sin embargo, estaría porque hubiera un
registro dactilar y fotográfico de los extran
jeros que crucen la frontera y que no sería
motivado por la reciprocidad entre países,
sino por fortalecer la seguridad.

2. La Secretaría de Turismo deberá influir
en las decisiones de promoción y desarrollo

del sector, al presidir los órganos de gobier
no tanto del Consejo de Promoción Turística
de México (CPTM) como del Fondo Nacional
de Fomento al Turismo (Fonatur).

Descarta que la Presidencia vaya a inter
ferir en la conducción de los organismos an
teriores, pues confía en el respeto de AMLO
hacia las decisiones de sus principales
colaboradores.

Por tanto, tampoco estaría por una refor
ma legal que le diera más fuerza a la Sec
tur sobre las decisiones de estos órganos
desconcentrados.
3. Sobre el Nuevo Aeropuerto Inter

nacional de la Ciudad de México (NAICM),
enfatiza que el tema no le corresponde; pe
ro considera que los aspectos clave son revi
sar que la construcción sobre un vaso regula
dor natural, como ha dicho José Luis Luege,
no derive en inundaciones a las poblaciones
aledañas.

También que se garantice la transparen
cia, se revise la solvencia técnica del proyec
to y se valoren con más cuidado las pérdidas
que implicaría cerrar el Aeropuerto Benito
Juárez.
4. La Sectur tendrá más recursos pro

ducto de los ahorros derivados de elimi

nar las direcciones generales adjuntas, que
han incrementado innecesariamente su

gasto corriente.
5. Crearía un Barómetro del Turismo a

nivel nacional, para que los registros esta
dísticos de este sector sean más precisos y se
acabe con las "cifras copeteadas".

Hubieran sido necesarias más horas para
sumar preguntas y ahondar en las respues
tas, pero esto ya da una idea.

Favorece la creación de

un registro dactilar y
fotográfico de extranjeros
que crucen la frontera.
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Ildeíonso se sostuvo;
automotriz, nueva
propuesta
Ildefonso Guajardo tuvo que ponerse duro en las plá

ticas ministeriales que sostuvo, principalmente con su
contraparte estadunidense, Robert Lighthizer, el re
presentante comercial de la Casa Blanca.

Guajardo suele referirse bien sobre Lighthizer,
pero la semana pasada, ante la premura que tenía
Donald Trump para obtener un acuerdo comercial

terminado para la Cumbre de las Américas, las prisas del go
bierno estadunidense querian obligar a México a aceptar varios
temas intransitables. En términos futbolísticos, el secretario de
Economía mexicano puso la pierna dura.

NO POR CUMBRE, MEXICO
DEBÍA ACEPTAR TODO
De ahí la noción de que Ildefonso Guajardo, había sido "muy
duro" con la Casa Blanca. No fue así. Simplemente Guajardo
hizo su trabajo: conseguir una negociación ganarganar para
todas las partes. Y no sólo para EU.
Y ni modo, si no se podía un apretón de manos entre

Enrique Peña Nieto y Donald Trump en la Cumbre de las
Américas, era por la sencilla razón de que México no podía de
jar pasar la postura estadunidense en temas sensibles como el
automotriz, solución de controversias, temporalidad agrope
cuaria, cláusula de extinción y compras de gobierno.

Sm embargo, el avance en las negociaciones del TLCAN es
innegable. Todo hace indicar que el gobierno de Trump, ini
ciando por él mismo, ya se dio cuenta que el problema del dé
ficit comercial de EU, y de la falta de competitividad, lo tienen
con China y no con México. Incluso, México y Canadá son parte
de la solución regional para EU.

AUTOMOTRIZ: METEN INVESTIGACION
Y DESARROLLO

Así las cosas, ayer mismo en Washington surgió una nue

va propuesta automo
triz que generó un buen
ánimo entre el equipo
negociador mexicano,
donde están atentos des

de el negociador en jefe.
Kenneth Smith, has
ta el Cuarto de Junto del
sector privado, donde
Moisés Kalach ha estado

muy al pendiente.
Resulta que la parte

estadunidense puso so
bre la mesa el tema de

investigación y desarrollo, dando un respiro a la parte mexi
cana. Aquí Guajardo, junto con la industria encabezada por
laAsociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA) que
preside Eduardo Solís, han sido muy cautelosos. Incluso dicha
cautela para dejar que caminen las negociaciones automotri
ces los ha llevado a dejar un poco los medios. Y les está dando
resultados.

La propuesta de EU. según pudimos saber, tiene que ver con
permitir acceso a los mercados si la industria de México o la de
Canadá o la de EU, invierte en investigación y desarrollo.
PEDIRIAN REGLA DE ORIGEN MENOR AL 85%

Pero ahora se junta con otra propuesta: flexibilizar, por fin, el
porcentaje de la regla de origen regional.

Se lo podemos confirmar: EU estaría por reducir su petición
de querer un 85% de contenido regional paraproducirvehícu
los. Podria ser menor al 80%. Hoy en día es de 62.5%. Así ya no
se pide contenido nacional a favor de ellos, y en el contenido
regional empieza a entrar la cordura. Buenas noticias en el sec
tor automotriz. Empezamos aver posturas más razonadas para
negociar el TLCAN.
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TELEVISA, CAMBIOS EN INTERMEX LA
PRINCIPAL DISTRIBUIDORA DE REVISTAS

La dupla Alfonso de Angoitia y Bernardo Gómez, los dos co
presidentes ejecutivos de Televisa, ha sido una dupla que sigue
viendo dónde generar valor: Ya vendieron la editorial Atlántida
en Argentina. También se vendió La Sexta, el canal español.

Y ahora han tomado una decisión interesante por el tama
ño de negocio que tiene Televisa en la distribución de medios
impresos. Se trata de Intermex, la distribuidora de revistas
más grande del mundo. Distribuye 50 millones de ejempla
res con más de mil 100 títulos entre revistas y publicaciones.
Es un negocio muy poco conocido de Grupo Televisa. Y para
aprovechar este negocio, De Angoitia y Gómez nombraron
a Rodrigo Guerrero Arteaga, quien ha dado resultados en el
área de finanzas, para darle viabilidad y mejorar el potencial
de Intennex.

Hoy se vive un cambio importante donde muchas personas
prefieren los medios digitales, pero también hay un gran mer
cado que ha decidido seguir con los medios impresos. Además,
la cadena de distribución de Intennex puede servir para mu
chas operaciones de logística. Esto es lo que se quiere aprove
char con el nombramiento de Rodrigo Guerrero.

Todo hace indicar

que el gobierno
de Trump, iniciando
por él mismo, ya se
dio cuenta que
el problema del
déficit comercial
de EU es con China.
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Tianguis Turístico:
¿regresará
itinerancia?
Una de las decisiones que deberá tomar el

nuevo secretario de Turismo será el futu

ro de las sedes de los próximos Tianguis
Turísticos y si como es el consenso entre
la gran mayoría de los estados— regresan
alas sedes itinerantes anuales.

Hay que recordar que fue en el sexenio
de Felipe Calderón —quien intentó desaparecer la Secreta
ría de Turismo, pero el Congreso no lo dejó— cuando inició
la itinerancia de los Tianguis por una propuesta de Gloria
Guevara, quien fue titular de Sectur. Con Enrique Peña
Nieto regresó la sede tradicional de los Tianguis a Acapul
co, pero en forma bianual por un compromiso que asumió
como candidato al estar de gira en Guerrero y que, desde
luego, impulsó Claudia Ruiz Massieu, quien fue la Secre
taria de Turismo, al inicio del sexenio y quien es originaria
de Guerrero.

Ninguno de los candidatos presidenciales se ha referido,
desde luego, al tema porque el turismo no es tema prio
ritario en la agenda de ninguno de ellos. Andrés Manuel
López Obrador es el único que ya dijo que de ganar, su
secretario de Turismo sería Miguel Torruco. exsecretario
de Turismo de la Ciudad de México y consuegro de Carlos
Slim.

No hay duda de que
Torruco quien luchó
al principio para obte
ner la sede del Tianguis
para la Ciudad de Mé
xico, estaría a favor de
continuar con las sedes

itinerantes.

Por lo pronto, el próxi
mo Tianguis, el de 2019
se realizará en Acapulco
y, de hecho, el próximo
martes, en Mazatlán, se
hará el pase de estafeta
de la organización del Tianguis, al gobierno de Guerrero.
MEXICO, ENTRE LOS PAISES DE MENOR
CRECIMIENTO: CEPAL

LaComisión Económica para América Latina, actualizó sus
proyecciones de crecimiento para la región, con un pro
medio de 2.2%. Para México, baja la meta de 2,4% a 2.3%
ligeramente arriba del promedio regional, pero debajo del
2.6% pronosticado para América Central y México.

Entre los países latinoamericanos con mayor expectati
va de crecimiento económico este año están: Antiguay Bar
buda con 5.8%; Panamá, con 5.6%; Nicaragua y República
Dominicana con 5%; Saint Kitss y Nevis con 4.5%;
Honduras con 4.1%; Paraguay y Bolivia con 4%; Perú
3.5%; Guatemala 3.3%; Chile y Uruguay, 3%; Co
lombia 2.6% y Argentina 2.5%, no somos el país
que menos crecerá este año según la Cepal, y no
sirve de consuelo, entre ellos están Brasil con 2.2%; Ecua
dor, Bahamas y Haití con 2%; y Cuba con 1.6 por ciento.
Desde luego, abajo de la lista con números negativos

está en primer lugar Venezuela cuya economía caerá 8.5%
este año y Dominica con una baja de cinco por ciento.
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INICIO EN SENADO, RATIFICACION DEL
CPTTP

Continuó ayer en el Senado, el análisis del Tratado Inte
gral y Progresista de Asociación Transpacífico, CPTPP
mejor conocido como TPP11, que realizan en el Senado las
Comisiones unidas de Relaciones Exteriores; y de Comercio
y Fomento Industrial antes de su ratificación.

Entre los dirigentes empresariales que participaron en
el apoyo del TPP están José Manuel López Campos, presí
deme de la Concanaco, quien aseguró que el Tratado per
mitirá a México integrarse a un mercado de 500 millones
de consumidores que representan el 14Ü del PIB mundial.
Tambié.n participó Juan Pablo Castañón, presidente del
CCE, quien se refirió alas ventajas del TPP y exhortó a los
legisladores a que lo ratifiquen.
Se espera, desde luego, que el TPP 11 sea ratificado

por el Senado ya que —ante la incertidumbre sobre el TL
CAN— será una plataforma importante de exportación y un
blindaje ante un posible fracaso en las negociaciones con
Estados Unidos y Canadá.
Hay que recordar que aunque Donald Trump se sa

lió del TPP ya dijo que estaría interesado en regresar y el
CPTTP dejó abierta la posibilidad de que se reincorpore
Estados Unidos reactivando una serie de cláusulas que se
quedaron en stand by y que se habían ya negociado con el
gobierno de Barack Obama

MOODY' S CAMBIA A ESTABLE CALIFICACIÓN
DE MÉXICO
Moody's cambió la perspectiva de la calificación de la deu
da de México de negativa a estable, por lo que pese a la in
certidumbre sobre los resultados de las elecciones en julio
próximo, nos alejamos de la posibilidad de una baja en la
calificación. Entre las razones están el menor riesgos sobre
el futuro del TLCAN y la resiliencia que ha mostrado la eco
nomía mexicana por las reformas estructurales.

Ninguno de
los candidatos

presidenciales
se ha referido al

tema porque el
turismo no es tema

prioritario en su
agenda de trabajo.
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Calificación

soberana Moody's
Se tardaron deshojando la margarita, pero

después de varios meses de revisión de la
trayectoria de corrección que han tenido las
finanzas püblicas de México, el Grupo de Aná
lisis de Riesgo Soberano, que encabeza Jaime
Reusche, VPSenior Credit Officer de Moody's,
cambió la perspectiva de la calificación de ne 

gativa a estable y afirmó el grado de inversión en A3,
Con ello, las tres principales calificadoras de la deuda sobe

rana del país mandan una señal clara de que la calificación del
crédito soberano de México no está en riesgo, porque reco
nocen el avance que han tenido las negociaciones del Trata
do de Libre Comercio de Norteamérica; asimismo, el proceso
electoral de julio no cambia la calificación, gane quien gane,
a menos de que quien asuma la Presidencia cometa locuras
como las que "ya saben quien" ha estado coqueteando.

En el caso del Nafta, señala que las negociaciones conti
núan siendo un proceso complejo, pero el compromiso de las
tres partes para renegociarlo se ha mantenido sólido.
En segundo lugar, indica que las reformas estructurales

realizadas en 2013 han aumentado la resistencia de la econo
mía mexicana a choques, han contribuido a tener resultados
fiscales favorables y ha permitido lograr una moderada caída
en la deuda del sector público en relación al PIB.
Y lo que le debe importar al México electoral, es que

Moody's en abril comienzo de campaña considera "baja
la probabilidad de que la siguiente administración debilite la
situación financiera y fiscal, a través de cambios drásticos en
lanolíticanública".
1CL W11L1VCL | J .

Cierto que en las contiendas pocos compromisos públicos
se asumen de cara a las calificadoras, los mercados y los in
versionistas, pero los 4 candidatos —llevan 11 días de delante
ra y el agregado— han externado su compromiso con finanzas
sólidas, no deterioro del déficit y no aumento de la deuda.

Por eso, justamente hoy, cuando el análisis de las promesas
de campañay el costo económico que pagaría el contribuyen
te del país —no quien gana el gobierno— debe ser minucioso,
porque algunas promesas al sumarse generan déficit primario
ex ante de 2.5% del PIB, justo de donde arrancó la mitad de

este sexenio, pero con la desventaja de que el balance petro
lero no les es favorable ni tampoco la recaudación del IVA, ya
que el compromiso de mantener tasas diferenciadas o ero
sionar la base de recaudación del IEPS y otros impuestos, está
presente en el discurso nolítico.

José Antonio Meade.
titular de Hacienda de

septiembre de 2016 a
noviembre de 2017, tra
bajó con bisturí para
reencauzar las finanzas

públicas y es evidente
que su propuesta, difí
cilmente las debilitaría,
pero toda vez que se le
pone en un lejano tercer
lugar en las encuestas,
toca revisar las de #Ana

yaylasde#AMLO.
Ayer el primero presentó su propuesta para impulsar el

crecimiento económico ante empresarios de Nuevo León,
pero en general, hasta el proponer la creación de un ombuds
man de inversión, pareciera un abusó de la figura del defen
sor, pero el fortalecimiento del Estado de derecho y con ello
la certeza jurídica, será el mejor ombudsman que se quiera
proponer sin necesidad de una estructura burocrática.

También mencionó que crearía una especie de banco de
proyectos con asociaciones públicoprivadas y la intención o
meta es llevar la inversión pública y privada a sumar 25% del
PIB al finalizar el sexenio, factor clave para el impulso econó
mico hacia niveles de 5% para terminar su mandato.

Seguro si ganara, lo cumpliría pues Meade dejó constituido
en Banobras, que dirige Alfredo Vara, el Banco de Proyectos
de Infraestructura para inversión públicoprivada, que incluye
todas las obras de infraestructura pasivay activa energética, de
telecom, satelital, de aguas, de carreteras, puertos industriales,
centrales de abasto, etc. Le faltó tiempo al presidente Enrique
Peña para ir más allá, pero en una de esas José Antonio
González Anaya da la sorpresay hace la propuesta de dotar de
autonomía a ese banco de proyectos.
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En cuanto ala tasa de crecimiento, es mejor que ninguno
se comprometa con duplicarla porque la tienen difícil si hay
reversión en la Reforma Energética como esboza la amenaza
verbal de AMLO y, en el caso de Anaya, subraya como mu
chos que en la administración Peña la economía ha crecido
en promedio anual dos por ciento.

La realidad es diferente si no tiene óptica electoral. Ayer
leía el reporte IIF sobre economías emergentes y es la prime
ra vez, desde 2011, que las 25 economías emergentes están
creciendo a tasas positivas y la media es inferior en ese lapso
a 1.5%, es decir, nuestro país, la 14 economía del mundo y la
4 emergente, crece a una tasa sostenida mayor que el resto.

Volviendo a la perspectiva de Moody's, la calificación so
berana de México sigue contenida para su alzado que debiera
ser meta a alcanzar de los candidatos), por la debilidad estruc
tural del sistema de gobemabilidad, expresada en violencia,
inseguridad, pésimas instituciones de persecución y sanción
del delito y, más aún. un sistema de gobierno que tiene en el
municipio la parte más vulnerable de toda la estructura y re
quiere ser revisada en todas sus dimensiones.

Sólo les recuerdo que no han registrados antecedentes de
default (no pago) de la deuda soberana de México desde 1983,
y aunque erróneamente se dice que en la crisis de 19945 se
generó una crisis de pago, gracias al acuerdo de libre comer
cio y a las líneas de estabilidad financiera que convinieron las
tres partes en condiciones de crisis financieras, se logró evitar
el default, un tema que no ha sido mencionado en la agenda
modernizadora del presidente Trump. Digo, por aquello de
que el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray,
quiera revisar la agenda de cooperación con Estados Unidos.

La calificación
soberana de México

sigue contenida
para su alza
por la debilidad
estructural
del sistema de

gobemabilidad.
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¿Más oxígeno a ICA?
Mañana el Grupo Aeroportuario de la

Ciudad de México emitirá el fallo de
otra obra relevante del Nuevo Ae
ropuerto Internacional de México
(NAICM): los dos edificios de servi
cios que suministrarán alumbrado,
aire acondicionado, gas, agua, drena

je y otros servicios fundamentales parala operación de la
terminal.

Desde hace varias semanas están caldeados los ánimos

porque la española Elecnor se acercó a un grupo de pañis 
tas que le están haciendo la chamba de cabildeo. Traen de
lobbista al senador Ernesto Ruffo. quien enfiló baterías
contra ICAFluor, la que se ve como favorita para llevarse
el contrato.

Elecnor presentó una oferta de tres mil 716 millones 232
mil pesos en números cerrados, contra una propuesta de
cuatro mil 267 millones 339 mil pesos de ICAFluor, ambas
sin IVA. La tercera postura es la de la mexicana Arendal, que
asciende a cuatro mil 331 millones 803 mil pesos.

Los momios favorecerían a ICAFluor en lo económico,
pero sobre todo en lo técnico. Para el caso del grupo que
aún preside Bernardo Quintana sería ya el séptimo contra
to que se les asigna. En el grueso de los demás, ciertamente,
va en consorcio con otras constructoras.

ICA ya había ganado los contratos de construcción de un
par de pistas, el edificio terminal, la cimentación de la mis
ma. la construcción de los caminos de acceso, la red de dis
tribución eléctrica de media tensión y más recientemente
las plataformas de la terminal y el edificio satélite.

Quizás el oxígeno que el gobierno le está dando tras su
salida del concurso mercantil es lo que más molesta a los
panistas y demás competidores. Como sea, habrá que ver
cuál es el fallo de mañana.

VERGARA ACUDE

Le decía a principios de marzo que Jorge Vergara enfrenta
ba una investigación por presunta evasión fiscal. Se habla de
incumplimientos en el pago del ISR y la utilización de cuatro
vehículos que operaron como retenedoras de pagos, a sa
ber Construcciones y Edificaciones Guayangareo, Inserprof,
Servicios y Técnicas Empresariales y Attrios.

Le cuento ahora que la semana pasada el tapatío fue lla
mado a la Procuraduría Fiscal. Se reunió con su titular, Max
Alberto Diener. ¿Será que al tapatío le están cobrando el
abucheo del que fue objeto José Antonio Meade cuando

acudió aun evento con empleados de Omnilile?
FARAH SE CUELA

Otra de Edgar Farah.
No hace mucho le in

formé que los buenos
oficios de Alejandra
Lagunes surtieron
efecto: logró que el
dueño de 5M2 y de Gru
po Editorial Expansión
prestara sus oficinas de
Insurgentes 313, en la
colonia Condesa, como
casa de campaña a José
Antonio Meade.

La novedad ahora es que ya se supo de quién era el avión
privado en el que pillaron al secretario del Medio Ambiente,
Rafael Pacchiano, en su escapada a Aspen, Colorado. Pues
sí: el Learjet 40 matrícula XAUSP que todavía está a nom
bre de un tal Jerry Faubert, es propiedad del mismo Farah.
Se lo pasamos al costo.

VA PUNTARENA

El martes hubo consejo del patronato de la Casa México en
España, que preside Valentín Diez Morodo.
Ahí la responsable de ese proyecto, Ximena Caraza, no

se hizo bolas y planteó que fuera un Puntarena el restaurante
que operará en esa sede que tendrá estatus de embajada. El
agraciado Federico Rigoletti no tuvo contrincantes. La Casa
México está en un plácete de unos tres mil metros cuadrados
que donó hace tres años al gobierno mexicano la alcandesa de
Madrid, Manuela Carmena Castrillo. El exaccionista de Grupo
Modelo firmó un contrato de comodato a diez años.

ORTIZ MONASTERIO
Otra de las curiosidades que no pasó desapercibida en el
cumpleaños 70 del expresidente Carlos Salinas de Gortari,
fue el vino que decantaron los más de 200 invitados.

Se trata de la cosecha de vino de México "Balero", elabo
rado con uvas del Valle de San Vicente, Baja California. Este
ensamble, cuya botella cuesta alrededor de 300 pesos, está
elaborado con uvas cabernet, tempranillo y merlot. Pero
lo más importante del caso es que este vino pertenece a la
familia Ortiz Monasterio, cercanísisimos a Claudia Ruiz
Massieu, secretaria general del PRI, próxima senadora, pero
sobre todo sobrina de Salinas.
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DEJA COFEPRIS

Pues con la novedad de que Juan Carlos Gallaga salió de la
Comisión Federal de Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris). Era comisionado de Autorización Sanitaria y ya
se había convertido en un lastre para el titular de ese or
ganismo, Julio Sánchez y Tepoz, por las constantes quejas
de la industria farmacéutica. Nosotros aquí le reportamos
problemas con Roche, de Andrés Bruzual.

Y SALE DE PGR

El que también acaba de dejar su posición, en este caso la ti
tularidad de la Unidad Especializada en Análisis Financiero de
la PGR, es Crisógono Díaz, mejor conocido como "Quicho".

Es parte de los cambios que estáimplementando el pro
curador Alberto Elias Beltrán. Ya asumió a partir de esta
semana el timón de la llamada UAIF José Merino, quien
era subprocurador de Asuntos Jurídicos e Internacionales.
Considérelo.

Quizás el oxígeno
que el gobierno le
está dando tras su
salida del concurso

mercantil es lo que
más molesta a los

panistas y demás
competidores.
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Candidatos sordos
Contrariamente alo que creen los políticos y

amplios sectores desinformados de lapobla
ción lariquezay el bienestar de las personas
no son generadas por el gobierno ni mucho
menos por algún gobernante en particular,
sino por la suma del esfuerzo de los miem
bros de la iniciativa privada.

Es la iniciativa privada, generando empleos y pagando
impuestos, la que disminuye la pobreza y mejora las condi
ciones de vida. Algunas veces lo hacen con la ayuda del go
bierno y otras a pesar de las barbaridades del gobierno.

Emprender, innovar, competir son características in
natas en el ser humano. Ningún gobierno ni ningún gober
nante hacen empresarios. Ellos son a pesar del gobierno. En
pueblos como el cubano buscan maneras de emprender y
generar riqueza.

Son ellos, los que desde la microempresa hasta la multina
cional, todos los días están en contacto con las necesidades,
sueños, esperanzas y problemas de las personas. Quienes se
benefician del crecimiento personal de una sociedad, puesto
que alimentan el círculo virtuoso de la economía.

Ellos no suben a un podio a dictar soluciones mágicas
para recibir aplausos y algunos hasta besos en las manos.
Ellos no hacen spots diciendo qué deben hacer y qué deben
pensar todos los demás ni se venden como iluminados. Su
éxito personal se conviene en beneficio para otros.

Ellos sí saben lo que cuesta ganar cada peso y la relevan
cia de gastarlo de una manera inteligente. Por más que un
gobernante diga que daráu ofrecerá recursos, en el mejor de
los casos, es un intemiediario entre quienes pagan impuestos
y otros mexicanos.

El contribuyente compra algunos servicios a su nombre y
de los menos favorecidos al Estado, como es el uso legítimo
de la fuerza o la seguridad nacional. El gobierno no da nada.

administra los recursos de la iniciativa privada.

SORDOS Y SOBERBIOS

Los políticos, porque así les conviene, hacen creer que si la
gente vota por ellos y les deja hacer lo que creen conveniente
ahora sí se logrará el progreso anhelado y quién sabe cuántos
absurdos más.

Sin embargo, son reacios a oír a quienes todos los días
toman acciones reales por el bienestar de los demás. Si un
empresario mexicano se vuelve multimillonario, seguro en
el camino sembró prosperidad en muchísimas familias que
tienen empleo y se alejaron del fantasma de la pobreza.

Hay políticos que ofrecen regresar a modelos económicos
en contra de la libre empresa porque creen que sembran
do frustración y resentimiento cosecharán votos. Otros más
ofrecen maneras cada vez más irresponsables de mal invertir
los recursos de los contribuyentes o deciden repartir la carga
fiscal de acuerdo con sus intereses electorales.

ACTIVOS Y RESPONSABLES

Los grupos de la iniciativa privada han mostrado un gran in
terés por escuchar las propuestas de los candidatos. Práctica
mente no hay un solo foro en el cual no sean escuchados con
interés y respeto. Se otorga el tiempo de manera democrática
y se atiende a todos sus puntos.

Desgraciadamente, los políticos no hacen lo mismo. Pare
cería que no están interesados en convencer sino en imponer
sus visiones de país.

En los últimos días, la iniciativa privada se ha manifes
tado a través de diferentes desplegados porque después de
escuchar ha llegado el momento de pedir ser escuchados en
un proceso de contratación. Que no olviden los políticos que
nosotros los contratamos a ellos y no los políticos a nosotros.

Las posiciones de la iniciativa privada pueden resumirse
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así.

1. Mantener las medidas económicas correctas que han
funcionado en las ültimas dos décadas. Responsabilidad fi
nanciera y fiscal. No gastar lo que no se tiene. Mantener el
tipo de cambio libre y la autonomía del Banco de México.

2. Preservar y profundizar la integración de México en el
mundo. De ninguna manera detener por cuestiones políticas
la modernización del TLCAN. Hay un no rotundo a cualquier
propuesta que implique cerrar fronteras o buscar la autosu
ficiencia alimentaria.

Éstos dos primeros puntos son un rotundo no a regresar a
la política económica que se vivió en el desarrollo estabiliza
dor impulsado por Antonio Ortíz Mena.

3. Preservación del Estado de derecho. En este aparta
do caben lo mismo el no amenazar con detener la Reforma

Energética o la construcción del Nuevo Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México. Respeto a los contratos y al
Estado de derecho.

4. Respeto a las libertades. Ayer mismo la iniciativa pri
vada publicó un desplegado que exige respeto a quien dijo
desconfiar de la sociedad civil organizada.

Si a la iniciativa privada se le deja cumplir con su natura
leza, los gobiernos pueden presumir disminución de la po
breza, aumento en el empleo formal, de la recaudación, y
crecimiento del PIB. Cosas que los administradores públicos
no hacen, puesto que es la naturaleza de la iniciativa privada.

Los políticos, especialmente algunos, están tratando
de imponer su agenda. En algunos casos, lo hacen en con
tra de las sabias voces de los empresarios. Hay más inteli
gencia presupuestal en el dueño de una miscelánea que en
un político.

¿Cuál será el candidato suficientemente inteligente para
asumir la política de quienes no sólo lo van a contratar sino
en los hombros de quienes podrá construir su éxito?

Ha llegado el momento de escuchar.
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Cuidado, el dólar puede cambiar de dirección
Hasta el día de hoy, el peso ha sido de las

monedas más ganadoras en el mundo
a lo largo del 2018. Nuestra divisa se ha

apreciado en 7.2 por ciento respecto al dólar
desde el cierre de 2017.
El cambio de perspectiva que hizo Moody's

ayer apoya esta tendencia.
Pero, existe el riesgo de que esa tendencia pueda

modificarse en los próximos meses y la divisa nor
teamericana se nos vuelva a encarecer.

Veamos algunos de los factores de determinan
ese riesgo.
1El fortalecimiento del peso ha derivado tanto de
un debilitamiento generalizado del dólar nor
teamericano como de la reducción de las incer

tidumbres relacionadas con la renegociación del
TLCAN.

El 'índice dólar' de Bloomberg ha perdido 3.3 por
ciento en el año y el dólar se ha abaratado en 5.1
por ciento respecto al yen; en 2.6 por ciento res
pecto al euro, y en 4.9 frente a la libra esterlina.
Por otro lado, a partir de la séptima ronda cele

brada en los primeros días de marzo, empezó a per
cibirse un cambio en la actitud de EU, que generó
la percepción de que se podría llegar a un acuerdo
en la renegociación del TLCAN, lo que dio tranqui
lidad a los inversionistas con activos en pesos y for
taleció nuestra moneda.

2Aunque la posición de EU se ha flexibilizado
en algún grado por el incentivo que tiene Trump
para que el TLCAN renegociado sea ratificado por
el actual Congreso, antes de que se instale el que
resulte de las elecciones de noviembre, esto no
quiere decir que se haya cedido en temas noda
les. El caso más crítico es el de las reglas de origen
en la industria automotriz, tema del cual incluso
no ha presentado una nueva propuesta formal, sino
sólo ideas. En función de los tiempos requeridos, si

llegara la primera semana de mayo sin acuerdo, es
probable que las presiones cambiarías se desata
rán nuevamente.

3Aun en el caso de que en mayo se anunciara un
acuerdo en principio en la renegociación del TL
CAN, si las tendencias que marcan las encuestas
se mantuvieran como hasta ahora en junio, lo más
probable es que a un mes de los comicios pudié
ramos tener nuevas presiones sobre el tipo de
cambio, en la medida que los mercados reconoz
can el riesgo implícito de un triunfo de AMLO.
4El peor escenario para nuestra moneda sería el
de un fracaso en llegar a un acuerdo en la rene
gociación del TLCAN en mayo y el anticipo de un
posible triunfo de AMLO en julio. En este caso, no
descarte niveles del dólar por arriba de los que vi
mos en febrero de 2017.
5Un escenario extremo en el sentido opuesto es el
de una renegociación exitosa del TLCAN en mayo
y una competencia cerrada que anticipe una posi
ble derrota de AMLO en julio. En ese caso, no es
imposible que viéramos un dólar cercano a los
17 pesos.
Las perspectivas de estabilidad cambiaría son

casi inexistentes. Los escenarios apuntan o a un
proceso de debilitamiento de nuestra moneda o a
un fortalecimiento. O a ambos, en secuencia.
No sería nada difícil que en el caso de un acuerdo

próximo en el TLCAN viéramos un fortaleci
miento del peso en mayo y luego un debilita
miento en junio, en caso de que se anticipe un
triunfo de AMLO en las elecciones.

Como le he comentado en otras ocasiones, la pro
babilidad de que el anticipo de un triunfo de AMLO
debilite al peso no sólo está en función de las pro
puestas del candidato de Morena, sino también de
la incertidumbre natural que genera la llegada de
un partido que no ha estado en el gobierno federal.
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FUERA DE LA CAJA

Nuevo régimen
Macario
Schettino
Hemos comentado con

usted acerca de la causa

de los problemas más im
portantes que tiene México hoy, y
afirmamos que ésta se encuentra
en un régimen político disfuncio
nal. Hemos también sugerido que
en la elección de julio tenemos tres
opciones: una que propone conti
nuar con el régimen, ajustando de
talles; otra que propone regresar al
anterior, el presidencialismo auto
ritario; y una tercera, que apuesta
por construir un nuevo régimen
con base en una amplia coalición
política. Es determinante entender
que la construcción de un nuevo
régimen obliga a la construcción de
esa amplia coalición que lo soporte.
Por ser una coalición, implica un
proceso de negociación arduo y
permanente, en la búsqueda de
mínimos aceptables para todos
los integrantes. En este momento,
la única opción que se ha movido
en esa dirección es el Frente por
México. No es la alianza de parti
dos que siguen instrucciones del
presidente en funciones, o del líder
carismático, sino una coalición en
constante evolución, con diferen
cias regionales, complicaciones
diarias, y enfrentamientos públi
cos ocasionales. No tengo idea de
su dinámica interna, sino sólo de

las evidencias externas, a través
de medios, redes, y ocasionales
conversaciones, de forma que us
ted seguramente habrá visto algo

similar. Puesto que la coalición re
sulta del ambiente político vigente,
comparte defectos con las otras op
ciones, especialmente la inclusión
de abundantes políticos impresen
tables (para usar el mismo adjetivo
que apliqué amorenistas hace
unos días). Uno quisiera contar con
ángeles o santos para construir un
sistema político, o filósofos, como
quería Platón. Pero hay lo que hay.
Precisamente para lidiar con esos
impresentables es que se construye
un sistema político. Y si lo quiere
uno democrático, ese sistema
debe estar basado enleyes, y no en
fuertes personalidades. Elnuevo
régimen debe reconocer los avan
ces que hemos logrado en veinte
años, e incorporarlos. Me refiero a
la autonomía del Banco de Méxicoy
diversos organismos, alaindepen
dencia de la Corte y del Congreso
federal, al sistema electoral (perfec
tible siempre). Debe también reco
nocer las fallas: gobernadores sin
control; poderes estatales inútiles
y corruptos; instituciones de segu
ridad, procuración e impartición
de justicia inútiles y abusivas; debi
lidad fiscal; clientelismo; dispari
dad regional; y sin duda, captura
del estado por diversos grupos,
incluyendo el crimen organizado.
No incluyo el tema económico,
que deberá ser analizado a la luz
del nuevo arreglo político, ya ha
biendo planteado soluciones a los
temas mencionados.

Creo que la lista indica cuál po

dría ser un régimen viable: central
y parlamentario. Pero indudable
mente esa lista puede no coincidir
con la que otras personas planteen.
Precisamente por ello, es sólo a
través de una coalición que puede
construirse un régimen nuevo. El
Frente por México, hasta donde
entiendo, ha planteado ya ciertas
ideas que irían en la lógica del
parlamentarismo: gobierno de
coalición, respaldado por aproba
ción del gabinete en el Congreso,
por ejemplo. Pero aunque el Frente
ahora incluya a tres partidos po
líticos y algunas organizaciones
civiles, la coalición necesaria para
el nuevo régimen requiere ser más
amplia. Sería conveniente que el
Frente iniciara, desde ya, el pro
ceso de deliberación indispensa
ble para contar con una coalición
amplia en caso de ganar. Si no
ganan, como también es posible, la
discusión será de cualquier manera
importante, porque me parece que
las otras dos opciones no podrán
construir gobiernos exitosos. Una,
porque el régimen que quieren
continuar ya está más que agotado
(desde 2016, sin duda); la otra,
porque no imagino cómo podría
tener éxito (en términos democrá
ticos y económicos) la restauración
del presidencialismo autoritario.
La elección del 1 de julio, como
hemos visto, va mucho más allá
de simplemente escoger un nuevo
presidente.
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Estados Unidos

puso el mundo
al revés
Los científicos del mundo han vivido con el te

mor de que la Tierra invierta su polo magnéti
co y se generen cambios drásticos en la vida del

planeta.
Y en lo que llegan esos cambios planetarios, hay

una inversión de polos políticos que está justo en pro
ceso en este momento y que tendrá efectos globales.
La nación que parecía liderar al mundo libre hoy

insiste en regresar a los tiempos de la Guerra Fría y
nos hace sentir ante la inminencia de una guerra con
Rusia, al tiempo que desata los demonios de una gue
rra comercial que en el pasado ha llevado a desgracias
económicas tan importantes como la Gran Depresión
de los años 30 del siglo pasado.
Y el polo opuesto se magnetiza con la iniciati

va del presidente chino, Xi Jinping, de convertirse
en el adalid del libre comercio y la apertura financie
ra. Eso sí, no alcanza el nivel de imán terrestre por
que todo lo hace desde una posición antidemocrática
y autoritaria.

Puede ser que algunos millones de chinos respon
dan que, para llevar a personajes tan impresenta
bles a las presidencias del mundo democrático, mejor
se quedan con el modelo autoritario que tienen y que
ahora les dio un buen líder de por vida.
El punto es que el mundo está en una inversión de

polos al menos en materia comercial.
Lo malo de la respuesta prudente e inteligente del

presidente de China, Xi Jinping, para evitar una esca
lada en la guerra comercial que quiere desatar el go
bierno de Donald Trump es que el presidente republi
cano creerá que realmente funciona su estrategia de

estrangular a sus adversarios para conseguir lo que
quiere.
Imagine la cara de Trump cuando vio que los chi

nos accedían a revisar sus aranceles automotrices, se
guro se le infló el pecho como pavorreal y se sintió el
invencible negociador que describe en su libro del ar
te de vender.

No alcanza Trump a ver que la batalla comercial
con China tiene muchos años que la perdió y que la
jugada del régimen de Beijing apunta a ser ahora la
potencia financiera mundial.

Más allá de los flujos de recursos, los aranceles y las
represalias comerciales, lo que sí ha perdido por com
pleto Estados Unidos es el respeto mundial y con ello
el liderazgo.
Para temas comerciales hay más simpatía con las

políticas de China que con la clara visión proteccio
nista de Donald Trump.
En temas medioambientales, nadie puede olvidar

que la primera acción en la materia del actual gobier
no de Washington fue abandonar el Acuerdo de París,
que tanto esfuerzo implicó para todo el mundo.
Y en materia militar, la bipolaridad de ser acusado

de contubernio con los rusos y al mismo tiempo ame
nazar a Vladimir Putin con que ahí van los misiles,
tiene al planeta en una consternación total.
Lo importante al final son los equilibrios. Que, si

de un lado tenemos un poderoso presidente de me
cha corta, del otro lado haya alguien con más sensa
tez para evitar desgracias mundiales.
Así, aunque cambien los polos, al menos que se

mantenga una cierta estabilidad global.
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México SA
México, economía pasmada Cepal recorta crecimiento

Escalón 15 de 20 posibles
Carlos FernándezVega

Con la novedad, mexicanos soñado
res, que la poderosa economía me*
xicana el navio de gran calado de

fendido y promovido por Fox, Calderón
y Peña Nieto cerrará 2018 en la posi
ción número 15, de 20 posibles, en el ám
bito latinoamericano, y en el peldaño 21,
de 33, si se considera al Caribe.

Lo anterior no es novedad, desde luego,
porque esa ha sido pocos escalones más
o menos la posición que ha ocupado la
economía mexicana en los pasados tres
sexenios, cuando menos. Y han sido tales
los logros de ese trío de administraciones
gubernamentales, que Haití la más pau
pérrima entre las naciones de la región
registra tasas de crecimiento similares a
las del glorioso navio de gran calado.

La Comisión Económica para América
Latina y el Caribe (Cepal) divulgó ayer la
actualización de sus proyecciones regio
nales de crecimiento 2018, y para el caso
mexicano practicó un ligero recorte de 0.1
puntos porcentuales con respecto del pro
nóstico previo, de tal suerte que su esti
mación para el cierre del año se ubica en
2.3 por ciento, apenas por arriba de Brasil
(2.2) y Belice (2.1), pero debajo de El
Salvador (2.4). Para fortalecer nuestro op
timismo, Haití crecería 2 por ciento.

Como en años anteriores, las economías
de mayor avance en la región serían Pa
namá (5.6 por ciento), República Domi
nicana y Nicaragua (5 en cada caso),
Honduras (4.1) y Bolivia junto con Para
guay (4 por ciento cada nación). Vene
zuela se mantiene como la gran perdedo
ra de la región, con un desplome en el
presente año de 8.5 por ciento, de acuer
do con el cálculo de la Cepal.
Para dar una idea de que se trata, el cre
cimiento económico mexicano se ubica en

niveles similares a los reportados por las
pequeñas islas caribeñas, como en el caso

de Bahamas (2 por ciento) y San Vicente y
las Granadinas(1.9), aunque muy alejado
de otras como Antigua y Barbados (5.8
por ciento). En síntesis, esa es la verdade
ra dimensión del navio de gran calado.
Paralelamente, la Cepal difundió su Ba
lance Preliminar de las Economías de

América Latina y el Caribe 2017, en el
que calcula que en 2017 la tasa de creci
miento económico de México será de 2.2
por ciento, inferior a la registrada en
2016 (2.9), de acuerdo con el nuevo año
base 2013. "El mayor dinamismo del sec
tor externo será contrarrestado por la ca
ída de la inversión, principalmente públi
ca, y por el efecto negativo de los
desastres naturales".

El gasto total del sector público dismi
nuyó 6.3 por ciento en términos reales en
los primeros 10 meses de 2017, compa
rado con el mismo periodo de 2016, de
conformidad con la estrategia de obtener
una mejor posición presupuesta]. Parte
de esa disminución del gasto se debió a
menores subsidios pagados por el incre
mento del precio de las gasolinas y su
posterior liberalización. Este cálculo ya
incluye gastos no recurrentes, como la
adquisición de activos financieros por 96
mil 442 millones de pesos (equivalentes
a 5 mil 213 millones de dólares), dirigi
dos principalmente al Fondo de Estabili
zación de los Ingresos Presupuestarios
(FEIP) y al Fondo de Protección contra
Gastos Catastróficos. El presupuesto
programable tuvo una caída de 10.6 por
ciento en términos reales, que se generó
principalmente por el recorte de 24.6 por
ciento en la inversión física (principal
mente vinculada a la suspensión de in
fraestructura carretera, portuaria y turís
tica). Esta fue la mayor caída desde la
crisis de 1995, derivada de los recortes
para mejorar la posición fiscal y de deu
da del país.
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En enero de 2017 se observó la mayor
depreciación nominal de la historia re
ciente del peso mexicano con respecto al
dólar y el tipo de cambio llegó a 21.9 por
uno. Esto fue consecuencia de la incerti

dumbre que provocó el discurso protec
cionista del gobierno de Estados Unidos.
Sin embargo, en los meses siguientes la
incertidumbre se moderó y a noviembre
de 2017 se observó una apreciación no
minal de 10.1 por ciento (15.6 en térmi
nos reales) con relación al cierre de 2016,
vinculada a una leve mejora en el precio
de la mezcla mexicana del petróleo, a las
medidas de política monetaria y cambia
ría del Banco de México y a un mercado
financiero internacional menos volátil.

No obstante, persiste cierta incertidum
bre por la re negociación del TLCAN.

En los primeros nueve meses de 2017
las remesas familiares alcanzaron 21 mil

266 millones de dólares, 6 por ciento más
con respecto del mismo periodo de 2016.
Con ello, el déficit de la cuenta corriente
de la balanza de pagos sumó 23 mil 86
millones de dólares, cifra equivalente a 2
por ciento del PIB. Por su parte, el flujo
de inversión extranjera directa fue de 19
mil 773 millones de dólares, 23 por cien
to menos respecto de la acumulada hasta
septiembre de 2016.

La tasa media de desocupación se ubicó
en el tercer trimestre de 2017 en 3.6 por
ciento de la población económicamente
activa (el nivel más reducido desde
2008) y la tasa de subocupación alcanzó
7 por ciento (por debajo de 7.8 registra
do el mismo mes del año previo). La tasa
de informalidad laboral se ubicó en 57.2

por ciento y fue similar a la del mismo
periodo de un año antes (57.4). Para for
talecer el mercado interno y evitar la pér
dida de poder adquisitivo de las familias,
en enero de 2017 el salario mínimo tuvo

un alza nominal de 9.6 por ciento y se
ubicó en 80.04 pesos diarios (un alza de
3.3 por ciento en términos reales). En di
ciembre de 2017 este salario se incre

mentó a 88.36 pesos diarios para amorti
guar el aumento de la inflación. Sin
embargo, el salario real de los cotizantes
al Instituto Mexicano del Seguro Social
cayó 1.5 por ciento.
La Cepal calcula que los huracanes y
sismos ocurridos en septiembre de 2017
tendrían un balance negativo sobre el cre
cimiento económico del país de 0.14
décimas de punto porcentual del PIB, de
bido al incremento en costos y externali
dades negativas para varios sectores de la
actividad económica, en particular servi
cios y consumo privado, como contrape
so al aporte positivo que tendrán los pri
meros esfuerzos de reconstrucción.

Las rebanadas del pastel

Junto con la Sonora Matancera y Celia
Cruz, las cada día más desprestigiadas au
toridades electorales del país cantan aque
llo de "Songo le dio a Borondongo, por
que éste le dio a Bernabé, quien a su vez
le pegó a Muchitanga", es decir, el Tribu
nal Electoral pasó por encima del INE y
éste presentó una denuncia ante la Fepade
en lo que constituye un triángulo de vio
laciones a la ley. Todo por un Bronco, que
resultó más mansito que un borrego.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Sindicato de Napoleón deja Minera Media Luna
* CCE sale en defensa de la sociedad civil
* Nissan presenta el retorno de la Murano
Ahora resulta que de un día para otro

el sindicato minero de Napoleón Gó
mez Urrutia, luego de estar por más
de cinco meses hostigando con un

bloqueo ilegal a Minera Media Luna, en Co
cula. Guerrero, ya no le interesa el Contra
to Colectivo de Trabajo de los trabajadores
de esa empresa.
Pues éste martes los napomineros asegu
raron ante Junta Federal de Conciliación y
Arbitraje (JFCA) diciendo que siempre no,
que no le interesa, "por no convenir así a
sus intereses".

La disputa gremial puso en riesgo no solo
los empleos de más de 800 trabajadores di
rectos de la minera, de los cuales, en diciem
bre pasado, el 53% del total de ellos logró
manifestarse en un acto notariado, en donde
el 99.3% se dijo a favor de levantar el blo
queo ilegal para regresar a sus labores. Ade
más, se vieron afectados más de 1,500 traba
jadores contratistas e hicieron paro obligado.

DEFENSA. De manera abierta el Consejo
Coordinador Empresarial, que dirige Pablo
Castañon salió en defensa de la sociedad ci

vil, a la que AMLO aborrece "México ha
cambiado mucho durante las últimas déca

das. Esta proñinda transformación no podría

explicarse sin el trabajo e incidencia de una
red de organizaciones ciudadanas con una
agenda tan diversa como los propios proble
mas nacionales", y señala que desconfiar de
la sociedad civil equivale a despreciar la vo
luntad e iniciativa de mujeres y hombres que
no se quedan pasivos ante la injusticia, la
opacidad, el mal gobierno o la desigualdad.

SOCIAL. Toyota México, que lleva Tom
Sullivan presentó su nuevo programa de
Responsabilidad Social, "Conduciendo un
México Mejor", el cual tiene como objeti
vo apoyar e impulsar a Organizaciones de
la Sociedad Civil, generadoras de desarrollo
social en proyectos que fomenten la seguri
dad vial, promuevan el cuidado del medio
ambiente e impulsen la educación. Con di
cho programa, Toyota busca beneficiar ca
da año a seis organizaciones diferentes que
se encuentren trabajando en función de al
guna de las causas mencionadas y que estén
enfocadas directamente en el impacto que
tienen en nuestras comunidades.

GIRA. Comunicación de Nissan, que lle
va Hermán Morfin en plena actividad en el
lanzamiento y retorno de la nueva Murano.
El modelo ya se conoce en México, solo que

por estructura de portafolio se ubicó solo al
mercado de Estados Unidos. Hoy regresa y
conforma uno de los equipos más comple
tos de SUV, desde la pequeña Nissan Kicks
hasta la gigantona Armada.

REUNIÓN . El comisionado Federa pa
ra la Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris), Julio Sánchez Tépoz, se reunió
con el nuevo consejo directivo de la Asocia
ción Mexicana de Laboratorios Farmacéuti

cos (Amelaf), que encabeza Arturo Morales
Portas. Los industriales del ramo agradecie
ron al comisionado Sánchez y Tépoz el res
paldo del organismo a la industria farmacéu
tica nacional y destacaron el apoyo de Co
fepris para el desarrollo y registro de nue
vos medicamentos, así como las recientes
autorizaciones de biotecnológicos y antire
trovirales, medidas que propician una ma
yor competencia, para beneficio de la salud
y economía de la población, principalmente
la de menores recursos ¦

Julio Brito A.
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Pues sí, el grupo de infraes
tructura de Hipólito Gerard
y Henrry Davis buscan socio
financiero no un operador o

un constructor sino uno que aporte
capital de riesgo para continuar su ex
pansión y competir en proyectos priva
dos de energía de mano con su socio en
esa área, la estadounidense Kiewit, que
preside Bruce Grewcock, inicialmente
para los tres grandes proyectos de alma
cenamiento de petrolíferos en Tuxpan.

Para la tarea de detectar la mejor opción de socio fi
nanciero, la constructora encomendó la tarea al despacho
especializado Excution Finance, de Javier Nájera, deter
minando tipo de estructura, monto y plazo de pago re^
querido. GIA, junto con Kiewit, trabajan en desarrollar in
fraestructura energética para el sector privado mexicano
como la planta de generación de soomw en Los Ramones,
así como el primer centro de almacenamiento de petrolí
feros en Puerto Progreso 450 mil barriles contratado
por La Gas, que representa Emilio Loret de Mola.

Tuxpan se convertirá el punto de acometida para las
importaciones de la gasolina que se consuma en el Valle de
México: en ese puerto, la CRE, que lleva Guillermo García,
concedió permisos para tres centros de almacenamiento,
que suman 8.3 millones de barriles. Así que GIA busca ca
nicas para junto con su socio (que ya tiene las propias) y

competir frente a los gigantes que también quieren ganar
las obras, como ACS, que lleva Florentino Pérez, Samsung
de Lee Kunhee y Techint de Paolo Rocca. Y, obviamente,
todos esos tiradores están más que atentos con preocu
pación a lo que sucederá en julio próximo... aunque por
ahora Moodys elevó la perspectiva de calificación sobe
rana para México, de negativa a estable, y reafirma el "A3"
para obligaciones en moneda local y extranjera.

Una escoba para Novello. El nuevo director de
laboratorios Baxter México y América Central es
Piero Novello, quien ocupa el lugar luego de cua

tro largos meses que el cargo quedó vacante, tras la intem
pestiva saMa de Jaime AlbertoUpegui, Novello tendrá que
limpiar la casa, dado que el ex presidente guatemalteco,
Otto Pérez Molina, declaró haber sido presionado para fa
vorecer los negocios de Baxter en su país. También deberá
limpiar el expediente poblano, donde la firma que a nivel
mundial dirige Joe Almeida, fue señalada de participar
en una licitación "a modo" para servicios de hemodiáli
sis. Novello sabe que debe pasar el trapeador en la unidad
de negocios de enfermedades renales (que lleva Carlos
Humberto Escobar), cargo que ocupó en México en2008y
cuando se presionóal diputado Jaime Ramírez Barba, para
exhortar al IMSS que investigara la eficacia de las hemo
diálisis a sus derechohabientes... aunque la profesional
investigación, realizada por el equipo entonces a cargo de
Mony de Swaan, no le fue favorable a Baxter.

Alejandro Desfassiaux en el Senado. Hoy, el
presidente de Multisistemas de Seguridad Indus
trial, se presenta en la Cámara de Senadores para

hablar sobre las propuestas de su libro Cómo poner un alto
a la inseguridad en México. La voz de experto ya se escucha.
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Costo: 29,785
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